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SECRETARIA: Buenos días a todos los Honorables 

Concejales. Bienvenidos a la sesión de hoy viernes 18 

de marzo de 2022, hora 10:10 de la mañana, primer 

llamado a lista:  

 

Marina de Jesús Arévalo Durán: Buenos días para todos, 

presente. 

Luis Eduardo Ávila Castelblanco: Muy buenos días para 

todos los honorables concejales, presente. 

Javier Ayala Moreno: Buenos días para todos, presente. 

Luisa Fernanda Ballesteros Cañizales: Ausente 

Carlos Andrés Barajas Herreño: Presente, señora 

secretaria 

Jaime Andrés Beltrán Martínez: Buenos días, Secretaria, 

un saludo para todos los compañeros, para los 

diferentes sectores empresariales que nos están 

acompañando hoy, bienvenidos, la policía nacional nos 

alegra que nos estén acompañando. 

Luis Fernando Castañeda Pradilla: Secretaria, muy 

buenos días, presente. 

Francisco Javier González Gamboa: Buenos días, Señora 

Secretaria, ingresando al recinto, presente. 

Robin Anderson Hernández Reyes:       Ausente 

Wilson Danovis Lozano Jaimes: Buen día, presente 

Leonardo Mancilla Ávila: Muy buenos días para todos, 

presente. 

Nelson Mantilla Blanco: Ausente 

Silvia Bibiana Moreno Rueda: Buenos días, presente 

Edinson Fabián Oviedo Pinzón: Buen día, presente 
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Carlos Felipe Parra Rojas: Buen día, presente 

Tito Alberto Rangel Arias: Ausente 

Jorge Humberto Rangel Buitrago: Presente desde el 

recinto de la democracia. 

Cristian Andrés Reyes Aguilar: Buenos días para todos, 

presente. 

Antonio Vicente Sanabria Cansino: Ausente 

Señor Presidente, han respondido a lista 14 Honorables 

Concejales; por lo tanto hay quórum decisorio y de 

liberatorio. 

Señor Presidente, acabo de informarle que 14, 

Honorables Concejales, han respondido a lista; por lo 

tanto hay quorum decisorio y de liberatorio. 

PRESIDENTE: Habiendo quórum decisorio y de liberatorio, 

Señora Secretaria, vamos a darle lectura al orden del 

día para su discusión y aprobación. 

SECRETARIA: Orden del día: 

 

1°. Llamado a lista y verificación del quórum. 

 

2°. Lectura, discusión y aprobación del orden del día. 

 

3°. Himno de la ciudad de Bucaramanga. 

 

4°. Presentación del informe de gestión de enero a 

diciembre del año 2021, del Instituto Municipal de 

Empleo y Fomento Empresarial IMEBU, a cargo del doctor 

Luis Gonzalo Gómez Guerrero y el Centro de Convenciones 

de Bucaramanga NEOMUNDO, con la participación de la 

doctora Tatiana Cristina Pardo Peinado como invitada. 

 

5°. Lectura de documentos y Comunicaciones. 

 

6°. Proposiciones y asuntos varios. 

 

Bucaramanga, viernes 18 de marzo de 2022, hora 10:14 de 

la mañana. El Presidente Carlos Andrés Barajas Herreño, 

la Secretaría General Azucena Cáceres Ardila. 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 4 de 

99 

 

  
Señor Presidente, ha sido leído el orden del día para 

la sesión número 025 de 2022. 

 

PRESIDENTE: Se pone en consideración el orden del día, 

¿Aprueban los concejales el orden del día, para el día 

18 de marzo?  

 

SECRETARIA: Señor Presidente, ha sido aprobado el orden 

del día para la sesión de hoy. 

 

PRESIDENTE: Aprobado el orden del día, Señora 

Secretaria, continuamos, por favor. 

 

SECRETARIA: 3°. Himno de la ciudad de Bucaramanga. Nos 

ponemos todos de pie. 

 

PRESIDENTE: Continuamos, Señora Secretaria, por favor. 

 

SECRETARIA: Señor Presidente, antes de continuar con el 

orden del día, por chat registra la asistencia el 

Concejal Antonio Vicente Sanabria Cancino y la Concejal 

Luisa Fernanda Ballesteros. 

 

4°. Presentación del informe de gestión de enero a 

diciembre del año 2021, del Instituto Municipal de 

Empleo y Fomento Empresarial IMEBU, a cargo del doctor 

Luis Gonzalo Gómez Guerrero y el Centro de Convenciones 

de Bucaramanga NEOMUNDO con la participación de la 

doctora Tatiana Cristina Pardo Peinado como invitada. 

 

Señor Presidente, con relación a la invitación que se 

le hizo a la doctora Tatiana Cristina Pardo Peinado en 

el día de ayer en las horas de la tarde, manifestó que 

no podía asistir porque tenía un compromiso con 

anticipación. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias, Señora Secretaria, bueno 

espera uno que las personas que uno invita al Concejo 

tengan esa gentileza con los ciudadanos de hacerse 

presentes, lamentable que la gerente de Neomundo que 

por primera vez la queríamos tener en el Concejo de 

Bucaramanga, no se haga presente, doctor Luis Gonzalo, 

tiene usted el uso de la palabra para que nos hable de 

la gestión del año 2021, de los avances en el plan de 

desarrollo del año 2022 y de lo que usted más estime 

conveniente frente a las metas y proyecciones para este 

año tan importante, ‘Bucaramanga 400 años’.  

 

Tiene el uso de la palabra doctor Luis Gonzalo. 
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INTERPELACIÓN DEL H.C ROBIN ANDERSÓN HERNANDEZ REYES: 

Buenas tardes, Presidente, para reportar mi asistencia. 

 

PRESIDENTE: Se registra la asistencia del Concejal 

Robin Hernández; del Concejal Cristian Reyes también, 

de forma presencial.  

 

Doctor Luis Gonzalo tiene el uso de la palabra. 

 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR LUIS GONZALO DEL IMEBU: 

Presidente, muchas gracias, un placer estar nuevamente 

en este Concejo, un saludo especial a todos los 

honorables miembros del Concejo, agradecer de antemano 

la invitación para poder contar cómo cerramos 2021 en 

el Instituto Municipal de Empleo y Fomento Empresarial 

de Bucaramanga, seguidamente haré presentación del 

informe de gestión a este Honorable Concejo. Primero 

empezaremos con cómo ha sido, cómo fue este plan de 

acción del Instituto. Nosotros desde el Instituto 

contamos con total metas un compromiso de metas, de 11 

metas, de estas metas con avance en cumplimiento 

acumulado al 31 de diciembre, tenemos un 94% de acuerdo 

al plan de acción, este avance en cumplimiento de metas 

a diciembre 31 como les digo del 94% e importante 

resaltar aquí honorables miembros del Concejo que para 

el cuatrienio llevamos en los primeros dos años un 

cumplimiento en metas del 66%, nuestros recursos 

financieros, los programados fueron de doce mil 

millones de pesos (12.000.000.000), los ejecutados a 

diciembre 31 de ocho mil cuatrocientos setenta y 

cuatros (8.474) y aquí vale la pena recalcar que en el 

mes de diciembre se hizo una adición importante a los 

recursos del IMEBU de los cuales logramos a través de 

la Banca Ciudadana tener cerca de, colocar cerca de 

tres mil millones de pesos ($3.000.000.000) y nos 

quedaron pendientes el resto por gestionar que se van a 

ejecutar y se van a adicionar este año. Una cifra 

importante y de rescatar acá son los recursos 

gestionados… 

 

INTERPELACION DEL H.C TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: 

Presidente, una moción, disculpe, Secretario. 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra Concejal Tito Rangel. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: 

Gracias, Presidente, para dejar constancia de 

asistencia en la plenaria. 
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PRESIDENTE: Se registra la asistencia del concejal Tito 

Rangel. 

 

INTERPELACIÓN DEL H.C ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO: 

Presidente, igualmente Antonio Sanabria. 

 

PRESIDENTE: Se registra la presencia del Concejal 

Antonio Sanabria, de forma virtual. 

 

CONTINÚA INTERVENCIÓN DEL DOCTOR LUIS GONZALO DEL 

IMEBU: Gracias, continuo. Les contaba que los recursos 

gestionados, o sea, recursos que se consiguen a través 

del Instituto Municipal de Empleo fueron dos mil 

novecientos treinta y cinco millones de pesos 

($2.935.000.000), el porcentaje de ejecución 

presupuestal un 71%, haciendo claridad que los recursos 

en diciembre fueron los recursos importantes que pues 

gracias a la gestión del Concejo fueron adicionados al 

Instituto entonces fueron casi cerca de seis mil 

millones de pesos ($6.000.000.000) que nos llegaron en 

el mes de diciembre y nuestro nivel de gestión a través 

de los recursos gestionados representa un 35%, ¿Dónde 

están estos recursos gestionados? O recursos que no 

salen de la alcaldía de Bucaramanga sino directamente a 

través de la gestión del Instituto, a través de los 

proyectos CDE son doscientos ochenta y tres millones de 

pesos ($283.000.000) de los cuales Cámara de Comercio 

aliado nuestro ciento treinta y tres millones de pesos 

($133.000.000), Comfenalco casi ciento cuarenta y 

cuatro millones de pesos ($144.000.000), en el proyecto 

de Coworking mil treinta y nueve millones de pesos 

(1.039.000.000) y a través de banca ciudadana o los 

dineros que ponen los aliados, sumamos mil seis cientos 

doce millones de pesos ($1.612.000.000) para un total 

de recursos gestionados de dos mil novecientos treinta 

y cinco millones de pesos ($2.935.000.000) lo cual 

representa un 35% y son pues recursos que terminan 

beneficiando a todas las personas a las que nosotros 

impactamos a través del IMEBU.  

 

Aquí están todas nuestras metas, cómo podemos ver 

tenemos casi un cumplimiento en todas del 100%, lo que 

les decía al principio, una ejecución del 94% y en 

banca ciudadana que tenemos una ejecución del 39% pero 

contarles que ya se tomaron las medidas necesarias este 

año para hacer que este indicador al final del 2022, 

sea un indicador que esté ya acorde a los primeros tres 

años de estas metas, recordemos que pues hay una meta 

importante pero por temas de pandemia nos fue casi 
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imposible poder tener mejores resultados en estas 

metas. 

 

En el plan de acción lo que hace referencia a la meta 

número uno que era y me voy a devolver aquí, estás 

metas que están acá las vamos a repartir desde la meta 

número 1 en adelante para que lo tengamos presente, el 

número de empresas de emprendimiento de unidades 

productivas fortalecidas a través del programa de 

incubación y aceleración de emprendimientos articulados 

con el ecosistema del emprendimiento, que caracterice 

las capacidades tecnológicas instaladas duras y blandas 

con enfoque diferencial, aquí tenemos un número de 

empresas para el cuatrienio, tenemos que tener 

impactadas 5.000 empresas, en el 2020 fue una meta muy 

baja de 100 con un cumplimiento de 100, para el 2021 

una meta de 1.000 para un cumplimiento del 100% con 

1.044, lo que quiere decir que para estos dos años 

tendremos que hacer 4000, más o menos 4000 empresas 

para dar cumplimiento a esta meta, ¿Cómo lo vamos a 

hacer? A través del Coworking, C- emprende y S-Innova 

son los que directamente impactan está meta, nuestros 

aliados para el cumplimiento de esta meta pues esta S-

Innova, C-emprende, Cámara de Comercio, ECOPETROL, 

OTRI, la gobernación de Santander, el SENA a través del 

Tecno parque, la universidad Cooperativa Bucaramanga y 

obviamente pues el IMEBU que tiene un peso importante 

en estos cumplimientos.  

 

Este programa básicamente tiene 3 frentes que son: el 

programas de formación especializada empresarial para 

acceder a canales digitales, tenemos el programa de 

aceleración empresarial donde brindamos más de 18 

herramientas tecnológicas para impulsar las empresas y 

los espacios colaborativos de trabajo.  El primer 

programa tenemos para todos los emprendedores y 

empresarios tenemos el diseño gráfico el cual brindamos 

la asesoría para que estás empresas puedan incursionar 

en el tema del diseño gráfico. Igualmente tenemos 

desarrolladores de las páginas web, tenemos el 

marketing digital, fotografía y video producto y/o 

servicios y capacitaciones; aquí quiero contarles algo 

importante que va a pasar ahora el primero de abril y 

es que tenemos la inauguración de nuestro Marketplace 

en el IMEBU que va a favorecer indiscutiblemente a 

aquellos emprendedores que han pasado por el IMEBU y 

que no tienen o no han tenido la posibilidad o no 

tenían los recursos suficientes para poder tener un 

diseño gráfico, un desarrollo de web, marketing digital 

etcétera y estas personas podrán comercializar sus 
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productos a través de nuestro Marketplace qué es 

directamente hecho por el IMEBU y todo el back office 

de aquí en adelante para poder mantener este 

Marketplace vivo, se necesita de una infraestructura 

humana bastante robusta y todo eso lo vamos a poner al 

servicio de nuestros emprendedores para que puedan 

comercializar no solamente a nivel local, nacional y 

por qué no, ojalá podamos a nivel internacional poder 

mostrar los productos que hacemos desde la ciudad de 

Bucaramanga. 

 

En los programas de aceleración empresarial tenemos el 

tema de caracterización que básicamente… esto los 

préstamos a través de los CDE, unos diagnósticos y una 

asesoría técnica especializada, aquí también de 

resaltar que este año hemos fortalecido estos Centros 

de Desarrollo Empresarial a través de la creación de 

‘Crea, lo estamos llamando’ que básicamente es una 

incubadora empresarial que lo que busca es que todos 

nuestros emprendedores desde el proceso de 

caracterización cumplan un ciclo que les permita estar 

preparados para enfrentar realmente esos primeros cinco 

años que llamamos ‘el valle de la muerte’ y que tengan 

las suficientes herramientas, tanto financieras, tanto 

de marketing, tanto de tecnología, tanto de producto 

etcétera, para que puedan tener herramientas que les 

permitan poder sobrevivir en estos primeros años que 

son tan duros para todas aquellas personas que de 

cierta manera hemos tratado de emprender y sin 

herramientas pues realmente sería la probabilidad de no 

terminar esos cinco años de pie, sería más grande la 

probabilidad de no hacerlo. 

 

Los espacios colaborativos de trabajo, más adelante 

igual lo vamos a ver, tenemos espacios colaborativos de 

trabajo en nuestras instalaciones del IMEBU dónde está 

ubicado el coworking ahí tenemos un número importante 

de puestos de trabajo para que las personas puedan 

ejercer sus emprendimientos, al igual tenemos salas de 

juntas que este año han sido bastante concurridas. 

 

Dentro del programa de formación especializada 

empresarial, acceder a los canales digitales, nosotros 

tenemos cuatro áreas estratégicas para que las personas 

puedan acceder a través de estos canales que son: 

marketing digital, el diseño gráfico, el desarrollo web 

y la fotografía como les decía básicamente marketing 

digital tenemos la idea es que haya una planeación 

estratégica de posicionamiento y penetración en los 

canales digitales, este es un tema que este año lo 
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hemos reforzado y qué para los emprendedores ha sido 

muy importante poder contar con estas herramientas que 

les permitan a ellos poder penetrar en este mundo 

digital, que pues todos sabemos es un mundo digital que 

cuesta, es un mundo digital que hay que hacer 

inversiones, hay que tener dinero para poderlo hacer 

pues nosotros desde el IMEBU estamos proveyendo a todos 

estos emprendedores con los dineros pues del IMEBU para 

que puedan acceder a esta tecnología y que no 

simplemente estás tecnologías se queden en empresarios 

o en empresas con más recursos para hacerlo, de igual 

manera el diseño gráfico también cuesta, tener un 

diseñador gráfico que le permita al empresario, al 

emprendedor y de hacer una marca, tener una imagen que 

pueda posicionar su producto también vale, lo mismo que 

el desarrollo de una web sí, aquí es donde les hablaba 

el simple hecho de poder pertenecer a un mercado 

digital en este caso, como les decía, ahora poder estar 

inmersos dentro de un Marketplace que les permita 

realizar ventas a través de estos canales pues es 

ganancia para todos ellos; igual los temas de 

fotografía hoy en día contratar un community manager 

para un emprendedor que está tratando de salir adelante 

con su producto pues no es fácil, un community manager 

malo, malo le puede costar casi un salario mínimo 

mensual, nosotros todas estas herramientas las 

brindamos a todos estos emprendedores sin ningún tipo 

de costo. 

 

¿Cómo se hace este proceso? El primer paso abrimos, en 

el coworking abrimos unas aperturas de convocatoria 

pública después de eso se inscribe el emprendedor a 

través de unos formularios, son citados a entrevista, 

se diligencia el formulario de caracterización y 

diagnóstico, se agenda con el emprendedor de cada área 

de trabajo y el emprendedor recibe todas las asesorías; 

o sea, esto tiene una ruta tiene una hoja de ruta para 

tener acceso a todos estos beneficios. En este 

coworking logramos en el 2021 tener 4.483 horas de 

asesoría especializada, ¿A quiénes se les dio esa 

asesoría especializada? Están divididas en 801 horas de 

asesorías a particulares, a emprendedores; y 328 

empresas asesoradas o emprendimientos asesorados para 

un total, cómo les decía ahora, de 4483 horas 

invertidas. Estos beneficiarios el 65% de los 

beneficiarios de todo este consultorio de marketing han 

sido mujeres, un 35% han sido hombres, hacemos 

presencia en la gran mayoría de comunas y 

corregimientos destacándose la mayor presencia de la 

comuna 13 y sectores económicos, llegamos a 
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manufactura, al comercio, a servicios y al agro; o sea, 

hacemos presencia en todos y casi todos los sectores 

económicos. 

 

Las áreas estratégicas de productos pues, como les 

decía, marketing digital ya entrando un poco más en lo 

que vemos ahí, ahí se mira el modelo de negocio, las 

herramientas métricas y estadísticas, creación de redes 

sociales, en diseño gráfico pues está el hacer piezas 

gráficas, las imágenes de marcas, logos y en desarrollo 

de web, todo esto, para los empresarios y los 

microempresarios y los emprendedores tiene un costo 

importante que está siendo solventado en este momento 

por el IMEBU. Aquí vemos algunos ejemplos de 

emprendimientos que han sido asesorados con 

fotografías, con imágenes, con logos, con el diseño de 

marca; que les ha permitido a estos empresarios poder 

posicionar y poder ofrecer un brochure que les permita 

mostrar sus productos.  

 

Hemos realizado talleres que son muy importantes y muy 

bien recibidos y que los vamos a reforzar este año, 

talleres ‘cómo crecer digitalmente’ que son 

completamente gratis para todos los emprendedores, 

tuvimos en el 2021 más de 400 personas registradas para 

participar en este taller. 

 

En los programas de aceleración empresarial hay 18 

herramientas, básicamente les cuento que se hace 

primero una convocatoria, una caracterización, 

clasificación, aceleración y seguimiento, ¿Qué están 

viendo los emprendedores en estas etapas? Hemos 

denominado las herramientas PRO, qué son: plugins pro 

para WordPress, elementor pro, EAFE pro, varios 

lenguajes de programación para que los emprendedores 

los conozcan, todo esto en beneficio de poder ingresar 

o hacer una inmersión en los temas de tecnología, todo 

esto ha sido acompañado con consultoría y con charlas 

de experiencia, con gente que ya ha estado en este 

proceso y que han utilizado todas y cada una de estas 

plataformas. 

 

¿Cuál es el objetivo? Acelerar las empresas con alto 

potencial de crecimiento, dándoles acceso y 

brindándoles la posibilidad que tengan capacitaciones y 

consultorías personalizadas, o sea, casi que, con 

testimonios por decirlo de alguna manera, en estos 

recursos como miramos al principio de la presentación 

hemos generado mil treinta y nueve millones de pesos 

($1.039.000.000) a través de unos convenios que nos 
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brindan la posibilidad de poder llegar a los 

empresarios con estas plataformas sin ningún costo. El 

total de empresas que fueron beneficiadas en el 2021 

fueron 223 empresas, el día de hoy tengo una reunión 

para seguir con este convenio qué son cooperaciones 

internacionales que se lograron en el IMEBU y que van a 

seguir vigentes para este año. En esto hay unas 

empresas que entran en una aceleración básica y hay 

otras que ya las llevamos en una aceleración avanzada; 

150 empresas están en el proceso de aceleración básica 

y 73 empresas ya las llevamos en un proceso de 

aceleración más avanzado. La idea es que en un futuro 

crear una sinergia con este tipo de empresas y qué 

estás mismas empresas nos sirvan más adelante para 

poder apoyar nuevos emprendimientos desde el IMEBU; uno 

de los retos que nos hemos trazado es no desligarnos de 

aquellas empresas que han pasado por el IMEBU a través 

de los emprendimientos. A través del Masterclass 

virtuales, la idea es capacitar empresarios, 

emprendedores en los temas fundamentales que propician 

un desarrollo digital, de esto se realizó el año pasado 

sesiones martes y jueves donde logramos tener 919 

participantes en estos procesos de capacitación.  

 

En los espacios colaborativos qué es básicamente dónde 

se encuentran el coworking dónde tenemos los equipos, 

las conexiones a internet y todo lo necesario para que 

las personas hagan de ese espacio su oficina; el año 

pasado tuvimos 40.600 horas de servicio, allí contamos 

con 39 espacios colaborativos que por temas de 

ocupación o de restricciones, tenemos habilitados 20 

espacios para empresas de base tecnológica y un total 

de 78 personas beneficiadas el año anterior. Aquí 

algunas de las empresas que participan en estos 

espacios colaborativos. Este es otro ejemplo de 

empresas que están haciendo parte del coworking y que 

esperamos que sean empresas que el día de mañana vayan 

a generar empleo y traigan recursos para nuestra 

ciudad. 

 

Los webinars que se realizaban los miércoles, ¿Cuál era 

el objetivo de este webinars? Brindar a los 

emprendedores contenido de valor que tuvieran acceso a 

espacios de trabajo colaborativo, talleres y 

actividades periódicas de relacionamiento e innovación, 

la idea es hacer grupos o focos de trabajo que 

permitieran a estos participantes poder compartir 

experiencias de todos, cómo ha sido el proceso de todos 

y cada uno de ellos, que pudiera brindar conocimientos 

a los demás participantes. Tuvimos una población de 300 
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personas participando en estos eventos, tuvimos 

colaboradores especializados que nos ayudaron con estos 

emprendedores a poder tener estas capacitaciones. 

 

Nuestros centros de desarrollo empresarial pues que son 

importantes, contarles que terminamos el año 2021 con 3 

centros de desarrollo empresarial, básicamente ubicados 

los tres en el norte de la ciudad y en cooperación con 

la Cámara de Comercio, contamos con un CDE móvil el 

cuál lo utilizamos aproximadamente tres o cuatro meses 

en el año, este año también lo vamos a tener por casi 

tres o cuatro meses, la idea es estos centros de 

desarrollo empresarial poderlos sacar fuera de dónde 

tenemos la instalaciones físicas y poder llevar la 

oferta del IMEBU a toda la ciudad de Bucaramanga. 

 

Dentro de las metas dos, tres, cuatro y cinco que 

miramos al principio de la presentación, ¿Cómo nos 

aporta este centro de desarrollo empresarial a toda la 

oferta que tiene el IMEBU, a las metas del IMEBU? Estos 

centros basan su trabajo en la estrategia, en 

productividad, en finanzas, en mercadeo y en ventas; 

esto dirigido, cómo les decía hace ya unos minutos, a 

los emprendedores y lo bueno de este año es que al 

crear la incubadora de empresas nosotros vamos a 

garantizar que los emprendedores cumplan un ciclo, no 

necesariamente que solamente tengan una asesoría en 

finanzas, o en ventas, o en mercadeo sino que realmente 

reciban todo el ciclo, o sea, en estrategias, en 

productividad, en finanzas, en ventas, en mercadeo y de 

esta manera poderlos preparar para ese duro camino de 

ser emprendedor de los primeros años, cuenten con 

herramientas suficientes para poder sobrellevar todas 

las adversidades que se les puedan presentar en el 

camino. En estás asesorías acompañamos a los 

emprendedores y microempresarios, en sus etapas de 

inicio y aquellos que ya han empezado a caminar por 

este valle pues darles herramientas en las que haya 

debilidades para que lo puedan seguir haciendo. 

 

Principales resultados de estos centros de desarrollo 

empresarial, gestión para ampliar servicios de los 

centros de desarrollo empresarial, la apertura de 3 

centros en el norte. Temas importantes en la 

reactivación, los centros de desarrollo empresarial han 

sido parte fundamental para poder tener una 

reactivación económica en la ciudad de Bucaramanga y 

aliados estratégicos están el IMEBU, Comfenalco, Cámara 

de Comercio y Serviempleo. 

 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 13 

de 99 

 

  
Esto es básicamente la ruta, consultorios 

empresariales, formación empresarial, asesoría de 

acompañamiento técnico personalizado, mentorías, 

espacios productivos, ruedas de negocios y 

enrutamientos con aliados. En estos temas de 

emprendimiento, importante y lo primero que hacemos es 

el diagnóstico después de tener un diagnóstico, una 

idea clara de lo que el emprendedor quiere hacer y 

previa una asesoría y ya entendiendo el modelo de 

negocio, lo que nosotros hacemos es ya entrar con el 

emprendedor a crear un modelo de negocio, después de 

ese modelo de negocio viene una serie de asesorías en 

marketing, en ventas, en finanzas etcétera y un 

acompañamiento y después de eso se enrutan hacia la 

parte del crecimiento empresarial que es donde hablamos 

ahora del tema de avance, el tema tecnológico, el tema 

de poder entrar a una plataforma digital etcétera 

entonces haciendo que el emprendedor cumpla con este 

ciclo pues queremos garantizar que va a ser exitosa su 

labor. 

 

Se realizaron y se van a seguir realizando algunos 

espacios productivos o algunos talleres de 

emprendimiento y producción para trabajar en contra 

jornada, tuvimos talleres tan importantes y que ha 

servido para el emprendimiento y la generación de 

empleo en confección de máquina plana, tuvimos en 

confección de patronaje, estampado textil, tuvimos 

cursos de belleza y barbería, belleza y corte, de 

belleza y tinturado, belleza y manicure, tuvimos 

soldaduras, talleres de carpintería que no solamente 

ayuda al emprendimiento sino también nos ayuda a que 

esas personas que aprenden un arte sí bien no van a 

emprender por lo menos tengan la oportunidad, una vez 

capacitados y con un arte aprendido puedan hacer parte 

formal de un empleo en cualquier empresa que necesite 

de estas actividades o estos conocimientos de las 

personas. 

 

Resultados a diciembre de estos centros de desarrollo 

empresarial, tuvimos 540 empresas que se fortalecieron 

a través de este emprendimiento, se formularon 196 

negocios, se hicieron 796 planes de mejoramiento, esto 

nos da la opción bien sea de crear, bien sea de 

fortalecer o bien sea de mejorar cualquier tipo de 

emprendimiento o empresa que haga parte o que vaya a 

nuestros centros de desarrollo empresarial. 

 

En cuanto a la participación de espacios formativos 

como lo veíamos ahora tuvimos un total de 1.330 
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participantes, se brindaron cerca de 5.000 horas de 

asesoría personalizada y se atendieron 1.723 usuarios 

en estos eventos de formación. Tenemos un récord de más 

o menos cuáles son los rangos de edad, los mayores 

rangos de edad los tenemos en personas de entre 30 y 34 

años de edad, seguido de personas entre 40 y 44, es 

como donde está el corte de las personas que hacen uso 

de todos estos beneficios de los centros de desarrollo 

empresarial. Al igual, como les comentaba, en un 

principio el 48% de los beneficiarios se encuentran en 

el rango de 30 a 44 años de edad. 

 

Está es nuestra oficina móvil, este año la vamos a 

tener a partir de julio o agosto por tres meses para 

llevar la oferta del centro de desarrollo empresarial a 

toda la ciudad de Bucaramanga, es una oficina móvil que 

pertenece a la Cámara de Comercio pero que por acuerdo 

y por colaboración nosotros la hemos utilizado, el año 

pasado logramos a través de esta oficina móvil tener 

439 participantes. 

 

Las capacitaciones aquí también en el agro han sido 

importante, unas capacitaciones en cultivos 

agroecológicos, tuvimos una población impactada de 25 

asistentes en este proceso de unidades productivas del 

sector agro para productos de línea, la línea organiza 

y pues responden a las tendencias del mercado actual 

básicamente tuvo que ver con el cultivo del Cannabis 

medicinal. 

 

Ferias de emprendimiento, tuvimos muchas ferias de 

emprendimiento el año inmediatamente anterior donde se 

buscaba apoyar espacios formativos con herramientas que 

impulsan el emprendimiento, tuvimos 150 jóvenes 

impactados o beneficiados perdón, en esta feria de 

emprendimiento. Población víctima también tuvimos 

importante ya terminando el año, tuvimos un apoyo a la 

población víctima, fueron 45 personas beneficiadas de 

esta estrategia, más o menos cerca a los seis millones 

de pesos ($6.000.000) por cada una de ellas dónde lo 

que básicamente se hizo fue entregar instrumentos 

llámense neveras, hornos, estufas etcétera o material 

sillas, mesas material necesario para que estás 

personas vulnerables pudieran iniciar un proceso de 

emprendimiento que les permitiera tener un ingreso para 

su familia. También tuvimos cursos con el programa 

‘sacúdete del SENA’, donde tuvimos una población de 47 

personas, está se implementó en el mes de agosto, 

tuvimos cápsulas de formación comercial, vender sin 

vender, liderado directamente por él IMEBU por una 
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persona experta en estos temas, tuvimos 102 

participantes, eso fue en el mes de septiembre del año 

pasado, tuvimos incorporarse al mundo digital para 

pymes, tuvimos cómo obtener los códigos de barras para 

aquellos emprendedores o empresarios que quisieran 

entrar en la tecnología de código de barras, 235 

participantes. 

 

Talleres productivos fueron bastante, bastante bien 

recibidos el año pasado, donde, ¿Cuál es la idea de 

estos talleres productivos? Es poder capacitar, 

certificar y a su vez para complementar estos talleres 

se hacen entregas de algunos kits que les permitan 

poder iniciar a poner en práctica estos talleres 

productivos, estos saberes productivos, se certifica a 

las personas que han logrado por ejemplo en corte y 

costura de ropa, en confección de pijamas, en 

confección de ropa deportiva, en confección de 

pantalones, camisas, ropa interior etcétera, brindarles 

esta capacitación y un kit inicial para que pudieran 

empezar un emprendimiento y como les decía el poder 

participar en estos programas de formación no solamente 

les permite poder hacer un emprendimiento sino de 

verdad les abren puertas para poder ingresar al mercado 

laboral en cualquiera de las empresas que les esté 

necesitando. En estos talleres productivos se hicieron 

formación para el trabajo y cómo les decía está 

confecciones de pijamas, ropa infantil etcétera y 

tuvimos 198 personas beneficiadas en todos estos 

procesos y obviamente pues en los temas de reactivación 

económica se hizo y hemos seguido haciendo presencia en 

eventos importantes para la ciudad de Bucaramanga que 

generen valor no solamente para las personas que 

participan en x o y feria sino todo lo que esto trae en 

los temas de ventas de hoteles, la gente se moviliza en 

taxi, en bus, la gente a los alrededores, se mueve la 

economía entorno a estos eventos. 

En el sector moda y calzado tuvimos el año pasado 200 

beneficiados. 

En somos locales tuvimos 30, estos son 30 beneficiados 

que nosotros los ponemos beneficiados, pero básicamente 

son los participantes, pero si logramos extrapolar 

todos estos eventos hay mucho más de 30 beneficiados 

porque la microeconomía que se forma alrededor de 

cualquiera de estos eventos es importante no solamente 

para el que participa sino indirectamente hay mucha 

población que es beneficiada por estos eventos.  En 

cuarta etapa en cabecera tuvimos unos jóvenes 

emprendedores también que fue una feria del dulce  fue 

muy bien recibida quieren que la sigamos haciendo en 
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este centro comercial donde tuvimos 50 beneficiados, 

igual la feria gastronómica de la comuna 17 

‘gastrofest’, 82 beneficiados directos, la estrategia 

‘Sábado de ñapa’ fueron 2200 beneficiados directos, en 

‘Feria echémonos la mano’ fueron 50 beneficiados 

directos, ‘la feria de mascotas ween’ esa se realizó en 

el barrio la victoria donde hubo 140 beneficiados 

directos y, vuelvo y repito, otros muchos beneficiados 

que giran alrededor de todos estos eventos, ‘Pon tus 

pies en nuestra tierra’, esto es algo que se llamó 

‘Hecho en Bucaramanga’, el sector calzado 200 

beneficiados y en artesanías y gastronomía 30 

beneficiados, ‘Feliz cumpleaños Bucaramanga’ fue otra 

actividad 120 beneficiados, ‘Sabores de Bucaramanga’ 

directamente también 30 beneficiados, ‘Fashions Leather 

Bucaramanga’ 80 beneficiados directos, en ‘Navi calzado 

San Francisco’ 70 empresas directas etcétera y una gran 

serie de eventos que se han hecho en la ciudad de 

Bucaramanga y que este año los vamos a replicar y vamos 

a tratar de hacerlos y tratar de lograr hacer más 

todavía porque se crea una microeconomía importante en 

cada uno de estos eventos al igual que los eventos que 

vamos a estar presentes cómo son ferias institucionales 

las cuales lo que buscamos es que sean eventos que 

trasciendan y que sean eventos no solamente que generen 

ventas de un día sino que generen una demanda 

importante con compradores nacionales e internacionales 

y lo que buscamos con generar esa demanda es que los 

empresarios obviamente quedan comprometidos con una 

oferta y para poder cumplir con esta oferta pues 

necesariamente tendrán que generar más empleo, vincular 

más personas y de esta manera poder colaborar en la 

generación de empleo formal en la ciudad de 

Bucaramanga.  

En cuanto a nuestra banca ciudadana, tenemos pues los 

tres aliados que son CORFAS, FUNDESAN y Coopfuturo y en 

líneas para micro y pequeñas empresas o línea Bancóldex 

pues tenemos Davivienda, Bancolombia, BBVA, Banco de 

Bogotá. El monto desembolsado en banca ciudadana en el 

2021 fue de diecinueve mil doscientos millones de pesos 

($19.200.000.000) de los cuales se fortalecieron 1.882 

empresarios fortalecidos financieramente y esto se 

convierte en empleo, en apoyo de empleos en cerca de 

3.300 empleos apoyados. Nuestra línea tradicional que 

es la que tenemos a través de nuestros aliados pues 

tenemos varias líneas de crédito, en esas líneas el 

monto desembolsado en esas líneas fue de nueve mil 

seiscientos millones de pesos ($9.600.000.000), los 

cuales están empresarios fortalecidos 1.708 y empleos 

apoyados 2.863. 
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En esta línea tradicional la composición de sexo 

digámoslo así, el 61% de los beneficiados de esta línea 

son mujeres y el 39% son hombres, el 13% de estos 

beneficiarios están entre un rango de edad entre 51 y 

55 años. 

 

¿Qué tipos de créditos es el más usado? Son renovación, 

nuevo, estacionario y reestructuración, ¿Qué sectores? 

Comercio, producción, servicios y agro. También la idea 

es que a través de estos créditos busquemos un 

propósito que se tiene desde la alcaldía de Bucaramanga 

y es hacer y lograr buscar la mejor forma de hacer que 

todos estos empresarios nuestros de cierta manera se 

enruten en el camino de la formalidad. 

 

De nuestra línea tradicional pues básicamente hacemos 

presencia en todas las comunas y corregimientos de la 

ciudad, siendo la zona más impacta o donde más 

presencia hemos tenido, como ustedes se pueden dar 

cuenta es la zona norte, o sea, básicamente pues esto 

va en línea con lo que nosotros buscamos o a quiénes 

les queremos llegar con estas líneas de crédito que son 

más blandas que un crédito de banca tradicional. 

En nuestra línea Bancóldex tenemos un resultado muy 

parecido al de la línea tradicional cerca de nueve mil 

seiscientos millones de pesos ($9.600.000.000), con 129 

empresarios fortalecidos y unos empleos apoyados de 433 

empleos, los sectores económicos que más han utilizado 

esta línea, servicio de producción y comercio siendo 

comercio la principal línea con un 53%. Igual la 

composición entre hombres y mujeres 62% de los usuarios 

de estos créditos han sido mujeres y un 38% han sido 

hombres. 

 

En cuanto a los proyectos productivos qué tienen que 

ver básicamente con la población víctima, en ese 

proceso productivo hubo un proceso de formación y 

construcción de un plan de inversión, un plan de 

negocio el cual beneficio a la población, o sea, 

previamente con estos 45 beneficiarios se hizo 

reuniones con ellos y se construyó un plan de inversión 

que nacía desde una idea o desde un emprendimiento o un 

microemprendimiento que ya de cierta manera estas 

personas que son poblaciones víctimas, ya tenían en 

mente y lo que se hace con ellos es ayudarles a 

estructurar estos proyectos, son personas con 

discapacidad, núcleo familiar el 53% de estas 45 

personas, cabezas de hogar un 96%, enfermedad 

catastrófica, adulto mayor, perteneciente a una etnia, 

población lgbtiq etcétera son las personas que se 
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vieron beneficiadas con esta estrategia de proyectos 

productivos y con un beneficio cerca a los seis 

millones de pesos ($6.000.000) que les permitiera 

arrancar esos negocios, la verdad gente de muy bajos 

recursos. 

 

Aquí quiero mostrarles un video, “estamos acá haciendo 

entrega de insumos a todos los beneficiarios del 

proyecto de víctimas con convenio con Fundesan, 

queremos pues dar un parte de victoria porque hasta el 

momento hemos entregado la totalidad de los insumos y 

bueno no hemos hecho sino ver caras felices y sueños 

cumplidos, continuar con esta misionalidad del 

Instituto Municipal de Empleo y Fomento Empresarial de 

Bucaramanga IMEBU y estamos con este proyecto y muchos 

otros que hemos llevado a cabo y a favor de la 

comunidad, fomentando la generación de empresas, de 

empleo, del espíritu empresarial de todas las personas 

del municipio de Bucaramanga”. 

“mi emprendimiento se trata de una miscelánea pues tipo 

miscelánea, piñatería y muchas cosas más, me siento muy 

contenta, lloro de la felicidad porque gracias a Dios y 

al Imebu, a Fundesan y a todas las personas que 

hicieron posible que yo pudiera obtener este sueño que 

por tanto tiempo había querido lograr”. Bueno como 

pudimos ver, la verdad es muy importante para estas 

personas poderles haber entregado esta ayuda para que 

pudieran empezar sus emprendimientos.  

 

En cuanto a la meta 8, 9 y 10 que tiene básicamente, 

está muy conectada con los temas de empleo. 

Este es el proceso de nuestra ruta de empleo, 

inicialmente llevar su hoja de vida a la agencia de 

empleo del Imebu, la persona que hace o que hizo el año 

pasado, registra el servicio público de empleo se 

registra, a esas personas se les agenda una cita para 

poderles brindar una orientación laboral. Este año 

estamos haciendo unas clínicas de ventas de manera que 

podamos simular un hecho real de una entrevista, los 

apoyamos con talleres para reforzar habilidades 

técnicas y sus hojas de vida son enviadas a las 

vacantes que tenemos o las vacantes que a nosotros nos 

llegan directamente al IMEBU. Los resultados a 

diciembre del 2021 fueron cerca de 4.000 personas 

registradas en nuestra bolsa de empleo de las cuales se 

colocaron 1.116 personas, hicimos acompañamientos a 

empresas de 1.056 acompañamientos a empresas y tuvimos 

2.960 personas formadas en competencias, laborales no, 

sino personales que les permitan poder enfrentar una 

entrevista de empleo, bien sea en una empresa que 
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nosotros tengamos directamente en el IMEBU o bien sea a 

una empresa que pues que por cualquier razón o 

cualquier circunstancia tenga la oportunidad esa 

persona de presentarse. Entonces aquí lo importante no 

es solamente cuántas hemos colocado sino cuántas 

dejamos listas para que pueda presentar una entrevista 

de trabajo no solamente en el IMEBU sino en cualquier 

empresa que la persona se vaya a presentar.  

Este es un récord que nosotros llevamos de personas que 

han sido beneficiadas a través de la agencia de empleo, 

básicamente e importante es que tenemos lo más 

representativo son media 10-13 que básicamente pues es 

bachillerato que representa casi un 34%, universitarias 

que representa casi un 28%, doctorado pues casi nulo,  

primaria y secundaria también casi un 5%, de estas 

personas que se presentan porque tenemos de los 3.992 

el 51.4% son mujeres y el 48.6% son hombres, aquí pues 

algunos rangos entre mujeres y hombres. 

En estas jornadas que hablábamos ahora de la agencia de 

empleo el objetivo es capacitar a personas víctimas del 

conflicto armado, aquí también hemos hecho actividades 

con esta población sobre el registro de sus hojas de 

vida y poder acceder a vacantes en estas agencias de 

empleo, tuvimos 20 participantes víctimas del conflicto 

armado, hemos hecho jornadas de oferta institucional, 

se hicieron, perdón, el año pasado en los barrios donde 

hubo 350 participantes también contarles que este año 

tenemos una estrategia nueva que se llama ‘la ruta de 

empleo’ y lo que hemos hecho es todas las semanas ir 

entre tres, cuatro y hasta cinco barrios en la medida 

que se nos dé la oportunidad, dónde llevamos todas las 

ofertas que tenemos de vacantes de empleo a los 

barrios, allá mismo reclutamos esas hojas de vida, 

procesamos esas hojas de vida y la idea es que las 

personas tengan una manera más fácil de poder acceder y 

de presentarnos sus hojas de vida.  

Tenemos las ‘maratones de empleo’, se realizaron el año 

pasado con 1.550 participantes, aquí hay algunas 

maratones de empleo. 

Talleres empresariales, comunicación asertiva y 

servicio al cliente también se les dicta esto a los 

jóvenes. 

Inteligencia emocional, convocatoria para empresarios 

aliados, o sea, empresas con las cuales 

estratégicamente nos ponemos de acuerdo para suplir 

estas vacantes, 300 participantes. 

En el sector rural también tuvimos presencia, apoyar el 

proceso, es un proceso que se está realizando desde el 

INDERBU qué era el fortalecimiento a emprendedores en 

el sector rural donde básicamente lo que hicimos fue 
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entregar unas colmenas que ya se volvió un micronegocio 

de estos apicultores, ahí tuvimos 16 personas 

impactadas. 

En alianza con el SENA hubo algo muy bueno el año 

pasado, que fue a la población campesina se le dio 

formación técnica y empresarial a productores de cacao 

con el objetivo que se sembrará este cacao esto fue en 

la vereda, se me escapa en este momento el nombre de 

esta vereda, pero ahí este cacao existe, hace 20 días 

estuvimos en la zona en estos se impactaron 16 

cacaoteros. En aguacates en esta misma zona, 35 

emprendimientos beneficiados también estuvimos mirando 

este cultivo de aguacate. 

En Capilla alta, producción en asociatividad o sea se 

logró asociar, hubo 18 beneficiados, hubo otras 

capacitaciones con el SENA el año anterior en la Vereda 

Vijagual donde se beneficiaron 26 emprendimientos. 

‘Mi barrio, mi campo’, que todas las semanas también 

estamos visitando una parte de alguna de las veredas o 

corregimientos que tenemos en la ciudad de Bucaramanga 

donde el año pasado se lograron 14 emprendimientos en 

el corregimiento tres; en el corregimiento dos, 5 

emprendimientos y en el corregimiento uno, 6 

emprendimientos. 

Dentro de las estrategias de inclusión del año 

anterior, en orientación laboral tuvimos a los 

barristas, a las barras de la ciudad de Bucaramanga, 

tuvimos 27 participantes en temas de cómo presentarse a 

una entrevista laboral y la elaboración de la hoja de 

vida todo esto enmarcado dentro del taller de 

orientación laboral y tuvimos una población post penada 

de 6 participantes para un total de 33 participantes.  

Tuvimos capacitaciones en liderazgo y compromiso, 

tuvimos jornada de la agencia de empleo, población 

impactada, 35 personas víctimas del conflicto armado, 

registro de hojas de vida tuvimos 15 personas víctimas 

del conflicto armado. En las ‘ferias de dulces’ como 

les contaba que hubo en Cuarta Etapa, tuvimos mujeres 

cuidadoras de personas con discapacidad participantes, 

ahí tuvimos 10 personas y aquí hay algunos registros de 

todas estas actividades. 

En la ‘feria Expo Inclusión’ que fue una feria donde 

tuvimos 60 personas beneficiadas con discapacidad. 

Jornada institucional de taller de liderazgo y 

compromiso empresarial, 31 participantes; taller de 

orientación laboral 22 participantes, todas estas 

jornadas pues tienen unos jóvenes emprendedores, 

población post penada, población sexualmente diversa, 

víctimas de cualquier hecho victimizante. 
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Taller de literatura, poder para ser feliz este fue un 

taller donde se contó con la participación de 50 

mujeres, realizado en el mes de noviembre. En jornadas 

de oferta institucional tuvimos personas con VIH 17 

beneficiados, del barrio El sol 36, extrabajadoras 

sexuales, fundación Fandic, personas sexualmente 

diversas, etcétera. 

 

En cuanto al informe jurídico del año inmediatamente 

anterior teníamos un balance de contratos suscritos, en 

mínima cuantía 12 contratos, contratación directa u 

otros convenios arriendo u otros 15, contratación 

directa de CPS 82 para un total de contratos celebrados 

de 109. Ahí pues a mano derecha tenemos graficados los 

que son mínima cuantía, directa y contratación 

indirecta. Estos eran los estados de los procesos 

judiciales del IMEBU a corte 31 de diciembre. 

 

Nuestro plan estratégico de seguimiento, tenemos una 

gestión de planeación estratégica en cumplimiento del 

94%, en informática del 100%, gestión del talento 

humano y seguridad del trabajo del 100%, gestión 

documental de un 96% para un total acumulado en el 

Imebu del 99%. 

 

En el avance del MIPG tenemos siete dimensiones de las 

cuales generan 16 políticas y de estas 16 políticas 

generan 85 actividades y estás generan 94 productos. 

Cumplimiento de MIPG pues aquí está desde julio del 

2021 a junio del 2022 vamos en un 53% qué es un buen 

indicador y el cumplimiento de MIPG de acuerdo a la 

meta diciembre 2021 fue de un 86%, la idea es este año 

subir al 90% del cumplimiento en MIPG. 

 

PQRS atención al ciudadano pues se han recibido por 

trimestres, en el primer trimestre se recibieron 136, 

segundo 125, tercer trimestre 128 y en el cuarto 

trimestre 141 para un total de 530 las cuales, pues 

están divididas entre derechos de petición, petición 

general, solicitud, petición de autoridad, informes 

etcétera y pues damos un parte de que todas estas 

solicitudes o pqrs han sido atendidas. Esta fue nuestra 

ejecución a diciembre 31 del año inmediatamente 

anterior, donde tuvimos un presupuesto definitivo cómo 

lo advertíamos en un principio de doce mil cuatro  

millones de pesos ($12.004.000.000 y básicamente esta 

ha sido la presentación de gestión del Instituto 

Municipal de Empleo y Fomento Empresarial del año 2021 

con corte a diciembre 31.  
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Agradezco a todos su tiempo en haberme escuchado y 

quedo atento a todos y cada uno de sus comentarios.  

 

Señor Presidente, muchas gracias.  

 

PRESIDENTE: Gracias a usted doctor Gonzalo por su 

intervención. Vamos a dar la palabra a los Concejales, 

tiene la palabra el Concejal Nelson Mantilla. 

 

INTERVENCION DEL H.C NELSON MANTILLA BLANCO: Gracias, 

Presidente, para ratificar mi presencia en la plenaria 

presencial: Concejal Nelson Mantilla. Gracias. 

 

PRESIDENTE: Se deja constancia de la presencia del 

Concejal Nelson Mantilla de forma presencial.  

 

Señora secretaria, vamos a darle la palabra a los 

Concejales que deseen intervenir, tiene la palabra la 

Concejal Silvia.  

 

INTERVENCION DE LA H.C SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA: 

Gracias, Señor Presidente, muy buenos días para mis 

compañeros y las personas que están a través de los… 

 

PRESIDENTE: Concejal, perdóneme un segundo. 

Bueno aprovecho, excúseme un segundo quiero presentar 

un saludo muy especial a los empresarios que nos 

acompañan hoy en este informe del IMEBU, darle la 

bienvenida al Concejo de Bucaramanga; está es su casa, 

es el escenario de la democracia en donde ustedes 

siempre tendrán las puertas abiertas.  

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA: 

Gracias, Señor Presidente, bueno entonces muy buenos 

días para mis compañeros y desde luego a los 

empresarios que nos acompañan hoy en el recinto de la 

democracia… 

 

PRESIDENTE: Concejal Silvia, qué pena, la vuelvo a 

interrumpir, es que el doctor Gonzalo necesita 

retirarse un segundo entonces vamos a un receso de 

cinco minutos. 

 

INTERVENCION DE LA H.C SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA: 

Listo, está bien. 

 

(Receso.) 
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SECRETARIA: Hacemos el segundo llamado a lista. 

Marina de Jesús Arévalo Durán: Presente. 

Luis Eduardo Ávila Castelblanco: Presente, señora 

secretaria. 

Javier Ayala Moreno: Presente. 

Luisa Fernanda Ballesteros Cañizales: Ausente. 

Carlos Andrés Barajas Herreño: Presente. 

Jaime Andrés Beltrán Martínez: Presente. 

Luis Fernando Castañeda Pradilla: Presente, Secretaria, 

y muy atento. 

Francisco Javier González Gamboa:  Presente, Señora 

Secretaria. 

Robin Anderson Hernández Reyes: Ausente. 

Wilson Danovis Lozano Jaimes: Presente, Señora 

Secretaria. 

Leonardo Mancilla Ávila: Presente. 

Nelson Mantilla Blanco:  presente. 

Silvia Bibiana Moreno Rueda: Presente, y muy atenta. 

Edinson Fabián Oviedo Pinzón: Presente, Señora 

Secretaria. 

Carlos Felipe Parra Rojas: Presente. 
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Se registra la asistencia del honorable concejal Carlos 

Parra por chat. 

Tito Alberto Rangel Arias: Presente. 

Jorge Humberto Rangel Buitrago:  Presente, Secretaria. 

Cristian Andrés Reyes Aguilar: Presente. 

Antonio Vicente Sanabria: Ausente. 

INTERPELACION DEL H.C CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR: 

Cristian Reyes presente, Secretaria. 

SECRETARIA: Se registra la asistencia del Honorable 

Concejal Cristian Reyes. 

Señor Presidente, han respondido a lista 16 Honorables 

Concejales; por lo tanto hay quórum de liberatorio y 

quorum decisorio. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra, Concejal Silvia.  

INTERVENCIÓN DE LA H.C SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA: 

Gracias, Señor Presidente, por el uso de la palabra. 

Bueno nuevamente muy buenos días para mis compañeros y 

desde luego a los empresarios que están aquí en el 

recinto de la democracia. Doctor Luis Gonzalo decirle 

que me gusta el diseño de las diapositivas, muy bonitas 

y también en algunos puntos del informe se pudo ver que 

hay bastante parte técnica para la explicación, pero le 

hizo falta ir al detalle con respecto a la relación de 

ejecución del presupuesto, ¿Por qué? Porque a mí me 

hubiera gustado que nos lo hubiera discriminado rubro 

por rubro, si y no a nivel general. También le faltó 

información con respecto a la contratación; que nos 

especificara contratista, fecha de inicio, fecha de 

terminación, objeto del contrato; pues son datos que la 

ciudadanía de un tiempo para acá ha venido pidiendo y 

nosotros pues como somos la voz del ciudadano les 

hacemos llegar la información. Igualmente, con respecto 

a la exposición de las peticiones, quejas y reclamos, 

nos explicó o nos esbozó que las que se recibieron, 

pero no nos dicen a cuántas respondieron y cuántas 
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quedan pendientes por responder; porque yo sé que a 

diario la gente está radicando peticiones, quejas y 

reclamos. Otra observación es que tampoco vienen anexos 

o adjuntos los estados financieros de la entidad, 

entiendo que muy probablemente me va a decir que para 

la fecha del informe pues no estaban listos, pero los 

pudo anexar a noviembre del 2021 y ya con respecto a lo 

que es el informe de gestión, pues a la gestión de lo 

que es el Imebu; yo le compartí a José unas 

diapositivas que quiero compartirle y desde luego a mis 

compañeros y a la ciudadanía que nos ven a través de 

las plataformas. José si me ayudas por favor con la 

proyección. Siguiente diapositiva José, por favor. Ahí 

por favor. 

Bueno aquí nos expone de la gestión qué hace el IMEBU 

con respecto a los empresarios entiendo, pero no nos 

muestra o no nos cuenta los resultados o sea los 

resultados es el impacto qué tuvieron esas acciones del 

IMEBU con respecto a esto con los ciudadanos, el 

incremento en las ventas, los usuarios incrementaron la 

nómina, bueno es básicamente esas cositas con respecto 

a esa parte de la gestión. Siguiente diapositiva José. 

Y esta diapositiva si me voy a demorar un poquito más 

porque digamos que es en lo que más yo siempre he 

venido molestando tanto secretarios como directores y 

es que José si me ayudas con la siguiente diapositiva 

para hacer un buen uso del tiempo, gracias. Ahí José 

por favor, bueno en esta diapositiva me quiero detener 

doctor y es porque cómo le decía, yo siempre he 

molestado con el tema de los convenios que se hacen con 

las entidades para los préstamos en este caso en la 

vigencia 2021, usted firmó convenio de asociación con 

cooperativas, qué de cierta forma la crítica o la 

observación no la hago de manera destructiva sino 

propositiva, porque entiendo que esto ayuda al 

apalancamiento financiero de los empresarios, pero le 

pregunto esto, en el convenio no se estipuló un techo 

de la tasa de colocación de estos créditos, es decir 

entonces me puede decir usted, ¿A qué tasa prestan los 

recursos? Y si a esta tasa le incrementan gastos de 

administración, aportes o conceptos similares o también 

me puede regalar documento denominado de las políticas 

de crédito. 

Otra pregunta que quiero hacerle conforme a este 

convenio de asociación es, ¿Si usted estableció en los 

convenios una duración? Porque es que mire que en este 

convenio tiene una duración de 4 años entonces siento 
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que al dejarlo a 4 años el convenio estaría también 

comprometiendo indirectamente a la siguiente 

administración. Entonces se lo digo desde luego sin el 

ánimo de coadministrar porque pues quiénes toman las 

decisiones y quiénes administran esas carteras son 

ustedes, pero le pregunto es porque en el convenio se 

establece en la cláusula novena, restitución de fondos 

que si se llega a liquidar el convenio entonces, ¿Se 

devolverían esos recursos indexados?, pero mi pregunta 

es si se llega a hacer la devolución de esos recursos 

indexados, ¿La indexación seria cómo? Y sí sería a 

salarios mínimos o al porcentaje del IPC entonces 

¿Cuáles serían los índices iniciales y finales para 

indexar? También se incluyó que devolverían 

rendimientos financieros entonces quisiera me regalara 

la proyección de estos rendimientos financieros y si el 

operador realmente puede generarlos. También considero 

ya en este convenio y es más cómo para revisión de 

parte de ustedes porque pues son los que firman, en la 

cláusula tercera de los convenios indicó usted que el 

operador se comprometería a dar el 34% del total del 

convenio, pero en la cláusula sexta se detalla que 

aportan solo el 30% entonces para que le eche la 

miradita ahí a eso, por favor. Y ya en la siguiente 

diapositiva José, es para terminar, usted en su informe 

mencionaba también las 82 CPS que se encuentran 

contratadas al 2022, que pues son a todo nivel pues 

todas estas están digamos contratadas por 6 meses, pero 

si usted ha estado pendiente de las sesiones desde el 

primero de marzo a hoy, la ciudad a través de muchos de 

los concejales hizo las denuncias de que estás CPS se 

prestaban para fortines políticos. Entonces mi pregunta 

es, ¿Si estás CPS se mantienen conforme al candidato 

que ganó o conforme al candidato que perdió? Y si estás 

CPS pertenecen al team rojo o al team verde, para 

dejarle la claridad a la ciudadanía con respecto a 

estas CPS que se contrataron en el año 2022, que 

corresponden a 86 y usted nos las hizo mención en su 

informe.  

Señor Presidente, por el uso de la palabra, muchas 

gracias. 

PRESIDENTE: A usted, Concejal Silvia, tiene la palabra 

el Concejal Tito Rangel, ¿Cierto? Mientras regresa el 

concejal Tito vamos a darle la palabra al Concejal 

Francisco González. 
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INTERVENCION DEL H.C FRANCISCO JAVIER GONZALEZ GAMBOA: 

Muchas gracias, Presidente, bueno yo creo que uno de 

los temas digamos más importantes en este momento que 

quisiéramos digamos conocer y más allá de eso, usted lo 

explicaba pues yo creo que acá se generó una gran 

expectativa doctor Gonzalo con el tema digamos de los 

apoyos, de los incentivos post pandemia que aún estamos 

todavía en la época y de todos los recursos que se iban 

a invertir frente a esto sí, sabemos que esto se iba a 

desarrollar de manera combinada con la Secretaría de 

Hacienda, pero hoy vemos que hay en nuestra ciudad 

varios empresarios que desafortunadamente digamos han 

tenido que cerrar sus establecimientos porque no han 

encontrado de pronto las herramientas, la información, 

la socialización necesaria para poder mirar cómo desde 

la administración se pueden beneficiar con estos 

apoyos, con estos subsidios; adicional a esto en algún 

momento escuché a través de la Cámara de Comercio y de 

Acodres, la gran necesidad que en Bucaramanga se 

apoyara el tema de los jóvenes, doctor Gonzalo y que en 

nuestra ciudad había un gran potencial con el tema 

digital de desarrollo de juegos, de software y demás, 

que importante nos pueda digamos ampliar un poco más la 

información en lo que tiene que ver con esto. Entonces 

dos temas, el apoyo a los empresarios post pandemia, 

cómo se ha visto reflejado, de qué modos y lo digo 

porque yo creo que en esto el gobierno nacional y 

varios lo han dicho, tuvo muchos errores; yo creo que 

de las pocas cosas que uno puede reconocerle al 

gobierno del presidente actual, es solamente el manejo 

de la pandemia, en lo que tiene que ver con la salud, 

nosotros vimos que a diferencia de Ecuador y de Perú, 

Colombia nunca tuvo los problemas de que los pacientes 

se murieran afuera de las clínicas y los hospitales 

ósea la ocupación de las UCIS a pesar de que en muchos 

lugares estuvo al tope pues digamos fue medianamente 

conveniente, pero en lo que tiene que ver con el tema 

social, si hubo un gran desacierto y fue que se 

subsidio desde el gobierno nacional todas las grandes 

empresas y se abandonó la microempresa, se abandonó al 

pequeño y al mediano empresario y emprendedor entonces 

qué importante desde la administración de Bucaramanga 

nos puedan contar, cómo se puede hoy demostrar a la 

ciudad en el corto y en el mediano plazo que está 

administración va a beneficiar y va a revivir por 

llamar así, muchas de esas empresas pequeñas que hoy 

están quebradas o que se quebraron en la pandemia y 

desde luego doctor Gonzalo pues hay una enorme 

expectativa de lo que tiene que ver, reitero cómo vamos 

a apoyar a los jóvenes y a los emprendedores, 
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especialmente con todo este asunto hoy de la era 

digital y de los emprendimientos desde este enfoque.  

Muchas gracias, Señor Presidente, y a usted por 

escucharme, doctor Gonzalo. 

PRESIDENTE: A usted, Concejal Francisco.  

Tiene la palabra el Concejal Jaime Beltrán.  

INTERVENCION DEL H.C JAIME ANDRÉS BELTRAN MARTÍNEZ: 

Gracias, Presidente, un saludo especial para el 

director del IMEBU, en la citación presidente estaba la 

directora de Neomundo, no sabemos, le pregunté a la 

secretaria el que no haya llegado la doctora Tatiana de 

Neomundo. 

PRESIDENTE: Concejal Jaime la directora de Neomundo que 

de hecho fue iniciativa de esta mesa directiva 

invitarla hoy a este recinto no atendió la invitación. 

INTERVENCION DEL H.C JAIME ANDRÉS BELTRÁN MARTÍNEZ: Se 

hace importante, Presidente, poner sobre el contexto, 

la necesidad de poder articular acciones no solamente 

que están dentro del plan de desarrollo, en cabeza de 

director sino que el factor diferencial se establece en 

la capacidad de articular con los diferentes sectores y 

los aliados estratégicos en el municipio, porque cuando 

nos dirigimos al plan de desarrollo nos quedamos con 

acciones puntuales y con metas demasiado cortas para la 

necesidad que tiene hoy la ciudad y voy a referirme a 

dos puntos de manera exacta, uno el tema del vendedor 

ambulante, de la informalidad está arruinando al formal 

y al emprendedor, pero lo que arruina más, es una 

autoridad laxa frente al manejo del espacio público, 

laxa frente al manejo del informal, laxa frente al 

vendedor ambulante sin un programa de mitigar realmente 

está crisis, que al final termina afectando de manera 

coyuntural al empresario, de manera coyuntural a los 

diferentes sectores y lo hablo doctor porque podemos 

hacer esfuerzos de ayudar a promover mujeres, población 

vulnerable, podemos dar capital semilla, podemos 

generar múltiples soluciones como las que vimos en el 

informe que usted nos entregó, pero cuando vamos a la 

calle, cuándo vamos a la realidad no tenemos acciones 

contundentes para poder mitigar el tema de la 
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informalidad, pero a quién deberíamos proteger, 

respaldar y apoyar, qué son los diferentes sectores 

empresariales, si no están manejados por sectores 

politiqueros que han venido capturando los beneficios 

de unos y otros, están a merced de la informalidad, de 

ahí a que muchos empresarios tanto de los que están hoy 

presentes como los que nos ven, nos dicen: Jaime Andrés 

es preferible cerrar el almacén, sacar afuera del 

almacén una chaza y dedicarnos a vender el producto 

fuera del almacén, no pagamos impuestos, no pagamos 

arriendo, no pagamos servicios y nadie nos molesta. 

Entonces pues de nada nos vale incentivar el 

emprendimiento, incentivar ruedas de negocios cuando no 

controlamos la ilegalidad y la informalidad. Y alguien 

me dirá pero la informalidad es el resultado de la 

falta de oportunidades, pues estamos hablando hoy con 

el director, de quién tiene a su cargo la articulación 

de estrategias con Cámara de Comercio, sectores como 

Cenfer, Neomundo, sectores, agremiaciones como las que 

tenemos hoy aquí presentes, que realmente le permitan 

de manera formal hacer un acompañamiento tanto al 

emprendedor, como al empresario y sé que suena fácil y 

usted me dirá ‘Jaime Andrés eso suena muy fácil’, pero 

sí en cabeza suya se genera un plan articulado entre 

las diferentes instituciones, agremiaciones y entidades 

que protejan al formal, que le generen unos beneficios 

al formal, que acompañen al formal y mitiguemos al 

informal pues vamos a generar soluciones de fondo, pero 

lo digo con tristeza, los esfuerzos que usted hace la 

misma administración se los echa al piso, cuando al 

empresario formal le suben los impuestos, le suben los 

cobros y no tienen beneficios y cuando nos hacemos los 

de la vista gorda con el informal, le hacen daño a lo 

que usted realiza, porque de nada le vale tratar de que 

anualmente 200, 300 emprendedores tengan un capital 

para emprender, cuando al final ser informal es mejor 

negocio. Entonces si me regalan un minuto más 

presidente le agradezco. Entonces yo quiero hoy dejar 

sobre la mesa y es, no podemos seguir hablando de 

invertir un capital para que estos emprendedores puedan 

surgir, para que mujeres puedan salir adelante, para 

que jóvenes puedan desarrollar proyectos cuando la 

informalidad no se controla, no se controla; es como 

cuando el papá quiere corregir al hijo pero la mamá le 

alcahuetea, es lo mismo, es absurdo pretender que voy a 

invertir en emprendedores cuando no controlo la 

informalidad y cuando le estoy llenando de nuevos 

impuestos o subiéndole los impuestos a la formalidad; 

mire los gremios no aguantan un impuesto más y lo más 

triste es que hoy cuando miramos los diferentes 
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sectores, como los que estamos encontrando hoy, como la 

zapatería, como el tema metalmecánico, como el tema de 

las confecciones literalmente el camino que nos dicen: 

Jaime Andrés yo cogí mis corotos y me fui para Florida 

porque al menos allá nos están ayudando para pagar un 

stand o nos están patrocinando o nos están dando unos 

beneficios que aquí no están. Entonces estamos atacando 

al legal, estamos aplaudiendo al informal pero tan poco 

estamos incentivando el producto local, ¿A dónde 

estamos mandando la gente? A Floridablanca; entonces 

más que indagar sobre el informe que usted nos entrega 

hoy, director yo le pediría que cree una mesa de 

trabajo porque sé que existen pero los resultados no se 

ven, entre Cámara de Comercio, las diferentes 

agremiaciones, Neomundo, Cenfer y creemos los espacios 

reales financiados por el municipio para incentivar al 

formal y acompañar al legal, no vamos a desplazar, ni a 

ignorar al informal porque sabemos que es un problema 

de la falta de oportunidades pero tampoco lo 

incentivemos, no lo incentivemos porque al final 

terminamos haciéndole daño a la legalidad y a la 

formalidad, por lo tanto le pediría qué, sé que no 

tiene la autoridad pedir lo que le voy a pedir, pero 

dígale al Alcalde que se ponga serio, porque es 

imposible pretender que el emprendedor surja cuando me 

hago el de la vista gorda con el informal, si usted 

realmente nos quiere mostrar resultados efectivos 

póngale mano dura, con oportunidades a la informalidad 

para que cualquier inversión o cualquier peso que se 

invierta en la ciudad se pueda ver reflejado porque lo 

demás es un canto a la bandera, que se queda en una 

ilusión de una inversión que se hace pero que los 

resultados no son consecuentes, hay un cortocircuito 

entre lo que usted plantea con su oficina a lo que la 

alcaldía todos los días hace frente a la persecución al 

formal y a permitir que el informal surja de manera 

inapropiada.  

Presidente, muchas gracias. 

PRESIDENTE: A usted, Concejal Jaime, muchas gracias, 

tiene la palabra el Concejal Javier Ayala, seguidamente 

el Concejal Robin Hernández y luego el Concejal Jorge 

Rangel. 

INTERVENCIÓN DEL H.C JAVIER AYALA MORENO: Gracias, 

Presidente, con el saludo, con un bueno día para todos 

los compañeros, para usted doctor Gonzalo, a su equipo 
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de trabajo un saludo especial. Yo voy a tocar 

simplemente dos puntos de su informe, uno es el tema de 

banca ciudadana, había una meta de 600 créditos para 

fortalecer 4.000 empresas o emprendimientos, se 

colocaron 234 pero el presupuesto se ejecutó en el 

100%, o sea, que nos hizo falta presupuesto en esa 

meta, entonces yo siempre he dicho que IMEBU le debe 

mejorar la Alcaldía o el alcalde el presupuesto porque 

se queda corto en muchas cosas, en este se quedó corto 

234 cuando la meta eran 600, pero el presupuesto está 

ejecutado en el 100%; o sea, nos hizo falta recursos. 

La otra información empresarial, se atendieron algunas 

comunas, no se atendieron todas las comunas tenemos 17 

comunas, 3 corregimientos, pero solo logramos llegar a 

algunas; me imagino que también por tema presupuestal. 

En la parte del agro se refleja un 9% doctor Gonzalo de 

cumplimiento, muy bajo aquí muchos concejales, sé que 

creo que la mayoría defendemos el tema del agro, que 

debemos ponerle más atención al tema del agro, hay 

mucha gente o mucho campesino que se está viniendo a la 

ciudad a buscar trabajo, ¿Por qué? Porque no ven el 

apoyo en este sector, entonces aquí pues muchos nos 

rasgamos las vestiduras defendiendo el tema del agro, 

pero vemos que la administración, el apoyo a este 

sector es muy bajo y la gente está emigrando a la 

ciudad a buscar una posibilidad de empleo. Entonces yo 

sí le pido doctor Gonzalo que pues este año que estamos 

iniciando, yo sé que el presupuesto que usted tiene es 

muy bajo, debemos mirar cómo fortalecemos el tema de 

presupuesto en el IMEBU para que realmente se pueda 

llegar a sectores como éste, sectores agrícolas que 

tanto lo necesitan y pues cuente con el apoyo del 

Concejo para mirar este tema presupuestal, una adición 

presupuestal porque realmente el recurso se ve muy poco 

y usted con eso pues antes hace cosas adicionales con 

esos pocos recursos que realmente tiene. Entonces 

simplemente dejarle el tema agrícola doctor Gonzalo, 

que por favor le pongamos un poco más de atención a 

este sector que tanto lo necesita y que están migrando 

nuestros campesinos a la ciudad a buscar trabajo, 

entonces fortalecer este sector.  

Muchas gracias, Presidente, por el uso de la palabra.  

PRESIDENTE: A usted, Concejal Javier Ayala.  

Tiene la palabra el Concejal Robin Hernández y Concejal 

Rangel con su venia me permite es que el Concejal Tito 
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ya la había pedido. A bueno listo entonces enseguida 

del concejal Robin Hernández, el Concejal Tito. 

INTERVENCION DEL H.C ROBIN ANDRESONA HERNANDEZ REYES:  

Gracias, Presidente, un saludo especial al doctor 

Gonzalo, su equipo de trabajo, todo el IMEBU; de verdad 

doctor Gonzalo pues sabemos que usted llegó a esa 

cartera también hace poco, solamente hacerle unas 

preguntas y se el esfuerzo que usted está haciendo, 

realmente porque este IMEBU salga adelante, como lo 

decía el Concejal Javier Ayala “a veces sin recursos es 

bastante complicado trabajar”, pero sabemos todo lo que 

usted está haciendo a través de la Cámara de Comercio y 

todas estas asociaciones que usted está buscando para 

que realmente del sector privado, para que este IMEBU 

salga adelante. Importante, doctor Gonzalo y usted lo 

decía hay una meta del 39% que solamente, en pocas 

palabras no se ha cumplido, pero usted decía que tenía 

un plan de acción; yo sí quisiera conocer cuál es el 

plan de acción que usted tiene para el cumplimiento de 

esto porque ya sabemos qué es el tema de créditos a 

todas las empresas con temas tecnológicos. Entonces 

quisiéramos saber, ¿Cómo lo va a ejecutar? ¿Qué espera? 

Decía que usted cumple esa meta este año, o sea, un 61% 

que se ha dejado de cumplir en los años anteriores, 

entonces realmente quisiera conocer ese plan de acción. 

También doctor Gonzalo conocer el tema de lo que se 

llevaba muy importante, las ferias que se hicieron en 

diferentes sectores de Bucaramanga, ¿Dónde se hizo por 

ejemplo el tema de la lechona-fest? O sea, ¿El tema de 

todas estas personas que tienen de alguna manera una 

microempresa fueron allá? ¿Estuvieron allá? ¿Estuvieron 

presentes, la comunidad se integró? Tuvo mucho éxito en 

diferentes barrios también por ejemplo lo de mascotas-

ween, todo este tema quisiera saber, ¿Este año cómo se 

va a apoyar? Porque sabemos que muchas de estas cosas 

se hicieron casi cómo lo decimos con el mismo aporte de 

estos empresarios, el IMEBU pues en tema de logística, 

en tema del talento humano fue muy poco, por eso a 

veces veo que estas personas que estuvieron apoyando, 

profesionales les tocó echarse esto al hombro, pedir 

recursos de varias entidades, aportes de varias 

entidades para poder lograr estas ferias que fueron tan 

importantes para Bucaramanga, donde se apoyaban a estos 

microempresarios y decirle que estos microempresarios 

están esperando esto, pero pues que no solamente se 

tenga en cuenta en esa sola feria, que se roten por 

Bucaramanga que se hagan más actividades de estas, 

porque lo digo por caso personal la que se hizo allá en 

el barrio la Victoria importantísima, pero la persona 
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que tenía puesto de frappé ahí, no pudo volver  a 

salir  a ningún lado porque ahí se quedó estancado y 

sabemos que hay una necesidad también de parte digamos 

de inmuebles, o sea, el Imebu no posee una tarima, el 

IMEBU no posee los elementos de unas carpas, todo toca 

es gestionarlo a través de otras entidades y quisiera 

saber, ¿Si usted este año tiene pronosticado compra de 

esto? Para poder realmente contar con lo propio de 

ustedes y no estar con la zozobra de que en algunos 

lados les presten y en otras no y busque que el 

microempresario también se meta a veces la mano al 

bolsillo. Sólo le pedimos al Alcalde realmente que nos 

ayude con más recursos para el IMEBU porque como lo 

decía hasta la mano de obra, el profesional que le toca 

hacer lo de la feria además de eso también le toca 

trabajar en logística, el personal es muy corto para 

esto. Entonces si queremos realmente extendernos a toda 

Bucaramanga, brindar un gran apoyo, doctor Gonzalo hay 

que pedir al Alcalde que nos ayude con más recursos 

para este Instituto que con lo poquito que hace creo 

que lo está haciendo bien en sus manos, gracias. 

 

PRESIDENTE: A usted, Concejal Robin Hernández.  

 

Tiene la palabra el concejal Tito Rangel. 

 

INTERVENCION DEL H.C TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: 

Gracias, Presidente, un saludo para ti y para todos los 

compañeros. Presidente, hemos recibido en esta mañana 

una solicitud a la Mesa Directiva del Concejo, de 

algunos empresarios representantes y también los 

empresarios que nos acompañan aquí también les damos un 

saludo especial nuevamente bienvenidos, y nos acompaña 

el señor David Rodríguez, el señor Frankie Guevara, el 

señor Orlando Castro y el señor Sergio Gómez que han 

solicitado de manera formal a la Mesa Directiva poder 

compartir unas palabras con el director del IMEBU y con 

la Corporación; así que le solicitó, Presidente, sesión 

informal para poder escuchar estos cuatro ciudadanos 

que están aquí bien temprano en la mañana. 

 

PRESIDENTE: ¿Aprueban los Concejales sesión informal? 

 

SECRETARIA: Ha sido aprobada la sesión informal, Señor 

Presidente. 

 

PRESIDENTE: Vamos a darle la palabra al Señor David 

Rodríguez, por favor nos dice qué sector representa y 

de donde viene. 

 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 34 

de 99 

 

  
INTERVENCIÓN DEL SEÑOR DAVID RODRIGUEZ DE LA FEDERACIÓN 

NACIONAL DE MICROEMPRESARIOS DEL CALZADO –FEDECALZADO-: 

Buenos días a los Señores Concejales, al doctor Gonzalo 

y a los empresarios que nos acompañan. Estamos aquí 

presentes representando a una federación nacional de 

microempresarios Fedecalzado, de mi parte hago parte 

del sector calzado hace 36 años y también he visto la 

evolución que ha tenido este sector calzado, como 

ustedes bien saben el sector calzado es un icono 

nacional y siempre comenzando este año les voy a 

comentar que hicimos con la federación, nosotros en el 

mes de febrero fue la feria de la ciudad de Bogotá, 

dónde los empresarios del sector calzado de Bucaramanga 

se hacen presentes, el caso mío tenemos un showroom 

dónde habemos 36 empresarios de la ciudad de 

Bucaramanga, donde vendimos 160.000 pares, pero también 

fuera del showroom que nosotros hacemos en Bogotá, en 

el cubo y en Corferias y en los hoteles en la avenida 

la esperanza los que conocen Bogotá, estamos presentes 

más de 200 empresarios. Después llegamos aquí a 

Bucaramanga a hacer la feria que pasó, Fedecalzado la 

hace en el hotel Holiday Inn dónde se vendieron 405.000 

pares con 80 expositores, como ustedes hacen su cuenta 

más o menos 600.000 pares que nos dan un monto más o 

menos de setenta mil millones de pesos ($70.000.000) 

vendidos que se van a hacer aquí en la ciudad de 

Bucaramanga, eso lo hacemos con recursos de los 

empresarios, desafortunadamente esta vez no tuvimos 

apoyo de la Alcaldía de Bucaramanga, ni del IMEBU; 

fuimos hicimos el esfuerzo, se gastaron ciento treinta  

millones (130.000.000) que costaron las dos ferias, 

pero nos encontramos con una sorpresa hace rato 

Fedecalzado viene hablando con el IMEBU porque el 

sector calzado no tiene mano de obra, yo hice parte de 

la mesa de reactivación del IMEBU, desafortunadamente 

pues no vimos ningún resultado ahí y aquí hay tres 

concejales que hacen parte de esa mesa.  Ya en estos 

momentos los empresarios al no tener mano de obra están 

cerrando sus empresas, el doctor Gonzalo nos habla de 

que están generando empleo y nosotros necesitamos 

mínimo 1.000 personas, necesitamos por lo menos 500 

armadoras, necesitamos cortadores, necesitamos 

guarnecedoras y soladores, pero hemos tocado en varias 

partes y el caso mío personalmente he tocado con el 

IMEBU, tocado con el SENA que desafortunadamente el 

SENA se nos quedó hace 10 años, el SENA ya es un 

instituto que el sector calzado ya ni se acuerda del 

nombre porque el SENA nos dejó botados hace muchos 

años, también tuvimos reunión con el subdirector de 

Floridablanca y él no hace nada por nosotros, queremos 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 35 

de 99 

 

  
aquí con el doctor Gonzalo y con el Concejo, ¿Cómo 

podemos solucionar nuestra mano de obra? Porque las 

empresas ya se están cerrando y es muy triste una 

empresa de 25, 20 años en el sector que se cierre por 

falta de mano de obra, lo más difícil qué es 

comercializar ya lo hacemos nosotros, tenemos pues 

práctica en eso hace muchos años.  Queremos que de este 

recinto salga la solución para empezar a hacer nuestra 

mano de obra porque la mano de obra que tenía el sector 

ya emigró, puede ser para redes sociales, puede ser 

para la construcción, pero ya no tenemos esa mano de 

obra y esa no va a volver, necesitamos hacer mano de 

obra nueva.  Quiero que ustedes nos colaboren, nos 

apoyen para que este sector siga siendo el sector icono 

a nivel nacional, en estos momentos venimos hablando 

porque debido a la pandemia el sector se fortaleció, no 

sé qué pasó pero Suramérica, Centroamérica y Estados 

Unidos nos están mirando para que nosotros elaboremos 

los productos que ellos necesitan, pero al no tener 

mano de obra nosotros no podemos hacer nada, todo el 

esfuerzo que se hizo comenzando el año se está 

perdiendo, los empresarios le suplican al Concejo y 

aquí al presente al doctor Gonzalo y al Alcalde que 

haga algo por nuestro sector, de mi parte yo llevo 10 

eventos feriales pero desafortunadamente me ha tocado 

hacerlo afuera, el primer evento ferial que hizo 

Neomundo del sector calzado lo hice yo en Neomundo como 

en el 2013, pero desafortunadamente por la parte 

política no me permitieron volver a hacer eventos en 

Neomundo; hemos intentado porque fuera de esos eventos 

del sector calzado queremos hacer otros eventos, pero 

eso está vetado para nosotros.  Yo no sé si eso ya se 

volvió privado o fue que la Alcaldía de Bucaramanga lo 

vendió a un privado y nosotros no tenemos derecho hacer 

parte de eso. También les comento que antes de 

pandemia, si la pandemia se llevó nuestros, por ahí 

unos 30 empresarios, después de pandemia nos hemos 

reactivado solos, hemos hecho nuestro esfuerzo y el 

sector calzado se está fortaleciendo, pero si le 

pedimos al Concejo que realmente esté pendiente del 

sector calzado y al doctor Gonzalo que realmente los 

programas o los proyectos que veo que nos está 

mostrando, nosotros podamos hacer parte; si lo de los 

emprendedores es muy bueno pero necesitamos mil 

personas para nuestro sector, mil personas y no sé de 

dónde las vamos a conseguir, no hemos querido tocar el 

campo porque lo que dice el Concejal, el campo también 

necesita mano de obra. Entonces no me extiendo más, 

espero que la súplica sea escuchada y empecemos a hacer 

nuestra mano de obra del sector para seguir adelante, 
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hay muchas oportunidades para que Bucaramanga sea una 

ciudad del calzado a nivel mundial, el mundo nos está 

mirando porque nosotros tenemos un buen producto y 

tenemos mucha experiencia, llevamos más de 100 años 

haciendo calzado, nuestro sector peletero, también hay 

220 empresas peleteras, nuestro sector está fuerte pero 

la mano de obra está muy débil qué es lo más 

importante, si no hay mano de obra no hay sector.   

 

Muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Gracias a usted, Señor David.  

 

Tiene la palabra Frankie Guevara, el Señor Frankie 

Guevara. 

  

INTERVENCIÓN DEL SEÑOR FRANKY GUEVARA: Yo quiero 

pedirle el favor a los amigos concejales que me presten 

toda su atención, nosotros como sector de la industria 

de las confecciones generamos más de 120.000 empleos 

junto con el calzado y un gran número en el área 

metropolitana y un gran número un 60% es de 

Bucaramanga. Quiero que me presten atención por lo 

siguiente, el primer evento del mundo de la confección 

infantil es en España es la Fimi, el segundo es en 

Italia, el segundo es la Piti de Italia y el tercero 

era de Colombia de la ciudad de Bucaramanga, no de 

Medellín era de Bucaramanga. Nosotros no tenemos ningún 

interés particular Concejales, lo que nosotros buscamos 

es que Bucaramanga vuelva a ser el centro mundial de la 

moda, como les dije hace unos días periodistas de todo 

el mundo venían aquí sin invitarlos y sin traerlos a 

cubrir este evento, no podemos recuperar ese evento 

comercial sin lograr lo que ustedes ya lograron que fue 

derrotar la politiquería del Concejo de Bucaramanga, 

Concejales ustedes los sacaron pero aún quedan 

secuelas, cómo va a ser posible que un empresario de 

eventos que no es de esta región monopolice Neomundo, 

que diga quién entra y quién no entra a Neomundo, 

Neomundo es público, es de los bumangueses, concejales 

ayúdenos no podemos permitir que eso siga así, hoy han 

venido los empresarios de las confecciones a pedirles 

el favor, no es habitual de ellos que vengan por acá 

pero estamos necesitando ese evento no para Franky 

Guevara, no para nadie en particular para el sector 

para la industria, si seguimos así que este señor 

empresario de eventos que es Wilson Gamboa el cual se 

apoderó de Neomundo y cierra las puertas a los demás; 

ahora me deberían preguntar cuál es la razón si no 
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somos competencia confección y calzado, la razón es que 

durante muchos años los recursos del sector productivo 

están en esa familia, ellos se han venido quedando con 

los recursos del sector productivo y la feria del 

calzado de Bucaramanga que debería ser, no la número 

uno del país sino la número uno de Latinoamérica está 

estancada porque ese señor o esa familia no lo dejan 

crecer. Necesitamos recuperar nuestra esencia, nuestro 

evento; he dicho en los medios y me lo han criticado 

que necesitamos mano de obra calificada no la hay, no 

sabemos qué pasó hay muchas teorías, las redes 

sociales, las ventas por internet, el rapi, el 

mototaxismo podemos decir muchas cosas, pero no tenemos 

gente para trabajar. En el tema del subsidio a la 

nómina que agradezco al IMEBU por invitarnos a la 

reunión el día de ayer para socializarnos el tema, muy 

importante que lo haga la Alcaldía de Bucaramanga pero 

les pido por favor concejales ayúdenos para que el 

alcalde modifique ese decreto o la plata se va a quedar 

allá, no existe 12 meses, o sea, no existe alguien que 

contraté 12 meses a una persona, eso no existe ni 

siquiera trabajando los 12 meses porque el cierre de 

año hace que no se pueda, el ingreso de las fiestas de 

enero no se puede, debe ser de 9 o 10 meses o de lo 

contrario ese dinero se va a quedar allá, a que unos se 

han aplicado sí, pero haciendo maniobras para un 

pequeño grupito. Esa es una buena herramienta la 

necesitamos, esa herramienta nos permite traer a los 

jóvenes a nuestras empresas, ¿qué nos critican a las 

confecciones? Nos critican qué es que tenemos señoras 

de edad, pero es que es la mejor mano de obra 

calificada, yo he visto que ustedes lo han dicho que no 

se le da oportunidades a las personas mayores, pero en 

nuestro sector tenemos gente y necesitamos gente que 

sepa bien sea joven o bien sean personas mayores, 

respecto a la mano de obra calificada si nosotros 

utilizamos las herramientas que tiene el IMEBU, el cual 

pues hemos tocado puertas ya que el SENA no nos ha 

funcionado y vi que nos mencionan unos cursos de 

patronaje, de marketing digital; no lo sabíamos sería 

bueno saberlo. Nosotros le llevamos las personas, estas 

personas que en este momento; o sea sí vamos a los 

barrios del norte, vamos a encontrar gente que no tiene 

nada que hacer, ¿Por qué no les enseñamos? Y nosotros 

nos encargamos de contratarlos, estamos necesitando, vi 

que hablaron del curso de diseño gráfico, estamos 

necesitando en este momento 120 diseñadores gráficos, 

pero ojo especializados en la industria de la moda qué 

es diferente, de nada sirve dar un curso con una 

persona que no está calificada para hacerlo, que pase 
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lo del SENA y no vamos a poder aprovechar esa mano de 

obra calificada. ¿Qué ofrecemos nosotros?  Proteger el 

tejido social, brindamos un trabajo o un puesto bien 

remunerado, somos un sector altamente formal, son 

empresas que pagan sus impuestos, que facturan el IVA, 

que pagan la seguridad social, por qué no ayudar a 

estas empresas para que no terminemos desapareciendo 

como industria manufacturera. Para terminar, 

Concejales, ayúdenos para que las empresas no migren 

para Florida, para Piedecuesta, para Girón lo están 

haciendo, se están marchando las empresas como lo 

hicieron las de joyería, también va para allá lo de las 

confecciones, hay más apoyo en otros municipios que 

aquí en Bucaramanga, protejamos a quién genera empleo, 

protejamos a estas empresas; ojo con los talleres 

satélites tenemos más de 2.000 talleres satélites en 

Bucaramanga, no existe un barrio del área metropolitana 

de Bucaramanga donde ustedes puedan decir que no hay 

una unidad productiva que pertenezca a la industria de 

la moda, en el norte tenemos,  la economía del norte se 

mueve por la industria de la moda.  

Concejales, muchísimas gracias. 

 

PRESIDENTE: A usted, Señor Franky, ¿Alguien más? El 

Concejal Tito se me fue, tiene la palabra el señor 

Orlando Castro. 

 

INTERVENCIÓN DEL SEÑOR ORLANDO CASTRO: Buenos días, a 

ver como decía Franky quiero que todos los Concejales 

por favor nos presten atención a nosotros, he visto 

aquí que los llaman a lista, están todos bien en la 

reunión desaparecen tres, cuatro o cinco, eso lo he 

visto yo hoy aquí. Yo soy Orlando Castro Saavedra, 

primero que todo el saludo para todos los Honorables 

Concejales y para la mesa; aquí ya les habla una 

persona de mucha experiencia y me falta todavía más 

porque a pesar de que uno llegué a cierta edad no puede 

decir que se las sabe todas, vamos aprendiendo en la 

vida más y más.  50 años teniendo una empresa dando 

empleo, 50 años y aquí quedé sorprendido cuando el 

señor del IMEBU, eso yo conté plata y plata y plata y 

dije virgen santísima para dónde se va a ir todo eso, 

no lo he visto, yo no lo he visto, he luchado durante 

todos estos 50 años y como les dijera, he arañado todo 

el tiempo, nunca he recibido de la Alcaldía, de la 

Cámara de Comercio una ayuda para esta empresa. Así que 

les pido que hoy escuché de que aquellos emprendedores, 

apóyenlos porque nosotros ya vamos terminando, atrás va 
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a venir mucha gente, hay que darles muchas ayudas a 

ellos, pero ¿Cómo hay que darles ayuda? Financiándolos 

porque nadie se hace un empresario si no tiene un 

pequeño capital y comienza a multiplicarlo, hay que 

ayudarlos a ellos porque ellos son los que vienen de 

atrás nosotros ya vamos terminando y le digo yo a 

ustedes, 50 años con una empresa y jamás recibí yo una 

ayuda de la Alcaldía o de la Cámara de Comercio, porque 

yo de la Cámara de Comercio tenía todo allá cuando 

nombraban al presidente.  La mano de obra ya lo dijeron 

todos, tenía mucho que decirles pero el señor Beltrán 

dijo lo que yo venía a decir, creo que un señor 

Francisco también, sienten ellos de veras la necesidad 

de nosotros como confeccionistas, yo he ido a partes 

fuera de Bucaramanga, he visitado muchos países y les 

digo que Bucaramanga está en la mente de todas las 

personas por fuera, somos los mejores en confección 

para niñas, aquí uno va a cualquier parte, Italia, 

México en fin y dice uno vengo de Bucaramanga y le 

dicen la mejor confección de niña la tiene Bucaramanga, 

así que les pido un favor no para mí, pero para 

aquellos que vienen atrás de la confección en Santander 

que haya el apoyo para ellos, ayudas de verdad para 

ellos. El SENA 10 años, la verdad da tristeza cuando 

uno llama a una persona del SENA que venga a trabajar 

con uno, no saben enhebrar una máquina, no tienen 

personas capacitadas allá para que les enseñen, no 

saben absolutamente nada, tiene uno que decirles parece 

de aquí de la máquina porque no la necesito; así que de 

veras quiero pedirles a ustedes esa colaboración para 

la parte infantil de Bucaramanga, no la dejemos caer. 

Mire hace 20, 25 años Eimy por favor, cuántos clientes 

veníamos porque aquí no podemos contar con esto, aquí 

se dice muy fácil que la tecnología, la tecnología es 

coger la maleta e irnos a que el cliente vea, que 

conozca nuestro producto, porque si nosotros empezamos 

a hacer un producto y lo mandamos aquí y nadie nos 

conoce pues nos morimos de hambre, tenemos que coger la 

maleta e irnos a mostrarle a nuestros clientes nuestro 

producto, cuando nuestro producto esto ya lo hago yo, 

pero lo hago un 30%, porque la gente conoce mi 

producto, lo hago un 30%, pero el que va a empezar no 

puede coger esto y lanzarse a eso. Es difícil, pero con 

la ayuda de todos ustedes para estos emprendedores que 

escuche hoy, aquellos pequeñitos comerciantes que 

empiezan por favor ayúdenlos porque esos son los 

grandes empresarios, yo empecé pequeñito; ustedes 

pueden preguntar por mí, ¿Quién es Orlando Castro 

Saavedra? y allá les bota en la pantalla quién es 

Orlando Castro Saavedra, empezó de poquito y así fue 50 
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años, ya tengo 74 años y que me ha dado todo ese tiempo 

sacar los hijos profesionales con la confección y me da 

mucha tristeza que gente quiere empezar y no es capaz 

porque en la confección empezar es un poco difícil, 

pero hay que ayudarlos. Entonces, Señores Concejales, 

Honorable Concejal Beltrán sus palabras y eso es lo que 

nosotros necesitamos una persona de veras que se sienta 

de corazón en el puesto y se pongan en los zapatos de 

nosotros y verá que vamos a sacar adelante, no se va a 

terminar la confección en Bucaramanga y quiero 

agradecer aquí a este señor, hace poco que lo tenemos 

dentro de la Cámara de la Confección de Santander, pero 

la verdad es una persona que está pendiente de nosotros 

y es una persona que les puede decir a ustedes las 

necesidades que nosotros tenemos, aquí quiero 

agradecerle Franky de veras, quiero agradecerle de 

corazón y muchas gracias porque necesitamos un líder y 

necesitamos dentro del Concejo líderes qué de veras nos 

ayuden, no en palabras sino que nos pongamos de corazón 

y vamos pa lante, gracias por escucharme, la verdad 

gracias por escucharme y en otra oportunidad estaremos 

por aquí, muchas gracias.  

 

PRESIDENTE: Gracias a usted, Don Orlando, por su 

importante participación.  

 

Tiene por último la palabra el señor Sergio Gómez.  

 

INTERVENCIÓN DEL SEÑOR SERGIO GÓMEZ:  Muy buenos días, 

Honorables Concejales, primero que todo, Dios los 

bendiga a todos, al Presidente Carlos Barajas y a todos 

los Concejales. Para mí es un sueño estar acá parado, 

como empresario antiguamente esto era un recinto tan 

cerrado y de verdad que les doy un aplauso a ustedes 

Concejales, que nos abren las puertas a nosotros como 

empresarios, que esto ya no se cerró, que la 

politiquería que estaba sentada anteriormente en este 

recinto se acabó, que hoy como empresario me pueda 

parar acá y acá el compañero se pueda parar, para 

nosotros es un motivo doctor Carlos muchas gracias por 

permitirme estar acá. Mi nombre es Sergio Gómez, yo me 

crie en el calzado, tuve empresa de calzado, mi familia 

fueron empresarios del calzado y era tan doloroso para 

nosotros que los recursos de la Alcaldía los cogiera un 

señor como Henry Gamboa y nos cerrara la puerta y 

dijera que nos representara cuando nosotros nunca 

recibimos un peso, que nos tocaba pagar para poder 

participar en una feria; eso era doloroso para nosotros 

y era doloroso para mí ver cuántos más empresarios como 

el compañero Alfonso Calderón de Calzado Delfín, más de 
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200 empleados y tuvo que cerrar su empresa y así muchos 

más compañeros y decir que la Alcaldía nos apoyaba 

cuando esos recursos se iban para ese clan de los 

Gamboa, eso era doloroso y vergonzoso para esta ciudad. 

Gracias señores concejales por esta oportunidad de 

verdad, estamos luchando somos empresarios, hemos 

conseguido el apoyo de grandes líderes como el señor 

Franky, como el señor David que están ahí al frente, 

que lo he visto cómo ha estado dando la lucha en el 

congreso, acá en el Concejo y nos están dando la mano y 

yo les pido de verdad, Señores concejales, no 

patrocinemos más la politiquería y los clanes 

corruptos.  Gracias por esta oportunidad y me parece 

una falta de respeto con la doctora Tatiana directora, 

que estando acá empresarios no haya venido y qué ese 

Neomundo sea privatizado o politizado, que ni siquiera 

los baños los abren para los propios empleados, ni para 

la gente que va y hace allí las ferias, es una falta de 

respeto, desde acá quiero colocar esa queja contra esa 

señora. Nosotros somos empresarios y pagamos impuestos 

y nuestros impuestos son los que patrocinan todo esto. 

Señores concejales velen por esto, no patrocinen clanes 

que nos roban lo que nosotros hacemos, nosotros 

generamos empleo, nosotros tenemos allá jóvenes que 

podrían estar en las calles consumiendo drogas, 

delinquiendo, pero allá en el calzado les damos la 

oportunidad a jóvenes que en otras empresas no les van 

a dar la oportunidad, nosotros sabemos que son 

consumidores de droga, pero allá nos trabajan bien, 

allá los tenemos, allá los mantenemos en un círculo 

cerrado donde no salen a delinquir. Entonces apoyen a 

personas que verdaderamente apoyan el gremio, Franky, 

David gente que se la está dando, muchas gracias, 

Señores Concejales, por esta oportunidad y no sigan 

apoyando esos clanes, muchas gracias por esta 

oportunidad de permitirnos estar acá y de antemano mi 

felicitación por haber acabado con esa politiquería. 

Muchas gracias doctor Carlos por esta oportunidad nunca 

la había tenido, antes uno venía acá y no podía entrar 

de esa puerta, esto era totalmente hermético y miren 

ahora estamos acá parados, tenemos la participación.  

 

Muchas gracias, y de antemano nuevamente un aplauso 

para ustedes mismos. 

 

PRESIDENTE: A usted, Señor Sergio, recordarle que este 

es el recinto de los ciudadanos y las ciudadanas. Vamos 

a hacer el llamado a lista, Señora Secretaria, para 

levantar la sesión informal. 
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SECRETARIA: Llamado a lista:  

Marina de Jesús Arévalo Durán: Presente. 

Luis Eduardo Ávila Castelblanco: Presente. 

Javier Ayala Moreno: Presente. 

Luisa Fernanda Ballesteros: Ausente. 

Carlos Andrés Barajas Herreño: presente, señora 

secretaria. 

Jaime Andrés Beltrán Martínez: Presente. 

Luis Fernando Castañeda Pradilla: Presente y muy atento 

secretaria. 

Francisco Javier González Gamboa: Ausente. 

Robin Anderson Hernández Reyes:   Presente, Señora 

Secretaria. 

Wilson Danovis Lozano Jaimes: Presente, Señora 

Secretaria. 

Leonardo Mancilla Ávila: Ausente. 

Nelson Mantilla Blanco: Presente. 

Silvia Bibiana Moreno Rueda: Presente. 

Edinson Fabián Oviedo Pinzón:  Presente, Señora 

Secretaria. 

Carlos Felipe Parra Rojas: Ausente. 

Tito Alberto Rangel Arias: Presente. 

Jorge Humberto Rangel Buitrago: Presente. 
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Cristian Andrés Reyes Aguilar: Presente. 

Antonio Vicente Sanabria: Ausente. 

Señor Presidente, han respondido a lista 14, Honorables 

Concejales, habiendo quórum decisorio y de liberatorio; 

se levanta la sesión informal. 

 

PRESIDENTE: Bueno levantada la sesión informal entonces 

continuamos con el uso de la palabra, vamos a continuar 

con el uso de la palabra del Concejal Jorge Rangel y 

seguidamente la Concejal Marina Arévalo. 

 

INTERVENCION DEL H.C JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO: 

Muchas gracias, Presidente, muy importante esas 

intervenciones de los empresarios que hoy nos 

acompañan. Yo quiero hacer la intervención en unos 

puntos enfáticos: primero digamos reconociendo la labor 

que ha hecho el director Gonzalo frente al Imebu; yo 

creo que acá en la presentación mostró los enfoques que 

se le está dando y hay unos temas que hay que aplaudir, 

pero tengo otros que quiero digamos enfatizar y que 

tenemos que mejorar y ya los empresarios fueron claros 

en su intervención. 

 

Uno, son las mesas sectoriales que sé que existen, las 

tuvo el SENA hace muchos años, pero cuando la mesa 

sectorial deja de ser una formalidad y de verdad se 

concentra en tener metas hay resultados. Estaba 

escuchando a los empresarios hablando de la crisis de 

mano de obra, vea ahí está Franky no me deja mentir, 

hace cuántos años el SENA hacia las mesas sectoriales y 

habían resultados, estaba hablando precisamente con el 

sector avícola ayer, me mencionaban que en esas 

antiguas mesas sectoriales por ejemplo la mesa 

sectorial del huevo porque así se llamaron en esa época 

el SENA, sabe que sale de esa mesa sectorial: la 

capacitación a los galponeros y gracias a eso hoy la 

mano de obra de galponeros no está en crisis como sí 

puede estar por ejemplo en confecciones ¿Por qué? 

Porque es que ya desde ese tiempo las mismas empresas 

avícolas grandes de Santander, capacitan en su incito, 

ahí en su empresa personas que los mismos digamos 

avícolas han tenido durante años y digamos que esa 

rotación de personal se ha logrado gracias a esa 

certificación que el SENA entrega, porque es que si hoy 

usted habla con ese sector que es lo que hay que hacer 

o sea no perder esa comunicación con los empresarios, 

con los diferentes gremios por ejemplo los que están 

acá se logran estos resultados, ellos mismos me 
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manifiestan lo difícil qué es conseguir un buen 

galponero, pero que gracias a esas mesas sectoriales 

digamos al menos hay una base de datos y hoy invito 

digamos al IMEBU que esas mesas sectoriales las 

fortalezca y nos muestre esos resultados, que incluso 

nos inviten y los concejales que sientan digamos algún 

énfasis por algún gremio participe, ojalá estemos en 

todos y que esas mesas sectoriales pasen también al 

Concejo para hacer ese control político que tanto se 

merece. 

 

El tema que también lo tocaron de Neomundo, que no nos 

acompaña acá, es un llamado de atención que yo creo que 

todos debemos hacer, qué es un irrespeto tanto a la 

Junta Directiva de la Alcaldía y a los mismos 

empresarios que están hoy acá, porque se sabía incluso 

el mismo Franky y yo creo que le dijo a cada Concejal, 

que hoy venían empresarios y que por favor vinieran de 

manera presencial. Entonces lo mismo sabía Neomundo y 

no está hoy acá, hemos citado debate de control 

político en lo que se pueda hacer digamos en parte por 

parte del Concejo de Bucaramanga a Neomundo, pero no se 

ha podido realizar digamos que es importante como que 

empujar desde todo el concejo de Bucaramanga, cómo 

podemos nosotros llegarle a Neomundo porque no podemos 

digamos directamente hacerle pues ese control, pero si 

tenemos que hacer presencia como Concejo y hacer ese 

llamado de atención. 

 

Algo que decía la Concejal Silvia que pedía cómo, voy a 

resumir lo más, ese énfasis en los resultados que 

ustedes tienen en esos proyectos que mostraron, que yo 

conozco algunos y doy fe que son muy buenos pero qué 

algunos concejales no, sería grato saber y ver 

entrevistas acá en los televisores o que los traigan 

acá y digan yo soy empresario ejemplo de las joyas y 

gracias al IMEBU hoy tengo menos costos porque me 

capacitaron, gracias al IMEBU hoy vendo más, gracias al 

IMEBU conseguí un crédito de tanto y eso me fortaleció 

y tengo tantos empleados más, porque es que si no vemos 

eso con los mismos empresarios, nosotros como salimos 

digamos a aplaudir ciertos programas. Yo como si los he 

visto en ciertos empresarios que me han contado digamos 

los puedo felicitar, pero la Concejal Silvia tiene 

razón en eso, en que hay que ser más enfático a la hora 

de demostrarlo para saber esa plata si se está 

invirtiendo bien o si no se está invirtiendo de una 

manera adecuada. Y para culminar, Presidente, un tema 

muy importante que hemos hablado con el doctor Gonzalo, 

es el tema de la empleabilidad en los jóvenes, pero con 
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resultados, que no se quede digamos volando. Entonces 

un tema ya lo toco Franky y el Decreto no sé si el 197 

hay que revisarlo del año pasado, la plata no se está 

usando porque está quedando como ya lo explico Franky, 

porque nadie contrata a 12 meses y la plata está ahí 

simplemente es modificarlo y volver a garantizar esos 

recursos que es una muy buena iniciativa que se tiene, 

pero que digamos no se está usando y por medio de 

decretos pues nosotros no podemos hacer nada, lo que 

podemos hacer es un llamado de atención para que la 

alcaldía modifique ese decreto y se puedan usar estos 

recursos que tanto pueden ayudar a los jóvenes. 

 

Ahora el otro tema importante que en eso Gonzalo usted 

ha estado muy atento y digamos que es nuevo el programa 

pero que ojalá podamos dar resultados frente a ese 

programa y es un emprendimiento que tiene una joven de 

la UIS sí, creo que tiene 20 años no me acuerdo, 

Valentina se llama en resumen ese emprendimiento lo que 

busca es formar desarrolladores y programadores de 

software, de juegos y demás, que países como la India 

tienen negocio hoy a nivel mundial y que usan a jóvenes 

de hoy colombianos y les pagan un mínimo y allá pagan 

en dólares entonces lo que busca este emprendimiento es 

capacitar jóvenes desde los 16 años en adelante, sin 

cobrarles un solo centavo, sin atarlos a que luego 

paguen un porcentaje del sueldo ¿por qué? Porque tiene 

una labor social más allá aparte de enriquecerse, 

porque saben que el negocio está pagando en dólares y 

que fácilmente un programador de 18 años que dura entre 

6 a 8 meses capacitándose, según lo mostraron allá el 

IMEBU, pueden pagarles tres millones de pesos 

fácilmente a un joven de 16, 18 años donde hoy una 

ciudad sin oportunidades merece esa empleabilidad; esos 

son los programas qué con una poca inversión de lo 

publicó transforman vidas y transforman familias, 

porque es que un joven de 16, 18, 20 años que lo 

empleen que ganen tres millones de pesos, si sus padres 

no tienen trabajo pueden ayudar en la familia, en lo 

que es el núcleo familiar y eso es lo que queremos ver 

como IMEBU, eso es lo que yo quiero ver cuando expongan 

acá y digan gracias a este programa que su inversión 

fue de cincuenta millones de pesos ($50.000.000) 

ejemplo porque les dimos computadores, o los apoyamos 

con esos dos programadores que ustedes tienen allá en 

el IMEBU que son súper jóvenes y son superdotados 

intelectualmente, que los conocí ese día y digamos que 

usted le hace protagonismo a esa juventud y en eso 

digamos se lo resalto, porque es que eso es lo que 

tiene que hacer un doliente de una entidad, poder con 
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lo poco que tiene transformar y que esos ejemplos y si 

hoy una calamidad como lo muestra el gremio de la moda, 

que está abandonado y más triste aún me siento de que 

el SENA también los haya abandonado, me duele eso 

porque es que él SENA tenía esa misión, esa visión y no 

solamente lo dice usted Franky, me lo dice el sector 

avícola y eso es triste porque es que Santander se 

mueve de eso, de esa economía y si hoy el empresario no 

siente ni el acompañamiento del SENA, del IMEBU y la 

Alcaldía es triste porque digamos entonces, ¿Cómo más 

los hacemos crecer? Ustedes son los que pueden emplear 

de una manera directa, fácil los jóvenes ustedes mismos 

lo dijeron, me gustó la intervención de no me acuerdo 

del empresario último que hablo, qué dice que ahí 

tienen digamos consumidores de droga trabajando, pero 

que gracias a ese empleo o sea gracias a ese empleo ahí 

los pueden controlar, él mismo lo dice, o sea, lo 

pueden ayudar, lo podemos transformar y eso es lo que 

no podemos permitir que se pierda, si ya hay una 

debilidad hay que fortalecer. Entonces Gonzalo en 

resumen es, esas mesas sectoriales tienen que haber 

resultados, por favor invítenme y lo mismo se lo pido a 

Franky para poder articular y que tengan una voz 

también ustedes acá, que espero que sean los 19. Y el 

resto Gonzalo el tema de jóvenes lo felicito, el 

concejal Robin también mencionó algo importante, las 

ferias que se están haciendo de verdad están ayudando 

en la microeconomía en los barrios, de pronto no se 

siente el impacto grande cuando me traen acá, pero uno 

qué ha estado en las ferias y estuve en la de la 

Victoria, si se siente el agradecimiento por parte de 

ese pequeño microempresario porque es que le solucionó 

digamos las deudas que tenía de 2 meses, pero al menos 

solucionó algo, entonces tampoco todo puede ser quejas, 

hay que resaltar lo que es bueno entonces eso es lo que 

quiero resaltar, Honorables Concejales, y muchas 

gracias por la palabra, Presidente. 

 

PRESIDENTE: A usted, Concejal Jorge, por su 

intervención muchas gracias.  

 

Tiene la palabra la Concejal Marina de Jesús Arévalo. 

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C MARINA DE JESÚS AREVALO DURAN: 

Gracias Presidente, bueno doctor Luis Gonzalo empiezo 

por decirle que todo lo que hoy se está diciendo en 

este recinto debe servirle a usted como una 

retroalimentación, porque nosotros sí hemos visto acá 

palabras que se lleva el viento de parte de lo que los 

Concejales le observamos a los informes de gestión; 
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aclarando que eso no es lo ideal, lo ideal es ejercer 

un control político para poder tomar decisiones de 

fondo, porque yo en lo personal creo que la ciudad 

puede reaccionar, liderada por el Alcalde que tenemos 

hoy si empezamos aquí a hacer lo propio, qué es echar 

mano de las mociones a ver si la administración 

reacciona porque las quejas son múltiples no solamente 

en este tema, en todo, esto está al revés doctor Luis 

Gonzalo cómo es posible que vengan los gremios y los 

empresarios a este recinto, cuando somos nosotros los 

que tenemos que ir a la realidad que ellos viven. El 

señor Sergio Gómez nos aplaude; yo los aplaudo es a 

ellos, yo conozco el emprendimiento en Santander porque 

he trabajado más de 20 años cerca de emprendedores en 

Santander en diferentes programas y la pólvora ya está 

inventada, pero esa pólvora yo la veo lejos de esos 

indicadores que usted trae hoy, se lo tengo que decir 

porque los indicadores deben ser indicadores de impacto 

no de retórica, que capacité, que no capacité, que 

fueron, que vinieron, que 5.000, que 6.000 y ¿Eso qué 

impacto tiene? Los empresarios aquí no me dejan mentir, 

una empresa nace con la primera factura de ventas de 

ahí para allá es cuento. Yo puedo ir a la Cámara de 

Comercio, puedo hacer muchos cursos, puedo hacer, no 

estoy diciendo que eso no sea importante, pero no es el 

impacto que un país y que una región necesita y quiero 

decirle algo, ojalá me invite el 19 de diciembre a los 

20 años del IMEBU, 20 años compañeros del Concejo y lo 

único que ha hecho importante a IMEBU o por lo menos 

sonoro, son los escándalos de la politiquería, hoy 

cursan procesos en la Fiscalía por la contratación 

indebida con los recursos de los empresarios, eso es 

una cosa dolorosa. Yo le pregunto a usted que está ahí 

al frente de esa cartera, ¿Usted sabe cuáles son los 10 

países del mundo que lideran los mejores programas de 

emprendimiento?, ¿Los conoce? No, empezó mal, no hay 

ninguno de Latinoamérica con eso le digo todo. Entonces 

qué quiero decirle doctor Luis Gonzalo, que quiero 

decirle, hoy hay una discusión en el país sobre el tema 

de las pensiones, la mejor pensión que se le puede 

garantizar a un colombiano es que desarrolle su propio 

emprendimiento, eso liberaría al Estado de muchas cosas 

entre otras cosas que la causante de este indicador y 

demás indicadores es la maldita corrupción, la 

politiquería porque los politiqueros tienen un 

pensamiento hasta aquí, hasta la nariz en engrosar los 

bolsillos, enriquecerse y a lo mejor migrar pero 

resulta que así no se desarrollan ni ellos, ni nuestros 

países, ni nuestros territorios; hay que buscar cómo se 

desarrolla la economía porque si la economía se 
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desarrolla pues vamos a tener mejor tributación, vamos 

a tener mejores cargos, vamos a tener países en 

desarrollo porque eso muestran los países que le han 

apuntado al emprendimiento. Usted tiene una tarea muy 

importante, programas como el que está haciendo la 

fundación Catatumbo; a mí me da tristeza ver los 

resultados que tenemos para el sector rural, un 

cumplimiento de metas de plan de desarrollo del 6% pero 

usted va al campo y vaya mire que está haciendo la 

fundación Catatumbo en los corregimientos 1 y 2 de 

Bucaramanga, eso ya está inventado simplemente es 

asumir esos programas pero le aseguro que el propósito 

de la fundación Catatumbo o de organizaciones 

solidarias que le ha dado programas y recursos en el 

pasado al IMEBU de los cuales yo he participado, no es 

tener 86 CPS. Yo también quiero solicitarle como lo 

hice con bomberos, un informe especial sobre el 

cumplimiento del objeto contractual de esas 86 CPS y su 

impacto en la misión y la visión que tiene el IMEBU, 

los resultados que usted trae son resultados que no 

dicen nada, ¿Si? Usted nos habla de 4.000 horas de 

capacitación, ¿Sí? Pero, ¿Cuál fue el impacto?, ¿Qué 

empleo se generó? Lo dice el Concejal Rangel los 

jóvenes, en las gráficas que usted trae en su folio 52, 

si no estoy mal, muestra el impacto, Presidente si 

gracias. Muestra el impacto de los jóvenes que no 

alcanzan ni el 20% y aquí desarrollamos una estrategia 

en la famosa jornada “de pido la palabra” donde se 

supone íbamos a impactar jóvenes en el desarrollo 

empresarial y sobre eso no trae su programa, su informe 

un resultado específico entre los jóvenes que 

participaron en esta estrategia, hoy tenemos tantas 

empresas; es que doctor Luis Gonzalo lo que no se 

muestra en cifras no se administra y mucho más el 

empleo y el emprendimiento. No es posible que nosotros 

tengamos hoy, nos devolvimos atrás, yo tuve la 

oportunidad por el programa de organizaciones 

solidarias de hacer un acercamiento con el IMEBU y en 

esta oportunidad el IMEBU no tenía más de 5 CPS y 

funcionaba perfectamente y hoy esto, qué explicación le 

damos a la ciudad, qué justificación tenemos cuando los 

empresarios están pidiendo recursos. Y quiero pasar 

ahora a la colocación de los recursos a través de la 

banca ciudadana, no hay tampoco un reporte de cuántos 

emprendimientos hubo dentro de las metas del plan de 

desarrollo, hay una desconexión de verdad una 

desconexión del IMEBU frente a la realidad; yo le 

pregunto en 20 años que va a cumplir el IMEBU, ¿Tenemos 

un diagnóstico? Compañeros del Concejo de Bucaramanga, 

no tienen un mapa de emprendimiento, no lo tenemos; 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 49 

de 99 

 

  
usted nos haría el favor de mostrarle a la ciudad en su 

tiempo que está en el IMEBU, este es el mapa de 

emprendimiento de Bucaramanga, así estamos ubicados, 

mire los gremios le ayudan ellos lo tienen claro, 

¿Dónde están los talleres? ¿Dónde están ubicadas las 

fábricas de calzado? ¿Cuántos? Es simplemente hacer una 

mesa técnica con los que ya saben y conocen la 

situación porque déjeme decirle que hay suficiente 

academia en Bucaramanga, hay una Cámara de Comercio con 

la que se puede articular pero si le digo doctor Luis 

Gonzalo lejos del ingrediente de la politiquería porque 

por ahí no se consigue nada, por ahí se consigue gastar 

el presupuesto de los bumangueses o del país; eso sí es 

fácil y con eso pasó al siguiente punto. 

 

Yo quisiera que usted también nos explicara como a 2021 

nosotros hemos crecido casi cuatro veces el gasto de 

funcionamiento del IMEBU, vamos en un 3.7 del gasto 

¿Dónde está el resultado? ¿Dónde está la relación 

costo-beneficio? Yo no la veo, porque no trajo aquí 

usted en su informe un solo emprendimiento que arrancó 

en el ciclo que usted menciona en su informe pero que 

finalmente terminó en este emprendimiento, con estos 

empleos generados, todavía vivimos de los empleos 

generados y tenemos que hacerlo porque Colombia es una 

economía emergente y lleva siendo emergente mucho 

tiempo pero eso no es lo que quiere, mire yo se lo dije 

a su antecesor y se lo digo a usted y se lo dije a la 

Secretaría de Hacienda a la que se le entregaron los 

recursos de Progresa, como le parece a usted eso es un 

fenómeno institucional, yo diría que mundial una 

secretaría que tiene que hacer otra cosa pero el 

Alcalde le entrega los recursos de Progresa, pues a 

buen entendedor pocas palabras; yo sí puedo entender 

porque se los entregaron allá y no al IMEBU, de modo 

señor director quiero preguntarle, usted trae una 

relación de colocación de recursos banca ciudadana pero 

a mí me preocupa que en la línea Bancóldex por ejemplo, 

usted con esa cifra que señala de más de tres mil 

millones de pesos hay 42 empresarios que se 

favorecieron eso daría un valor promedio superando a 

los 76 millones de pesos, para mí ahí tendría que 

revisar cuál es el impacto, si lo que importa y yo sé 

que es así, los recursos Bancóldex lo que le importa a 

Bancóldex es que los recursos queden bien colocados, es 

decir asegurar que se paguen bueno eso está bien, esa 

es la vida de un banco, esa la estructura de un banco y 

nadie presta para que no le paguen pero el riesgo no 

está irrigado y el impacto tampoco está irrigado y eso 

mismo ocurre con lo que hacemos en el 2021 que aumenta 
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un poquitico más porque pasamos de 42 a 129 

fortalecidos pero no hay y que le solicito frente a los 

recursos que el Imebu coloca a través de dos 

instituciones regionales con experiencia, buenas en 

hacer esta tarea que llegan al microempresario pero es 

importante que en la próxima oportunidad nos traiga el 

riesgo, un minuto presidente un minuto y terminó, nos 

acompañe la siniestralidad de esos recursos colocados, 

eso es determinante porque se supone que son recursos 

que deben seguir rotando, presidente que pesar que me 

quedo con varias preguntas pendientes pero se las haré 

vía escrita al Señor director. Gracias presidente. 

 

PRESIDENTE: A usted concejal Marina por su importante 

intervención.  

 

Tiene la palabra el Concejal Cristian Reyes Aguilar. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR: 

Gracias, Presidente, cordial saludo para usted, para el 

doctor Luis Gonzalo, su equipo de trabajo y para todos 

los presentes el día de hoy. Pues yo creo que estamos 

nuevamente, tercer año de periodo de gobierno del 

doctor Luis Gonzalo dónde debe ser el año de los 

resultados, donde debe ser el año de la ejecución. 

Importante el plan de desarrollo, me gusta iniciar 

siempre por lo bueno creo que las ferias 

institucionales han tenido un impacto en los diferentes 

barrios de la ciudad también opino eso, lo he visto 

trabajando pues a través de las redes sociales pero 

creo que el impacto del Instituto Municipal de Fomento 

Empresarial y Empleo tiene que ir alzando sus 

indicadores día a día o dando mayores resultados 

tangibles, me gustaría comentar aquí a los ciudadanos 

que nos acompañan ¿Cuántos son los recursos del 

instituto, aprobados para este año? ¿Cuántos son si los 

tiene ahí presentes doctor Luis Gonzalo? Doce mil 

millones, gastos de inversión, recursos de inversión y 

¿gastos de personal? ¿para dónde voy? Cuánto es el 

presupuesto para que nos recuerde y sobre todo a los 

ciudadanos ¿cuánto es el presupuesto de la banca 

ciudadana para la vigencia 2022? Yo vi una cifra dentro 

del informe de diecinueve mil millones de pesos 

($19.000.000.000), el fondo total diecinueve mil 

millones de pesos ($19.000.000.000), Compañeros 

Concejales, que tenemos para la inversión de una banca 

ciudadana, que para mis amigos comerciantes a los 

cuales también represento y soy vocero acá como 

corporado, se volvió un banco más, un banco que da un 

crédito con unos intereses y una administración, 
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diecinueve mi millones de pesos ($19.000.000.000) que 

son de los impuestos de los bumangueses, es un tema que 

me gustaría, Presidente, que lo tratemos en un debate 

de control político específico. También preguntarle, 

¿Si usted se ha reunido con los empresarios que están 

el día de hoy en los tres años o el Instituto como tal? 

¿Han tenido una reunión con los empresarios que están 

el día de hoy? Que no es la primera vez que vienen, yo 

he visto a Franky acá en tres oportunidades clamando 

siempre por lo mismo, pidiendo que Neomundo, sé que no 

es de su competencia, pero sí del Municipio porque es 

que Neomundo hace parte del Municipio, Presidente, y la 

presidencia también no es solo estar acá y se lo avalo 

y valoro el ejercicio que ha hecho, Presidente, de 

invitar por primera vez creería yo a la directora o la 

gerente de Neomundo de la cual el municipio tiene 

acciones, dinero, recursos de todos los bumangueses, 

Neomundo no se puede parcializar ¿Cuál es la invitación 

doctor Luis Gonzalo? Que se siente con todos los 

actores, acá no pueden mandar las instituciones o las 

corporaciones o los recursos del municipio para una 

sola familia o para unos solos actores de ciudad, los 

comerciantes, los empresarios son todos y esa inversión 

de esos diecinueve mil millones de pesos 

($19.000.000.000) tampoco los puede seguir manejando 

unas solas corporaciones financieras, a mí sí me 

gustaría que revisemos bien esto, Concejo de 

Bucaramanga, porque llevan más de cinco años, seis 

años, tres corporaciones manejando más de diecinueve 

mil millones de pesos del municipio de Bucaramanga. 

Quiero ver la efectividad de esos recursos, de verdad 

el impacto que hablaba la Concejal Marina, ¿Qué impacto 

tienen los comerciantes?, ¿Qué impacto tienen los 

empresarios?, ¿A cuántos se han ayudado? O sea, 

específicamente que nos centremos en un debate de 

control político del tema. Segundo, el acompañamiento 

que hace el Instituto válido, ese personal que usted 

contrata con la idoneidad que creemos que así lo hace 

porque le quiero hacer una pregunta ¿Quién aprueba los 

recursos que tiene usted hoy? Dieciséis mil millones de 

pesos, ¿Quién lo aprobó el Concejo de la ciudad? 

Nosotros aprobamos dieciséis mil millones de pesos para 

el 2022, ¿Para qué? Para que se inviertan bien, cierto 

que sí, esa es nuestra buena fe y después tenemos que 

hacer el control político. Entonces aprobamos para el 

2022, dieciséis mil millones de pesos ($16.000.000.000) 

y vienen diecinueve mil millones (19.000.000.000) de la 

banca, la idea es con esos indicadores -qué hay 

indicadores de buenos resultados- yo no estoy diciendo 

que todo sea malo ni estoy diciendo que es que el 
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Instituto no esté dando los resultados, estoy diciendo 

es que se debe fortalecer con esos recursos, que hay 

que optimizarlos, que no se puede volver esos 

funcionarios o esos contratistas que usted tiene doctor 

Luis Gonzalo que visitan los diferentes sectores 

digamos plazas de Mercado y se van para una plaza de 

Mercado a buscar casi que el cliente y a decirle venga 

lo asesoro y el cliente tiene y el ciudadano tiene y el 

empresario mil prevenciones por desconfianza. Me 

contaba más de un comerciante amigo mío, me dicen 

cuando llegan acá, vienen es a justificar los 

honorarios, el sueldo de ellos no más y eso es lo que 

no puede pasar, solamente no puede quedar una 

entrevista y venga ayúdenme y yo le hago unas 

preguntas, 10 preguntas, un cuestionario, venga haga 

esto, haga aquello y ahí se queda. El Instituto tiene 

que tener una intervención integral para los 

comerciantes de la ciudad para que se vea reflejado en 

buenos resultados, para que se vea tangible. Esa es la 

petición son más de veinte mil millones 

(20.000.000.000) concejal Leonardo y Castañeda que 

tenemos nosotros, que aprobamos en buena fe y que 

queremos que se vean los resultados día a día, esa es 

la invitación; a mí me gustaría que revisáramos el tema 

de banca ciudadana, hay que hacer un fortalecimiento al 

tema y hay que evitar porque le cuento una historia 

doctor Luis Gonzalo y le invito a que acompañemos a los 

comerciantes de Bucaramanga a los que represento, a los 

San Andresito, comerciantes populares, familias 

bumanguesas qué se ganan el pan día a día y Bucaramanga 

tiene buenas cifras de desempleo, ¿Saben por qué? 

Porque somos emprendedores porque nos la rebuscamos, 

porque hay microempresa, famiempresa, por eso y que 

sienten que el Estado siempre, y eso siempre ha sido la 

queja constante, ¿Sí o no Leonardo? No hay un 

acompañamiento del Estado, ni una política pública 

municipal y nacional, si no la tenemos nacional pues 

hagámosla municipal, se le vuelve un socio más al 

Estado, al comerciante y al famiempresario cuando se 

legaliza, ustedes prefieren tener la ilegalidad muchos 

porque sienten que el Estado no los acompaña y los 

recursos del Estado no le sirven para beneficiarse o 

apalancar los productos que ellos venden o 

comercializan. Hicimos un ejercicio con los 

comerciantes del centro de la ciudad y con el 

Instituto, usted no estaba doctor Luis Gonzalo y los 

acompañaron y llevaron la oferta institucional y los 

invitaron a que se vincularan a la banca ciudadana 

¿Saben qué pasó concejal Castañeda? Se sintieron 

burlados porque cuando llegaron los operadores: dos 
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fiadores que tengan el triple de ingresos, finca raíz 

se volvió una corporación financiera más, con un 

interés de más del 1% eso me lo da un banco cualquiera. 

Entonces dónde está el apoyo de parte de la 

Administración, hay que revisar ese programa y eso que 

estábamos en pandemia y fuimos a las capacitaciones y 

fueron los comerciantes a las capacitaciones y cuando 

pasaron los documentos, les contestaron que ya había 

pasado el decreto de emergencia y que ya no eran 

beneficiarios de los 6 meses de gracia que daban de 

intereses entonces perdieron toda la credibilidad en la 

Institución. Ahora lo invitó, yo puedo ser uno de los 

voceros para que asistan nuevamente y para que lleven 

la oferta institucional en los comercios pequeños que 

le estoy hablando, comercios de Bucaramanga, dónde se 

vende el calzado qué se produce en Bucaramanga, dónde 

se vende las confecciones, dónde se vende lo que se 

fabrica acá, ‘made in Bucaramanga’, ‘made in BGA’; la 

marca que queremos dónde se generan más de cincuenta 

mil (50.000) empleos en todos los centros comerciales 

Panamá, Arlington, San bazar, La Isla, San Andresito 

Centro, ahí hay más de diez mil, quince mil personas y 

alrededor genera una economía circulante. 

 

Por último, lo invitó doctor Luis Gonzalo para que la 

próxima sesión que usted tenga acá con nosotros, no 

volvamos a tener los empresarios o los volvamos a tener 

pero con otra cara de la moneda, diciéndonos el 

Instituto nos ayudó a sentarnos con Neomundo a que los 

espacios de los cuales son dueños el Municipio nos los 

están abriendo, tenemos oportunidad para todos; no 

exclusivo para una sola persona o para dos personas de 

un gremio específico, esos clanes que hablan los 

empresarios son los que tienen que terminar o esas 

roscas y esa es la invitación para que desde la 

ubicación o desde el ejercicio que tienen desde el 

Instituto puedan abrir esos espacios, obviamente hay 

limitantes pero que sean gestores o canales de 

comunicación para que todos los empresarios puedan 

tener esas oportunidades.  

 

Muchas gracias, Presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias a usted, concejal Cristian.  

 

Tiene la palabra el Concejal Nelson Mantilla Blanco. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C NELSON MANTILLA BLANCO: Gracias, 

Presidente, saludar a todos, a los empresarios, la 

Policía Nacional y los que nos acompañan aún. 
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Presidente para no repetir las intervenciones de los 

Concejales, aquí en un análisis doctor Gonzalo director 

manifestar pues según el informe sí le hago un análisis 

al informe doctor Gonzalo pues la situación que vemos, 

pero yo quiero hacer el análisis es que usted está 

respondiendo por un informe el cual usted todavía no 

era el director, o sea concejales eso hay que dejarlo 

claro y a los empresarios y a la ciudadanía. Entonces, 

mi manera de ver las situaciones según este informe que 

fue del período pasado entonces doctor Gonzalo analizar 

por ejemplo que vemos un cumplimiento del 39% en temas 

de meta, la pregunta sería ¿Cómo usted tiene 

proyectado? ¿Cómo está para que en esta vigencia, ya 

que usted está, mi doctor, lograr pues superar todos 

estos retos? Por ejemplo en esta informe habla de 4.000 

empresas para el tema de emprendimiento y 

apalancamiento Financiero. Entonces, ¿Cómo ve usted mi 

doctor para hacer esto, mejorarlo ahorita? En su 

respuesta usted, ¿Qué les dice a los bumangueses? ¿Qué 

le dice a la Corporación? 

 

El tema de por ejemplo de los temas de emprendimiento 

en la página 56 que se mejora lo de la feria juvenil. 

Entonces eso está con la Secretaría de Educación, cómo 

piensa o cómo va usted a articular para esos 

emprendimientos en la población Juvenil y que estamos 

viendo pues en el tema de instituciones oficiales y 

privadas del municipio en temas de emprendimientos en 

la población educativa del municipio, me parece 

importantes Concejales que los jóvenes y apoyar mucho 

para el emprendimiento, focalizarlo porque hay mucho 

joven con ganas de salir adelante que puede ser apoyado 

con estos emprendimientos. Entonces, ¿Cómo está 

proyectado esto, cómo se va articuladamente con la 

Secretaría de Educación para lograr la efectividad? 

 

En el tema doctor, pues usted está dando un informe del 

año anterior, pero pues si para su próximo informe 

importante fortalecer el tema de los emprendimientos en 

el sector, el acompañamiento y en el tema del sector 

rural, queremos pues pero ahorita para mí usted está 

dando un informe de una administración que usted no 

tuvo; sin embargo hay cosas que mejorar de ese informe 

que estoy viendo según lo que nos llegó y bueno para el 

tema tratado aquí, Presidente Carlos Barajas, decirle 

Concejales qué aquí urge es una comisión, Presidente, 

permítame ya, Presidente, para tener su atención, bueno 

volviendo a tener su atención, Presidente, y decirle 

que lo importante de este debate es que usted conforme 

como Mesa Directiva, ahí está el vicepresidente Tito, 
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qué se conforme una comisión aquí de los 19 Concejales, 

Presidente, para ir a hacer el acompañamiento a los 

comerciantes, a los empresarios, a lo que hoy hablamos 

acá pero en el despacho del señor alcalde, concejales 

de resto para ser objetivos con ellos y para que ellos 

vean realmente una esperanza y la voluntad de una 

corporación en oírlos y acompañarlos. Entonces, 

Presidente, eso es la discrecionalidad suya y 

obviamente con el acompañamiento del director del 

doctor Gonzalo y un actor aquí muy importante, 

Presidente, el director de Neomundo. Yo pienso que aquí 

lo que se habló, lo dirime el Alcalde de Bucaramanga 

entonces esa es realmente mi humilde apreciación, si 

queremos llegar realmente, a no solo oírlos, sino 

encontrar alternativas, propuestas y que decide el 

alcalde, el ingeniero Juan Carlos Cárdenas que yo sé 

que algunas cosas positivas se encontrarán para ellos, 

Presidente, en esa mano de la Administración municipal.  

 

Muchas gracias, Presidente.  

 

PRESIDENTE: A usted, concejal Nelson, muchas gracias 

por su importante intervención.  

 

Tiene la palabra el Concejal Fabián Oviedo, sigue el 

Concejal Leonardo Mancilla, seguidamente Antonio 

Sanabria, enseguida la Concejal Luisa Ballesteros y 

seguidamente el Concejal Luis Ávila. 

 

INTERVENCION DEL H.C ÉDISON FABIAN OVIEDO PINZÓN: 

Gracias, Presidente, un saludo especial a usted, al 

doctor Gonzalo, a todas las personas que nos acompañan 

en la plenaria del día de hoy, pues presidente decirle 

que yo la verdad creo mucho en las capacidades que 

tiene el doctor Gonzalo, las demostró en su anterior 

cargo en el INDERBU pero hoy está en una posición qué 

es en el IMEBU y porque le voy a decir que creo, porque 

yo he ido mi doctor Gonzalo a su emprendimiento, hace 

unos días estuve allá comiendo en su restaurante, nadie 

más que usted sabe y se puede poner en los pies de un 

emprendedor y en las dificultades que se ve día a día 

cuando se emprende en Bucaramanga y esos zapatos son 

los que usted debe ponerse a la hora de concientizar 

también en esta dirección de su oficina, de saber 

realmente cuáles son los verdaderos apoyos, que 

porcentajes de esos apoyos se desvían a los 

emprendedores y qué resultado tenemos de esos apoyos 

que se le dan a los emprendedores. Yo pienso que 

nosotros no podemos salir de la noche a la mañana a 

convertir a todo el mundo en emprendedor, porque 
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emprendedor no es todo el mundo; hay gente que tiene 

talento para emprender y otras que tienen diferentes 

talentos y eso no está mal, como el trabajador hay 

personas que nacen es para trabajar y estar en unos 

cargos operativos, otros que nacen para dirigir y otras 

nacen para emprender. Esa evaluación yo pienso que nos 

da una data muy importante, porque es que no podemos 

descuidar por esos esfuerzos que se hacen al 

emprendedor, al empresario ya establecido y al 

comerciante ya establecido, ¿Qué se me ocurre a mí? No 

sé si se pudiera fortalecer los subsidios de 

empleabilidad para darle apoyo a esos empresarios que 

hoy post pandemia y por dificultades de la reactivación 

económica en este momento porque la pandemia es como si 

hubiéramos pasado de una guerra señores, entonces 

empieza una economía de bienestar en la guerra, aquí se 

tiene que aplicar prácticamente lo mismo tenemos que 

saber cómo reactivar económicamente la ciudad y de 

pronto suena muy capitalista hablar de ir a fortalecer 

los empresarios o los comerciantes con subsidios de 

empleabilidad pero para mí, las personas que ya están 

dando resultados ya sea en el sector textil o en el 

sector calzado también se le debe dar esa mano de apoyo 

para que ellos en vez de cerrar sigan produciendo, 

porque mientras enseñamos al emprendedor a llegar a que 

el produzca por dar un número 5.000 pares de zapatos en 

el sector calzado pues el de 5.000 se le hace muy fácil 

llegar a 10.000, entonces ahí está el arte en saber 

cómo impulsar el emprendedor pero al mismo tiempo cómo 

no dejar decaer esas empresas y esos comerciantes que 

ya hoy están trabajando y siendo exitosos en cada una 

de sus áreas. Aquí, Presidente, ha pasado siempre lo 

mismo, no en este Concejo, en el Concejo que yo estaba 

anteriormente también era lo mismo, se dice mucho y se 

escucha poco por parte de la Administración siempre, 

entonces acá nos podemos decir todo y en 3, 6 meses 

estamos haciendo el mismo debate; yo recuerdo que este 

debate con el textil lo hicimos en un momento que 

estaba el concejal Francisco Javier González y estaba 

el Concejal Jorge Humberto Rangel, inclusive se 

quedaron en unas conclusiones en esos debates pero no 

sé qué pasó, no sé si esas conclusiones se las dejó el 

anterior director, se las, ya han pasado como 3 

directores del IMEBU en esta Administración, si esas 

estrategias que debería ser así en el plan de 

desarrollo y esas conclusiones del debate han sido 

respetadas para que vayan encaminadas en un objetivo y 

no perdamos el norte en esos objetivos. Aquí en el 

Concejo de Bucaramanga se creó también la comisión de 

reactivación económica, con presencia de dos o tres 
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miembros del Concejo, yo no los he escuchado; creo que 

ahí estaba el concejal Chumi, ahora, Concejal, sería 

bueno que nos presentará a la corporación ¿Qué se hizo 

en esa comisión de la reactivación económica? ¿Cuál fue 

el trabajo de la reactivación económica? Que eso es muy 

importante para poder evaluar si se está o no se están 

cumpliendo las metas en el plan de desarrollo, porque 

al final esos tres miembros que estuvieron en el 

Concejo están es por representación de toda la 

corporación y qué bueno hoy tener conocimiento, ¿Qué 

pasa con eso?.  

 

Mencionaban también el plan ese que muchos han 

anunciado ‘BGA Progresa’ en la ciudad de Bucaramanga, 

¿Qué va a pasar con eso? Yo tengo entendido que en su 

momento… Presidente, un minuto por favor, que en su 

momento se quería ejecutar eso en el IMEBU, después en 

Hacienda, después querían enviar todos esos recursos a 

la Cámara de Comercio, después tengo entendido que 

entonces ‘BGA Progresa’ ya no iba y le iban a dar cupos 

de empleabilidad por parte del IMEBU a las empresas, 

¿Saber qué va a pasar con esos recursos que aquí 

quedaron aprobados y destinados en esa estrategia y 

cómo lo va a encaminar usted doctor Gonzalo en el 

Imebu?. Entonces, es eso, saber enfocarnos en esta 

economía que además es atípica porque es el ambiente 

que estamos viviendo después de una guerra, es así la 

pandemia es similar en la economía a una guerra porque 

muchas empresas y ustedes ven datos y ven estadísticas 

están cerrando pero que aquí no solo en el Concejo 

digamos como en ese debate ocurrió esa vez, decían 

tenemos que salir a apoyar el textil bumangués y todos 

con Lacoste y Ralph Lauren, sí creando si y solamente 

haciendo política.  

 

Muchas gracias, Señor Presidente. 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el Concejal Leonardo 

Mancilla. 

 

INTERVENCION DEL H.C LEONARDO MANCILLA ÁVILA: Gracias, 

Presidente, apoyar al concejal Fabián comprar textiles 

bumangueses santandereanos, calzado bumangués. Bueno yo 

creo que hablar de empresariado y de emprendimiento no 

es solamente los que estamos acá; esto debe ser, lo que 

decía el concejal Cristian, una política pública. Yo 

escuché a los empresarios muy atento, al Señor Orlando, 

a todos los escuché. Ya varias veces hemos tenido la 

oportunidad de escuchar varios empresarios y doctor 

Gonzalo usted viene haciendo un buen trabajo pero 
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también falta muchas cosas y no solamente del IMEBU, de 

acá de la Alcaldía; mire se lo he dicho al Secretario 

de Planeación cada vez que viene acá, hay que tener una 

oficina de planeación en la Cámara de Comercio porque 

cuando el empresario o el microempresario va a la 

Cámara de Comercio allá le reciben que escriba lo que 

sea y le dicen vaya a la alcaldía a matricular su 

empresa y lo primero que viene acá y le dicen ahí no 

puede existir su empresa porque el plan de ordenamiento 

territorial no lo permite. Entonces, ese 

microempresario, ese emprendedor de una vez pierde el 

sueño y se va para la Cámara de Comercio y que pasa le 

cobran por cambiar la actividad de una vez 60.000 u 

80.000 de acuerdo al valor que el dio allá, entonces 

doctor Gonzalo yo creo que lo primero que debemos tener 

es una oficina tanto de planeación cómo del IMEBU 

orientando a esos emprendedores allá en la Cámara de 

Comercio porque hoy lo que le estamos haciendo es plata 

a la Cámara de Comercio, ellos a diestra y siniestra le 

dan a cualquier persona, le reciben su inscripción, 

partamos de eso. 

 

Segundo punto, y que tiene que ver con el Plan de 

Ordenamiento Territorial, no me mienten los empresarios 

que están acá; hoy ellos creen que la Alcaldía a veces 

es su enemigo porque van es a cerrarle los negocios, 

por lo general, porque no cumplen con el POT, por 

muchas cosas, porque la dimensión de su negocio no les 

sirve, porque ahí en ese punto no se puede. Compañeros 

ahorita se viene una revisión del POT y ahí es donde 

vamos a ver quién apoya el empresariado, haciéndole 

unos ajustes para que el empresario pueda salir y no 

para que la Alcaldía vaya cada ratico a hostigarlos; no 

me mienten ellos que lo que les estoy diciendo es 

verdad, el Plan de Ordenamiento Territorial de 

Bucaramanga hoy los perjudica a la gran mayoría. Mire 

una persona se va a colocar una fuente de soda porque 

lamentablemente no tiene más capital, pero con una 

cafetería, con una cafetera, con una nevera la monta y 

un negocio en Bucaramanga tiene que tener 70 metros y 

cuánto vale en Bucaramanga arrendar 70 metros, dígame 

más de tres, cuatro millones de pesos, entonces ¿Quién 

va a poder montar un negocio o un 

emprendimiento? Entonces, ahí es donde vamos a ver si 

apoyamos los empresarios, en hacerles unos ajustes al 

Plan de Ordenamiento Territorial, no es para venir acá 

a legalizarle tierra a terceros ese Plan de 

Ordenamiento Territorial. Doctor Gonzalo qué días tuve 

la oportunidad de ir a una empresa de textiles, yo 

escuchaba al Señor Orlando si no me equivoco hablaba de 
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la empresa textilera, tenía 60 empleados por pandemia 

se quedó con 10 pero él me decía, “me estoy, me empezó 

a ir bien ahora”, ¿Cómo? Ya no fábrica acá ahora va a 

Bogotá y manda a fabricar pero hay algo que nosotros 

creo que no estamos empleando y creo que desde el IMEBU 

puede su merced hacerlo y es el tema de capacitarlos en 

la virtualidad, apostémosle a eso, él me decía: mire me 

tocó ir a Cúcuta a contratar unos gurús en la 

virtualidad para empezar a vender, invirtámosle a eso y 

sé que los empresarios de Bucaramanga le van a empezar 

a copiar y le van a agradecer, enseñémosles cómo se 

vende por lo virtual, qué se debe hacer, cuáles son las 

herramientas, pero no capacitar a uno o a dos sino a 

todos, mirar cuál es lo que venden, eso creo que nos va 

a ayudar muchísimo. Acá se les está haciendo unos 

préstamos con dineros públicos, doctor Gonzalo yo 

quisiera saber… Le pido unos minutos más, Presidente, 

yo quisiera saber, ¿Si se le está haciendo un 

seguimiento en qué se gastan ellos esos recursos? ¿Por 

qué? Porque hay muchos empresarios, no estoy diciendo 

que todos, pero cogen a veces la plata para lo que no 

es y van y se compran su buena camioneta y resulta que 

no le invirtieron la plata al negocio, entonces creo 

que desde el IMEBU tenemos que hacerle ese seguimiento. 

Oiga hermano usted pidió 30 millones de pesos ¿En qué 

se los gasto? “No, qué es que tenía una deuda”, a usted 

pidió fue para pagar una deuda no para invertirle a su 

negocio o mirar la posibilidad de prestarle con ellos 

trayendo unas facturas, comprándoles los insumos o la 

maquinaria que ellos necesitan para hacerle una 

inversión real al negocio. 

 

Y por último, no sé si desde el IMEBU ya hicimos un 

estudio de mercado en Santander y en Bucaramanga, ¿Qué 

es lo que le podemos ofrecer al mundo? Los TLC, señores 

empresarios, ustedes saben cómo nos volvieron y por eso 

digo que se necesitan políticas de estado porque nos 

están llegando incluso productos más económicos, cómo 

competimos acá en Bucaramanga en el caso del cuero, de 

los calzados con calidad y somos buenos para eso pero 

¿Tenemos un estudio de qué también le podemos ofrecer 

al mercado nacional e internacional? Sabemos si le 

podemos ofrecer de pronto ya no sea el cuero sino sea 

colocó yo otra vez la orfebrería y de pronto empezar a 

hacer esa transformación con los empresarios que están 

en un sector y no abandonarlos sino traérnoslos para 

los otros. ¿Tenemos ese estudio de mercado? ¿De qué en 

Santander se le puede ofrecer al mundo o en qué desde 

Bucaramanga se le puede ofrecer al mundo?. 
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Y por último, creo que no solamente con los recursos 

del Estado es suficiente, Santander hoy es turístico 

tenemos que crear algo para que Bucaramanga sea 

turístico, para traer plata de esas personas que vienen 

y se quedan 1 y 2 noches e invierten acá, compran, 

volver a hacer el recorrido de muchas empresas textiles 

de así como está San Francisco allá la cuadra del 

calzado tengamos otras cosas u otros productos que 

mostrarles al mundo y a Colombia.  

 

Muchas gracias, Señor Presidente. 

 

PRESIDENTE: A usted, Concejal Leonardo Mancilla.  

 

Tiene la palabra el Concejal Antonio Sanabria. 

 

INTERVENCION DEL H.C ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO: 

Presidente, un saludo nuevamente para mis compañeros y 

para el doctor Gonzalo. Que importante este debate que 

tiene que ver con una política pública, que es la 

encargada de fomentar el empleo y fomentar el 

emprendimiento, que importante fue haber escuchado a 

los empresarios y también solicitarles a ellos que nos 

presten atención a las intervenciones de los 

Concejales; quisiera preguntarle al doctor Luis Gonzalo 

en el tema de banca ciudadana usted decía en su informe 

que diecinueve mil doscientos cuarenta y un millones de 

pesos ($19.241.000.000) de recursos gestionados para 

reactivar la ciudad, quisiera preguntarle, ¿De esos 

diecinueve mil doscientos cuarenta y un millones de 

pesos ($19.241.000.000) las veredas y los 

corregimientos han tenido qué participación de estos 

recursos? Y asimismo preguntarle, ¿Cuál ha sido el 

seguimiento a esos recursos colocados? Porque ahí se 

genera una cartera entonces solicitarle que nos informe 

¿Cómo ha sido la recuperación de esta cartera? 

Bucaramanga es la empresa más grande que tiene el 

departamento de Santander y como tal pues es la que 

tiene que abanderar el proceso de reactivación 

económica a través de sus procesos contractuales, 

después de la pandemia pues considero yo que la 

Alcaldía debe asumir ese compromiso y asumir ese rol, 

ya lo decían mis compañeros a través de múltiples 

plenarias hemos dado la oportunidad en sesión informal 

para que los empresarios se manifiesten, se expresen y 

sean atendidos, quisiera preguntarles o contra 

preguntarles a los empresarios que están aquí 

presentes, de estos diecinueve mil doscientos cuarenta 

y un millones de pesos ($19.241.000.000), ¿Qué apoyo 

han tenido ustedes para mantenerse activos en sus 
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unidades productivas? Esa es la pregunta, esa es la 

pregunta que hay que hacer. 

 

Realmente doctor Luis Gonzalo estoy muy sorprendido con 

el proceso contractual de la bolsa mercantil, noventa y 

un mil quinientos millones de pesos ($91.500.000.000) 

contratados y a una sola empresa comisionista de bolsa, 

compañeros a una sola empresa le adjudicaron 7 

contratos por valor de setenta mil millones de pesos 

($70.000.000.000) y sabe qué es lo más triste doctor 

Gonzalo, sabe qué es lo más triste que son empresas con 

domicilio en Cali y domicilio en Bogotá. Entonces la 

Administración municipal cuyo eslogan es ‘Una ciudad de 

oportunidades para todos’ y un discurso del señor 

Alcalde de reactivación económica, cómo es posible que 

tomen una nefasta decisión de contratar todos esos 

recursos por bolsa mercantil pudiéndolo hacer por el 

Secop 2 o es que acaso en Bucaramanga no hay empresas 

idóneas y competentes que puedan atender el alumbrado 

público, el Plan de Alimentación Escolar, el transporte 

escolar, la vigilancia privada, vigilancia privada 

electrónica para los colegios internamente y 

externamente. Nos puede decir usted doctor Luis Gonzalo 

¿Cómo se ha reactivado el empleo a través de esta bolsa 

de empleo en Bucaramanga? Si tiene ese dato para que 

nos lo regale, realmente el discurso del señor Alcalde 

no es consecuente porque en ciudad Norte como lo decía 

Frankie “donde hay tantísimo informalismo”, es el foco 

más grande que tiene nuestra ciudad en informalismo, 

¿Cómo es posible que en su informe en una de las 

imágenes que nos mostró la comuna 1 y la comuna 2 y el 

corregimiento 2 están excluidos de esos procesos de 

emprendimiento? Ahí, lo dice en su informe.  

 

Igualmente decirle, doctor Luis Gonzalo, que tiene 

usted a través del Instituto que usted dirige un enorme 

reto de verdad, y que en el próximo informe sea un 

informe más resumido, más ejecutivo, un informe que 

realmente le diga a la junta directiva de la ciudad que 

los recursos que se están invirtiendo en empleo y en 

emprendimiento están satisfaciendo las necesidades 

básicas de los ciudadanos. Vemos el informalismo 

creciendo de manera exponencial, vemos las ventas 

ambulantes creciendo de manera exponencial por qué es 

que el proceso en el IMEBU para la colocación de 

recursos las personas que están ubicadas dentro del 

informalismo no pueden acceder a los recursos bancarios 

porque muchas veces no tienen vida crediticia o tienen 

reportes y ahí se quedan todas esas ilusiones y todas 

esas esperanzas; luego eso hace que ellos tengan que 
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permanecer en las calles vendiendo sus productos, 

vendiendo y haciendo de una Bucaramanga en 

desesperanza, una ciudad llena de muchos 

inconvenientes. Doctor Luis Gonzalo de verdad 

recordarle que Bucaramanga es una Bucaramanga que nos 

pertenece a todos, el Instituto Municipal de Empleo y 

Fomento Empresarial no ha dado lo que tiene que dar, 

han pasado con usted tres directores en esta 

Administración y eso no es bueno, tres directores que 

no han dejado resultados contundentes en materia de 

empleo, de emprendimiento, en materia de reactivación 

económica; realmente estamos en deuda con la misma 

ciudad y hacerle un llamado de atención a la doctora 

Tatiana Pardo si no viene al recinto de la democracia a 

darnos cuentas de cómo viene funcionando Neomundo pues 

es una falta de respeto para la Junta Directiva de la 

Ciudad, es una falta de respeto para la Ciudad, para 

usted como director del IMEBU, de verdad que le sacamos 

‘tarjeta roja’ a la doctora Tatiana Pardo.  

 

Presidente, por el uso de la palabra, muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Gracias, Concejal Antonio por el uso de la 

palabra.  

 

Tiene la palabra el Concejal Luis Ávila. 

 

INTERVENCION DEL H.C LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO: 

Presidente, muchas gracias por el uso de la palabra, un 

cordial saludo para usted, para todos los Honorables 

Concejales como también a todos los empresarios que 

participaron el día de hoy. Presidente, importante 

debate, realmente al doctor Luis Gonzalo pues primero 

saludarlo, se su compromiso, y cómo lo decía el 

concejal Nelson mantilla, él está dando el informe del 

anterior director y aquí si nosotros recordamos el 

anterior director también fue excluido y la Secretaría 

de Hacienda fue la que tomó en su momento el IMEBU, 

pero acá es donde nos damos cuenta de las cosas que 

vienen pasando en el tema de la reactivación económica. 

No es tan fácil de decir que vamos a beneficiar a los 

empresarios y no lo estemos haciendo, el doctor Luis 

Gonzalo pues veo en su informe que tiene unas 

directrices y quiere hacer algo para poder apoyar a los 

emprendedores y sobre todo a los empresarios pero aquí 

hay una realidad, la realidad es de que se necesitan 

los recursos para que nosotros podamos darle la 

oportunidad a estos empresarios de poder reactivar 

frente a esta situación tan compleja que vivimos que 

fue la pandemia, desafortunadamente y quiero comentarle 
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a ustedes, Honorables Concejales, que en días 

anteriores yo intenté de ir a buscar a hablar con la 

señora directora de Neomundo y realmente lo que está 

haciendo hoy, yo lo esperaba porque ni siquiera me 

atendió ese día a mí, nosotros no le importamos a 

Neomundo absolutamente para nada, ellos quieren seguir 

manejando su clan, sus cosas como lo quieren allá sin 

tener en cuenta a los empresarios del municipio, 

sabemos que la reactivación generando ferias textiles, 

feria del calzado cualquier tipo de feria, feria de 

salud lo podemos hacer en Neomundo pero no, Neomundo es 

un matriarcado que lo tienen y lo manejan como quieren 

así literalmente. Entonces yo lo que quiero destacar es 

aquí de que el doctor Luis Gonzalo, usted tiene una 

gran responsabilidad y esa responsabilidad la tiene que 

hacer velar para todos los empresarios en estos 

momentos porque hay una necesidad y hay una realidad y 

necesitamos reactivar la economía a nivel de nuestra 

ciudad y también del departamento porque somos la 

capital del departamento y ahorita realmente no 

encontramos sí y lo que yo necesito es el apoyo suyo 

para los empresarios, los empresarios nos van a dar una 

oportunidad para hacer crecer nuestra Ciudad. Estamos 

en los 400 años, los 400 años no es solamente hacer 

actividades para mostrar nuestra ciudad sino también 

para que haya una reactivación y está reactivación la 

puede manejar usted, muy claramente lo dijo el Concejal 

Ayala, usted genera o les da algunos recursos, pero 

realmente los recursos se gastan al 100% pero el 

impacto no era el deseado de las metas que se estaban 

proponiendo. Entonces tenemos que pedirle más recursos 

para que usted los pueda utilizar y se puedan utilizar 

a nivel de las empresarios, los empresarios mismos lo 

decían ahorita en estos momentos; nosotros sacamos 

gente del consumo y los estamos supervisando y ellos 

están trabajando y están haciendo algo importante, 

llevando dinero a sus casas y cuando uno lleva dinero a 

las casas puede gastar y eso es un beneficio para la 

Ciudad; yo lo que puedo decir en el día de hoy es 

doctor Luis Gonzalo cuente con mi apoyo para sus mesas 

de participación con los empresarios pero realmente 

usted también tiene que hablar o solicitarle más bien y 

nosotros como Corporación al señor Alcalde de 

Bucaramanga de que haga valorar el IMEBU, el IMEBU 

necesita recursos para está reactivación económica.  

 

Gracias, Señor Presidente, por el uso de la palabra, un 

cordial saludo para usted y para todos los compañeros.  
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PRESIDENTE: ¿Concejal Luis Ávila termina el uso de la 

palabra? 

 

INTERPELACIÓN DEL H.C LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA: 

Presidente, para solicitar sesión permanente, por 

favor. 

 

PRESIDENTE: Gracias, Concejal Chumi, Secretaria: 

gracias, Concejal, sometemos a votación la solicitud de 

sesión permanente.  

 

SECRETARIA: Señor Presidente, ha sido aprobado por los 

Honorables Concejales la sesión permanente. 

 

PRESIDENTE: Gracias, Secretaria, agradecemos al 

concejal Luis Ávila por su participación, Concejales 

vamos a dar, por favor, un receso de 5 minutos mientras 

el director atiende aquí un temita personal. 

 

(Receso.) 

 

SECRETARIA: Hacemos el llamado a lista: 

 

Marina de Jesús Arévalo Durán: Presente. 

Luis Eduardo Ávila Castelblanco: Presente. 

Javier Ayala Moreno: Presente. 

Luisa Fernanda Ballesteros: Presente. 

Carlos Andrés Barajas Herreño: Presente, Señora 

Secretaria. 

Jaime Andrés Beltrán Martínez: Ausente. 

Luis Fernando Castañeda Pradilla: Presente, Secretaria. 

Francisco Javier González Gamboa: Presente, Señora 

Secretaria. 

Robin Anderson Hernández Reyes: Presente, Señora 

Secretaria. 
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Wilson Danovis Lozano Jaimes: Presente, Secretaria. 

Leonardo Mancilla Ávila: Presente. 

Nelson Mantilla Blanco: Ausente. 

Silvia Bibiana Moreno Rueda: Presente. 

Edinson Fabián Oviedo Pinzón: Presente. 

Carlos Felipe Parra Rojas: Presente. 

Tito Alberto Rangel Arias: Presente. 

Jorge Humberto Rangel Buitrago: Presente y extrañando a 

mis compañeros. Pocos en la presencialidad, Presidente. 

Cristian Andrés Reyes Aguilar: Ausente. 

Antonio Vicente Sanabria Cancino: Presente. 

Señor Presidente, han respondido a lista 16 Honorables 

Concejales; por lo tanto hay quórum de liberatorio y 

decisorio. 

PRESIDENTE: Gracias, Secretaria, continuamos entonces 

con el uso de la palabra, le damos la palabra al 

concejal Carlos Parra. Si estaban escritos por el chat 

me dijo la Secretaria.  

Concejal Carlos Parra, tiene el uso de la palabra. 

INTERVENCIÓN DEL H.C CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: 

Gracias, Compañero. Bueno, como se que se entiende voy 

a tratar de ser muy puntual y a referirme a tres puntos 

específicos. El primero, yo llevo tal vez más de 6 

meses solicitándole a la Secretaría de Educación que en 

los programas de becas que se otorgan, exista algún 

mecanismo de medición y coordinación para que las becas 

tengan algún indicador de empleabilidad, porque 

nosotros tenemos un alto índice de digamos de las 1500 

becas que no se sabe digamos cuáles son las condiciones 

de empleo que van a tener. La oficina idónea para poder 

asesorar este proceso sería el IMEBU y eso es un cruce 
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de información muy fácil de tener si uno coge las 

personas becarias de los distintos programas y analiza 

los pagos de seguridad social que se hacen por parte de 

esas personas digamos del histórico; así se hace por 

ejemplo el índice de ciudades universitarias y nosotros 

llevamos meses detrás de esa propuesta eso tiene 

escrito un papel académico y tiene bueno y no ha tenido 

eco en la Secretaría de Educación pero es el momento de 

ponerlo en cabeza del IMEBU pues yo no sé si es que 

tenga que hacer una reunión en dónde pues estén ambos y 

se logre eso porque eso sería un avance muy puntual y 

supremamente específico pero tendría una consecuencia 

muy valiosa y es que la gente no estudie cosas que no 

tengan la posibilidad de recibir un empleo que su 

posibilidad sea mínima.  

Por una parte, por otra yo llevo no sé, con mi 

compañero Danovis llevamos indagando por el proceso del 

convenio con INDERBU para la formación de 

emprendimientos juveniles, pasamos una petición y nos 

respondieron con una respuesta evasiva y pues 

sorprendido porque digamos el doctor Javier que era 

jurídico del Concejo que ahora es entiendo jurídico del 

IMEBU pues nos responde así con una respuesta evasiva, 

que lo que hace es no dejarnos la información clara. 

Nosotros queremos saber con precisión es, ¿Qué pasó con 

el convenio entre INDERBU e IMEBU y su ejecución que le 

iba a entregar a los jóvenes emprendimientos unos 

fondos… 

PRESIDENTE: Concejal Carlos,, un segundito por favor, 

es que estamos teniendo problemas con el audio, aquí en 

el auditorio no se está entendiendo mucho, no se le 

entiende bien y aquí el director no alcanza a entender; 

no sé si de pronto está muy pegado al micrófono y 

pudiera alejarse un poquito para que pudiera entenderse 

mejor, intentamos a ver, tiene el uso de la palabra. 

INTERVENCION DEL H.C CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: ¿Me 

escuchan mejor, Presidente? 

PRESIDENTE: Sí se escucha mejor, sí Señor, tiene la 

palabra. 

INTERVENCION DEL H.C CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: 

Entonces, venía diciendo que yo llevo pues pendiente, o 

bueno, entonces no sé si entonces me toque recapitular 

pero el primer punto de manera puntual es que yo estoy 

pidiendo hace rato que las becas que entrega la 

Secretaría de Educación tengan algún indicador de 

empleabilidad, lo cual nos permitiría evadir o evitar 
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que la gente coja becas en estudios que no tienen 

posibilidad de empleo, en un cruce con el IMEBU 

entonces un avance muy preciso para que las becas 

porque una beca no importa por la beca en sí misma si, 

el derecho a la educación importa en la medida que 

también acerca al empleo entonces bueno este es el 

primer punto. 

El segundo, es que nosotros hicimos la formulación de 

unas peticiones con base en unas denuncias que llegaron 

a nuestras redes sociales, al convenio entre IMEBU e 

INDERBU para el acompañamiento de emprendimientos 

jóvenes con capital semilla bueno, nos respondieron con 

una respuesta evasiva. Nosotros le dijimos pues que 

para qué nos hacían dar la vuelta larga, en tutelar y 

poner la tutela y luego que tuvieran que darles la 

información, que nos respondieron de fondo y de manera 

adecuada y que yo estoy pues sorprendido el doctor 

Javier que era jurídico del Concejo proyectó esta 

respuesta y digamos la respuesta no tuvo ningún 

pronunciamiento de fondo. Entonces, con eso nosotros no 

podemos saber cómo está dando la información, cómo está 

dándose el proceso qué al momento no ha entregado el 

capital semilla de los jóvenes emprendedores.  

En tercer lugar, sobre esto lo mencionó la Concejal 

Marina pero yo creo que si alguien podría hacer algo 

valioso por el IMEBU es dejar de darnos informes de 

gestión donde nos cuenten cuántas personas recibieron 

una capacitación virtual sino que pueda conectar lo que 

hacemos nosotros con un seguimiento y eso sí se puede 

hacer por ejemplo si nosotros tenemos la meta de 

fortalecer a 5.000 unidades productivas pues hagamos un 

seguimiento 6 meses después de ese fortalecimiento 

haber de esas 5.000 cuántas sobreviven, pero si 

nosotros seguimos dando informes de gestión de medio 

van a ser informes de gestión con muy poca utilidad 

porque en realidad a nosotros no nos interesa saber si 

se formó a 3.000 personas sino si esas 3.000 personas 

pudieron acceder al empleo o al emprendimiento; o sea, 

eso y eso sí se puede hacer, es que nosotros no estamos 

hablando de un análisis de impacto de la economía en 

general, es decir, yo no le estoy pidiendo al IMEBU que 

nos diga, ¿Cómo impacta en el desempleo su gestión? No, 

pero sí, ¿Cómo impacta en esas 3.000 personas que forma 

su gestión? Porque si no pues a nosotros lo que nos 

interesa no es dar capacitaciones sino lograr qué 

personas accedan al derecho al trabajo. Entonces, yo lo 

que le pediría director es algún espacio en dónde cada 

programa tenga una nueva columna del análisis de 
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impacto y digamos en último lugar también quisiera 

preguntar por un contrato que mi equipo estuvo 

analizando, ya se los… perdón este es el mismo convenio 

en el cual pues hicimos todo el seguimiento al 

expediente contractual pero no nos dan digamos la 

información de fondo completa. Entonces, con esos 

puntos pues esas son las preguntas pues que quisiera 

formular.  

Muchas gracias, Presidente Tito. 

 

PRESIDENTE: Compañero Carlos me dice aquí el director 

Gonzalo que la última parte de la pregunta del contrato 

no la entendió, que si puede repetir esa última parte 

no más, por favor. 

 

INTERVENCION DEL H.C CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Hace 

referencia al convenio entre IMEBU e INDERBU, mediante 

el cual se prestó asesoría al INDERBU para el 

asesoramiento de emprendimientos, que es del que hable 

en la mitad, es el mismo contrato. 

 

PRESIDENTE: Listo, Concejal Carlos.  

 

Tiene la palabra la Concejala Luisa. 

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C LUISA FERNANDA BALLESTEROS 

CANIZALES: Presidente, buenas tardes, muchas gracias 

por el uso de la palabra. Bueno realmente hoy he tenido 

la oportunidad de escuchar las inconformidades de las 

que estoy totalmente de acuerdo en sus comentarios, me 

uno de manera muy seria y le propongo ese estudio que 

usted ha venido haciendo de investigación por parte del 

tema de la contratación que claramente para los 

santandereanos, para los bumangueses, para los 

ciudadanos que luchan y que hoy la mayoría de 

concejales como lo decían es una ciudad llena de 

emprendimiento, pero que es imposible la manera como se 

están ejecutando los contratos porque no solamente está 

pasando con este contrato que mencionó mi compañero de 

más de noventa mil millones de pesos ($90.000.000.000) 

sino también están pasando con diferentes entidades, 

secretarías, institutos por su manera de contratar; es 

inaudito pensar que la misma Administración, que la 

misma Alcaldía no tiene en primera mano, no tienen en 

cuenta la experiencia, la idoneidad de los 

santandereanos para realizar esta clase de contratos. 

Ya entrando un poco más en materia lo que usted hoy nos 

muestra en su informe, visualizamos un panorama de 
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ejecución presupuestal donde según lo informado el 

presupuesto programado fueron un poquito más de doce 

mil millones de pesos ($12.000.000.000) y lo que 

ustedes han ejecutado fueron ocho mil cuatrocientos 

setenta y cuatro millones (8.474.000.000) que eso 

equivale a un 71%; es decir que la suma de los tres mil 

quinientos veintinueve millones (3.529.000.000)  que no 

se ejecutaron, yo quisiera hoy escucharlo, ¿Cuál es la 

razón por el cual este dinero no fue invertido? 

quisiera saber, ¿Si fue por negligencia? O porque ya 

los objetivos están sumamente cumplidos y alcanzados, o 

porque realmente no hay solicitudes de emprendimiento o 

no hay soluciones o problemas para que ustedes generen 

una solución de empleo. Mi pregunta va con base a que 

claramente pueden existir los dos panoramas, el primero 

lo que mencionó que puede ser por negligencia o segundo 

porque la gente no tiene la información, no sabe, no 

tiene el conocimiento y pues ahí ya sería otro reto 

para ustedes como Instituto, porque la misión de 

ustedes es el fomento de empleo y el crecimiento 

empresarial para nuestra Ciudad y es conocer el 

panorama, conocer en primera instancia lo que es 

Bucaramanga para de esta manera ustedes poder ofrecer 

una solución y con todo respeto director Gonzalo, no 

simplemente llenar y llenar, como lo decía una persona 

de los invitados, que “a veces sienten que simplemente 

las personas llegan y abordan por hacer cumplimiento de 

objetivos para obviamente tener las metas”. Teniendo en 

cuenta también director que el IMEBU ha tenido o ha 

servido en la vinculación laboral pues en el informe 

hoy nos muestra un dato de 1.116 colocaciones, pero no 

sabemos cuáles fueron las empresas o entidades 

receptoras y colaboradoras de estas vinculaciones. Es 

muy importante, nosotros poder ver la gestión no 

solamente en las metas que ustedes nos muestran del 

plan de desarrollo en cifras sino queremos ver como 

ciudadanos, en mi caso como empresaria, quiero ver el 

impacto que ha tenido el IMEBU en cada uno de los 

emprendedores o de las personas que quieren emprender 

en nuestra ciudad, donde lo han puesto y ya lo he 

repetido en varias ocasiones, que lindo sería ver los 

casos de éxito y sobre todo si ustedes tienen el sector 

o el camino diferencial, que podamos ver esos casos de 

éxitos que los genere hoy no solamente el ímpetu que 

tiene el santandereano y su emprendimiento sino el 

apoyo que tienen de ustedes como Institución. De la 

misma forma quiero conocer, ¿Cuáles nuevas empresas y 

emprendimientos ha apoyado el IMEBU? ¿Hoy están 

generando ingresos? Sé que tiene que ser así, pero 

queremos saber, ¿Cuántas familias son las que han sido 
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impactadas? ¿Cuánto ha sido este nuevo ingreso que han 

tenido? ¿Cuántas mujeres cabezas de hogar han sido 

impactadas y cuánto ha sido su recaudó para llevar a 

sus hogares por medio de este apoyo? Lo expreso porque 

en el programa que ustedes tienen de fortalecer 5.000 

empresas, emprendimientos o unidades productivas a 

través de la implementación de un programa de 

incubación y aceleración de emprendimiento, se ejecutó 

una inversión de 538 quinientos treinta y ocho millones 

de pesos ($538.000.000) y en el cual nos reporta que 

fueron beneficiadas 1.044 personas; es decir que en 

promedio el fortalecimiento equivaldría a una suma 

aproximada de quinientos mil pesos ($500.000).  

 

Por otro lado, el programa también que ustedes nos 

mencionan aquí en el informe, “otorgar 6.000 créditos a 

emprendimientos y micro pymes”, ¿Se ejecutó este 

presupuesto? ¿Cómo lo ejecutaron? lo que decía el 

Concejal creo que Leonardo, “¿Cómo hacen ustedes para 

realmente tener un seguimiento si este recurso va 

inicialmente a lo que el emprendedor o la persona del 

ciudadano está pues pasando en los requerimientos al 

IMEBU?” También me uno a otra pregunta de un Concejal 

la tenía aquí apuntada, “¿Cuál ha sido el seguimiento 

también a esta cartera? ¿Cuál ha sido el crecimiento 

del recurso del IMEBU?” Y pues Secretario Gonzalo a mí 

me da pena insistir en el mismo tema, pero como en el 

informe dice que sigue cumpliendo y que al día de hoy 

ya se encuentra más que superado el indicador de 120% 

de las hojas de vida, las 5.000 hojas de vida que 

facilitaría la inserción en el mercado laboral, 

quisiera saber si de esas 5.952 hojas de vida que usted 

nos habla o que se registran en la plataforma, ¿A 

cuántas personas realmente le han hecho el proceso de 

vinculación laboral? Ese tema… dos minutos ya para 

terminar Secretaria, Presidente, perdón, Presidente, me 

regala dos minutos para terminar la intervención, por 

favor. 

 

PRESIDENTE: Ok, dos minutos, tiene la palabra. 

 

CONTINUA INTERVENCIÓN DE LA H.C. LUISA FERNANADA 

BALLESTEROS CANIZALEZ: Gracias, doctor Gonzalo, en este 

tema me quería referir vinculándolo con una pregunta 

que también se realizó el día del control político, el 

‘Día de la mujer’ y hoy vuelve y la menciona el 

Concejal Carlos Parra, “¿Cuál ha sido esa interacción 

para poder realmente que las becas o el estudio o la 

formación que se le está dando a las personas es lo que 

se necesita en la ciudad?” Porque de nada sirve 
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prepararlos si esa no es la demanda que tenemos en la 

ciudad. Tenemos que tener muy, muy, muy marcado y claro 

el conocimiento de cuál es la necesidad de nuestra 

ciudad, cuál es la tendencia y qué es lo que se 

necesita para generar las becas para que realmente se 

tenga una trazabilidad de empleabilidad, perdón, de 

empleabilidad, ya con eso quiero terminar mis 

preguntas, espero su respuesta … 

 

PRESIDENTE: Concejal Luisa, disculpe es que hay 

problemas de conexión y hay mucha interferencia se está 

cortando los últimos puntos… 

 

CONTINUA INTERVENCIÓN DE LA H.C LUISA BALLESTEROS: 

Contundente con cifras, por favor, porque es ahí 

realmente el impacto que tiene ese Instituto en nuestra 

ciudad.  

 

Muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Gracias, Concejal Luisa.  

 

Tiene el uso de la palabra el Concejal Chumi. 

 

INTERVENCION DEL H.C LUIS FERNANDO PRADILLA CASTAÑEDA: 

Presidente, muchas gracias, una jornada bastante larga 

hoy pero hacemos nuestra intervención, Presidente, con 

todo el deseo de ayudar a construir ciudad y dentro de 

la construcción de ciudad, Dios y el pueblo nos ha 

permitido hacer un control político que debe tener 

oídos permanentes en el gobierno de Bucaramanga, pero 

que pareciera -como lo decía el Honorable Concejal 

Carlos Parra en alguna ocasión- es un diálogo de sordos 

porque allá en el quinto piso poco le interesa al 

Alcalde de la ciudad escuchar lo que los Concejales 

decimos, hay un divorcio total Ciudadanos que nos están 

observando, del alcalde con las decisiones y las 

solicitudes del Concejo de Bucaramanga. Honorables 

Concejales de las diferentes bancadas, gloriosa Policía 

Nacional, empresarios muchas gracias por venir, qué 

lástima que vengan solo dos o tres; interesante sería 

que llenáramos esto de comerciantes, de empresarios 

para que efectivamente le digamos al gobierno y le 

digamos al director del IMEBU que las cosas no se están 

haciendo bien, debo decirle doctor Luis Gonzalo que 

usted es producto también de esa silla giratoria que se 

implementó en el gobierno de Cárdenas, de manera 

inexplicable usted es director del INDERBU y ahora pasa 

al IMEBU, no sabemos el año entrante donde vaya a 

terminar, pero esa silla giratoria que se está 
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empleando en el gobierno de Bucaramanga es lo más 

nefasto que le puede ocurrir a las decisiones de un 

gobierno, eso no es serio, eso no es responsable y por 

eso la ciudad hoy señor director es un caos total. 

IMEBU, Honorable Concejal Marina de Jesús Arévalo, 20 

años desde el gobierno del ¿Cómo se llama? Del famoso 

pirómano Iván Moreno Rojas que firmó el acuerdo y firmó 

la decisión, Iván Moreno Rojas algo así como esas 

pesadillas que le han pasado a esta ciudad y que no se 

acaban, como la pesadilla que tenemos hoy en 

Bucaramanga, un Alcalde que se hace elegir con los 

votos del mejor alcalde que ha tenido Bucaramanga el 

ingeniero Rodolfo Hernández, cuando decían por ahí 

algún Honorable Concejal y uno de los empresarios 

felicitaba este Concejo “Por la renovación”, yo debo 

decirle señor empresario del calzado que eso se dio 

gracias al ingeniero Rodolfo Hernández, por el estamos 

sentados aquí y si no aquí estarían 10 concejales 

liberales haciéndole daño a esta ciudad cómo se la 

hicieron en el pasado y el señor de las confecciones 

decía que, “Un concejal hacía lo que quería con todas 

las decisiones del IMEBU”, totalmente cierto y aún 

todavía les escucho a ustedes quejándose porque los 

parientes de este concejal hacen lo que quieren con 

Neomundo, al cual le quiero hoy Concejal Toño sacar 

tarjeta roja, tarjeta roja para la directora de 

Neomundo y de paso para el Alcalde de Bucaramanga que 

es el presidente de la junta directiva de Neomundo, no 

pueden seguir irrespetando este Concejo, aquí estamos 

para levantar la voz y lo decía el Concejal Cristian 

Reyes, tres años de gobierno, gobierno nefasto para la 

Ciudad, un gobierno que se hace elegir con las tesis de 

la anterior y se confabula con la politiquería que se 

derrotó aquí en este Concejo, por eso las cosas van mal 

señor director y yo sí le quiero sacar tarjeta roja a 

usted porque la verdad es que hoy vi -como lo dijo la 

Concejal Silvia- unas filminas, unos informes muy bien 

maquillados, muy bien decorados, hermosos; además, 

Señor Presidente, vuelvo y solicito a la mesa directiva 

informes ejecutivos, cómo es posible que vengan a 

decirnos mentiras dos horas y luego las respuestas me 

imagino que serán dos horas más de mentiras, Señor 

Director, a mí sí me da mucha pena decirle pero lo digo 

en nombre de la ciudad, resultados diciembre 2021 

alguien decía, “no es que al director no le corresponde 

entregar”, ¿Cómo qué  no? Si usted es el director del 

Instituto y usted asume toda la responsabilidad de lo 

que pasó y de los anteriores directores. Resultados 

diciembre 2021; 540 empresas fortalecidas, yo lo invito 

para que en el próximo informe señor director si es que 
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usted continúa o no aparece en otro cargo, usted me 

siente aquí en este Concejo los 540 empresarios para 

conocerlos para verles la cara y para que nos digan qué 

es lo que han recibido de este gobierno, 1.330 

participantes de espacios formativos, 196 modelos de 

negocios formulados, 5.016 horas de asesoría 

personalizada esto es una maravilla, estamos en ‘Alicia 

en el País de las Maravillas’, 19.241 millones y algo 

más monto total desembolsado por la banca ciudadana, 

empresario fortalecido 1.882 oiga qué cantidad de cosas 

que uno no comprende, Concejal Silvia. Otra es la 

realidad en Bucaramanga, Señor Director, hoy no hay 

reactivación económica qué vergüenza decirle, Honorable 

Concejal Fabián Oviedo, que esa comisión de 

reactivación económica la cual tiene que liderar el 

Alcalde solo la presidió una vez cuando la instalo y él 

es el que tiene el lapicero con la tinta, él es el que 

tiene el lapicero en la mano y claro con estos 

concejales que ni siquiera apoyan señores empresarios a 

la empresa santandereana, es que eso de comprar camisas 

de Psycho Bunny, oiga esa doble moral no, echando 

discursos en favor de los empresarios pero con el 

título aquí de millón y de dos millones de pesos qué 

vergüenza Psycho Bunny. Honorable Concejal Leonardo, 

creo decirles hoy que llegó el momento de que todos 

levantemos la voz en favor de Bucaramanga, no sigamos 

ocultándole a Bucaramanga lo que pasa en esta ciudad, 

tenemos más de año y medio todavía para reconsiderar 

las posiciones que hemos asumido en esta Corporación, 

hoy Bucaramanga reclama control político a este 

gobierno mediocre que tiene Bucaramanga. Yo por ejemplo 

quiero terminar, Señor presidente, abusando de su 

generosidad pero creo que merecemos más espacio los 

concejales para reclamar que los directores o los 

secretarios para decirnos mentiras, le preguntó señor 

director, ¿Cómo va las estadísticas reales de la 

plataforma del servicio de empleo? Quiere que le diga 

algo y se lo digo a la Ciudad, Honorables Concejales, 

reciben miles de hojas de vida, se inscriben miles de 

hojas de vida y se le engaña al ciudadano, ¿Cuántas 

hojas de vida se han colocado de esas miles que han 

recibido? Tan bonito qué es engañar al pueblo con las 

famosas plataformas y los discursos y los informes 

maquillados que no sirven para nada, como la Señora 

Sarahay Rojas que la estoy esperando en este Concejo, 

Secretaría de Hacienda para que me diga, ¿Qué pasó con 

‘BGA progresa’? Honorable concejal Marina de Jesús 

Arévalo, ¿Dónde están los resultados? Dizque iban a 

poner a desarrollar más de 2.500 empresarios, mentiras 

y más mentiras que la ciudad ya no aguanta, ya no 
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aguanta la ciudad más mentiras de este gobierno y 

necesitamos levantar la voz para que los ciudadanos 

vean que aquí sí hay dolientes, aquí no vinimos a 

comisiones de aplausos, aquí vinimos a reclamar por la 

ciudad que nos vio nacer por Bucaramanga, que hoy se 

escurre por en medio de los dedos de este pésimo 

gobierno, no tenemos, Concejal Antonio Sanabria, 

absolutamente nada, en nada de nada, en todos los temas 

tenemos que sacar tarjeta roja, en todos los demás; no 

hay uno solo que saque la cabeza y el Alcalde tiene una 

desconexión total con el Concejo, aquí apurado viene a 

instalar y se va y ya inclusive ni siquiera es capaz de 

aparecer cuando se cierran sesiones de esta Honorable 

Corporación. Señor Presidente, ustedes que están 

sentados allí donde los elegimos para representar esta 

Corporación, tienen la responsabilidad de exigirle al 

Alcalde respeto por la Corporación y respeto por esta 

ciudad y respeto por estos empresarios, que les toca 

suplicar disque para que les presten Neomundo, qué 

vergüenza, qué vergüenza; en nombre de esta Corporación 

les presentamos disculpa señores empresarios porque 

ustedes son hijos y son empresarios de la ciudad y lo 

que reclaman es que este gobierno les ayude, cosa que 

nunca han hecho. Entonces no le digamos más mentiras a 

través de las redes a los ciudadanos. Yo termino 

diciéndole, Señor Director, que le deseo mucha suerte 

en este cargo, si es que termina en este cargo; si va a 

otro cargo aquí lo estaremos recibiendo porque aquí lo 

que se aplicó fue la silla giratoria para poner los 

amigos en cada uno de los cargos del gobierno y 

mientras tanto los ciudadanos mirando para el techo, 

muchas gracias tarjeta roja para el IMEBU porque no ha 

habido ni una azul, solo rojas para este gobierno.  

 

Muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Gracias, Concejal Luis Fernando, por su 

participación, qué importante participación de cada 

Concejal, agradecer a los que están de manera 

presencial por permanecer hasta esta hora, una sesión 

que ha sido larga pero muy interesante para la ciudad. 

Así que gracias, Concejales, por estar hasta esta hora 

aquí, un saludo también a los que están de forma 

presencial e invitarlos para que puedan acompañarnos 

aquí en la presencialidad. Señor director agradecerle 

también a usted por el tiempo, a su acompañante, a su 

equipo asesor; vamos a pedirle en nombre de la 

Corporación que nos pueda hacer llegar todas las 

respuestas de manera escrita, todas las respuestas 

concejal por concejal a la secretaría. Bueno director 
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vamos a tener entonces diez minutos, sé que no es el 

tiempo necesario para una respuesta concreta, pero de 

forma general pueda usted cerrar hoy la sesión de 

control político al IMEBU. 

 

INTERPELACION DEL H.C LEONARDO MANCILLA ÁVILA: 

Presidente, la palabra, por favor. 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el Concejal Leonardo. 

 

INTERVENCION DEL H.C LEONARDO MANCILLA ÁVILA: 

Presidente, yo sí le agradezco que después de la 

intervención del director del Imebu, lleguemos a 

proposiciones y varios ya que presente una proposición 

referente a lo del día de mañana, le agradecería mucho, 

muy amable. 

 

PRESIDENTE: Ok, listo, Concejal; vamos a darle la 

palabra al director Gonzalo diez minutos que nos ha 

solicitado y luego seguimos con los siguientes puntos 

del orden del día, tiene la palabra director. 

 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR LUIS GONZALO GOMEZ, DIRECTOR 

DEL IMEBU: Bueno muchas gracias, he oído atentamente a 

todos y cada uno de los Concejales que han intervenido 

en este Concejo, en este debate; igual a los 

empresarios y también reconozco que este informe es un 

informe exageradamente pesado, pero es el mismo informe 

con el que ustedes vieron todo el año inmediatamente 

anterior y tome la decisión de presentarlo en estas 

mismas condiciones, pero si ustedes quieren mirar un 

resumen de lo que se ha hecho o no se ha hecho, llámese 

esta Alcaldía o llámese IMEBU miremos las cifras del 

DANE. Somos la primera ciudad con la menor tasa de 

desempleo en el país y si usted disminuye el desempleo 

en una ciudad tiene que disminuirlos a través de 

generación de empleos, somos la ciudad número uno, 

tenemos un indicador de desempleo del 10% o sea se 

tiene que estar, sí señora las cifras del DANE lo 

dicen, pero el IMEBU tiene que sumar algo en ese 

desempleo y la Alcaldía también, igual tenemos el 

segundo mejor indicador de desempleo del país en 

jóvenes, tenemos el 17.1% de desempleo en los jóvenes, 

éramos la mejor ciudad del país pero a raíz del cambio 

que hizo el DANE quedó primero Barranquilla con un 

indicador de desempleo del 16%, Bucaramanga sí le ha 

apostado a los jóvenes y tenemos un desempleo, vuelvo y 

lo repito, del 17.1% dónde nos ubica como la segunda 

mejor tasa del país y la primera mejor tasa del país en 

desempleo de las cinco principales ciudades del país. 
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Entonces, si se están haciendo cosas, ahí está ese 

puede ser un resumen de toda la presentación que yo 

traigo 10% y 17.1 jóvenes y empleo total. Entonces eso, 

y ahora también quiero invitar a Franky y contarle a 

Franky y Franky no me deja mentir personalmente, 

personalmente en cualquier momento que diga alguna 

falsedad Franky puede intervenir. Yo contacte a Franky, 

yo lo invité a que nos reuniéramos, yo me di cuenta que 

estaba necesitando 4.500 empleos, lo llame sí, listo 

correcto, hemos venido desarrollando una agenda de 

trabajo para conseguir esos 4.500 empleos, nos hemos 

reunido con el SENA, nos hemos reunido con CAJASAN, nos 

hemos reunido con COMFENALCO, hemos puesto a 

disposición las máquinas que nosotros tenemos en el 

norte, estamos haciendo un plan de trabajo para 

capacitar personas que puedan servir en el empleo que 

necesita en este momento las confecciones, ¿Es cierto o 

no es cierto Franky?, ¿Es cierto que nos hemos reunido 

SENA, CAJASAN, COMFENALCO? Es cierto que Franky me 

ofreció también que ellos mismos nos pueden ayudar a 

colocar los profesores que necesitamos, porque dicho 

por el mismo gremio, la gente que está saliendo del 

SENA no les está sirviendo y tenemos una agenda de 

trabajo con Franky. Con David, David ha sido apoyado en 

el IMEBU, este año estaba apoyado para que participara 

en la feria en el Holiday Inn se hizo, se montó en el 

SECOP, pero al momento del Holiday Inn firmar para 

legalizar el contrato y poder ayudar con el 

arrendamiento que le cobraba el Holiday Inn, el Holiday 

Inn sencillamente dijo cambiamos de gerente y no firmó, 

en diciembre se le apoyó a David. En cuanto a Neomundo 

a mí me llamo Tatiana, yo no voy a excusar a Tatiana 

para nada, me dijo: “Oiga, ¿Usted mañana tiene que ir 

al Concejo? Le dije si. A mí, ¿Por qué me invitarían? Y 

le dije, no, no sé”. Cómo es el proceso en Neomundo, 

cualquier persona, feria va y pide el espacio en 

Neomundo, mire este año se apoyó a INDUCALES, 

desconozco que haya o no haya un clan por eso no 

trabajamos en el IMEBU, se va a apoyar la feria mía, se 

va a apoyar Wime, se va a apoyar la feria de ASOPARTES; 

tenemos nosotros un espacio para una feria nuestra, no 

sé y creo Franky, y eso lo hablamos en mi oficina, el 

espacio que necesitan, ah bueno Franky también hay que 

contarle al Concejo que usted reunido en mi oficina le 

dije: el IMEBU apoya la feria de confecciones, ¿Lo dije 

o no lo dije? Listo nosotros le apoyamos la feria de 

confecciones, le dije Franky haga una, hagamos una mesa 

de trabajo Cámara de Comercio, Gobernación, PROCOLOMBIA 

e IMEBU para sacar adelante la feria de confecciones de 

Bucaramanga, qué ha sido de las mejores ferias que ha 
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tenido este país, adicional a eso le dije: me interesa 

mucho hacer ferias pero ferias que perduren, que dejen 

huella en el tiempo, ¿Qué quiere decir esto? Que 

traigamos compradores nacionales y compradores 

internacionales que vengan a Colombia y generen una 

demanda, que al generar esa demanda va a ver que 

nosotros tendremos que cumplir con una oferta y para 

poder cumplir con esa oferta necesariamente tendremos 

que contratar gente, necesariamente tendremos que 

generar empleo. Entonces, sí estamos apoyando tanto la 

de David y David el año pasado también se apoyó, creo 

que, en una feria de 20 millones, este año se iba a 

apoyar con siete u ocho millones que valía el arriendo 

en Holiday Inn, Holiday Inn no firmó el contrato, 

sencillamente no lo firmó, desconozco las razones por 

las cuales no lo firmó. ¿Qué más estamos haciendo con 

los jóvenes? Que todos me han hablado de los jóvenes, 

el señor Alcalde de esta ciudad por su libre albedrío 

está otorgando un 25% de subsidio a la nómina del 

empleo joven, el país otorga, el gobierno nacional da 

el 25% para las personas que empleen jóvenes, los 

alcaldes están en plena potestad de también poder 

apoyar esta iniciativa, el alcalde de Bucaramanga tiene 

destinado seis mil ochocientos millones de pesos 

($6.800.000.000) para apoyar el empleo joven, jóvenes 

entre 18 y 28 años, que lo hemos sacado por redes, lo 

hemos sacado por RCN, Caracol, TRO por donde ustedes 

quieran; no se han postulado las empresas, ¿Qué está 

haciendo el Imebu? Estamos yendo empresa por empresa de 

esta ciudad promocionando el empleo joven. Franky 

anoche tuvimos una reunión, una mesa de trabajo por la 

noche; no sé qué horas eran, 7 de la noche con personas 

de la confección que Franky muy amablemente nos llevó 

un grupo, que a todo el mundo no le va a servir, no 

podemos hacer nada pues si no le sirve a todo el mundo 

hay que aprovechar a los que le sirvan. Con los 

empresarios del calzado también ya hicimos reuniones, 

con las principales empresas del país, de Bucaramanga. 

Entonces, si se están haciendo cosas, pareciera y falta 

mucho por hacer y seguramente como dice el Concejal 

Chumi, “un mes o dos meses no sé cuántos meses más me 

quedé aquí”, siempre me voy a ir y van a quedar cosas 

pendientes y créanme les voy a dar respuesta a todas y 

cada una de las intervenciones que ustedes han hecho 

acá, pero lo que si le quiero dejar claro es, primero 

no trabajo por politiquería en el IMEBU que quede 

clarísimo, no trabajo para clanes, el Alcalde en su 

vida me ha llamado a mí a recomendarme una persona, 

nunca ni siquiera lo va a hacer. Entonces, soy una 

persona que trabaja transparentemente, si los 
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resultados, vuelvo y les digo yo me iré de acá mañana, 

pasado mañana y quedarán pendientes muchas cosas por 

hacer, muchas cosas por hacer; hoy me entero que hay 

una comisión en el Concejo, unos delegados en el 

Concejo para que ayudemos a trabajar la reactivación 

económica, no sé quiénes son, no yo no sabía entonces 

lo que yo quiero es invitar a esos concejales a que 

trabajemos, a que hagamos mesas de trabajo, a que nos 

reunamos en el IMEBU, trabajemos, busquemos soluciones 

entonces básicamente el resto de respuestas me quedarán 

pendientes, se las pasaré por escrito.  

 

Señor Presidente, por el uso de la palabra muchas 

gracias. 

 

INTERPELACIÓN DE LA H.C MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURÁN: 

Una moción, Presidente, por favor.  

 

PRESIDENTE: Gracias, director Gonzalo, por la 

participación, hay una moción vamos a darle la palabra 

un minuto a la Concejal Marina Arévalo. 

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURÁN: 

Presidente, es para, me parece que es pertinente frente 

a los datos que da el director del IMEBU, hacerle la 

siguiente aclaración que usted mismo en su respuesta le 

está dando la razón a las observaciones de los 

Concejales. Nosotros necesitamos cifras pero cifras 

asociadas a las estrategias del IMEBU, no cifras del 

DANE, qué son importantes pero que no están conectadas 

con los recursos y la gestión qué hace el IMEBU, ese 

indicador que usted menciona obedece señores del 

Concejo a que nuestros jóvenes emprendedores están 

siendo contratados por empresas multinacionales a 

ejemplo: Atento, porque hay programas de formación de 

bilingüismo que hacen mucho más objetivo y menos 

costoso para esas empresas multinacionales contratar 

aquí que en otros países; luego no obedece a ninguna 

estrategia, lo que le estamos pidiendo aquí, lo 

ratifico es, datos relacionado con la inversión de los 

impuestos de la ciudad, así de sencillo, Señor 

Director. 

 

INTERVENCION DEL H.C LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA: 

Presidente, una moción de un minuto. 

 

PRESIDENTE: Concejal Luis, tiene la palabra. 
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INTERVENCION DEL H.C LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA: 

Gracias, Presidente. Presidente ahí quedó en actas la 

desconexión total del gobierno de Bucaramanga, 

inclusive hasta con los secretarios. Señor director 

acaba de decir que no conocía que había una comisión de 

reactivación económica, qué vergüenza con la ciudad, el 

director del IMEBU no sabía que había una comisión de 

reactivación económica en cabeza del Alcalde y la 

Secretaría de Hacienda; por eso es que las cosas van 

mal. Ahí está la respuesta Concejal Oviedo que habló y 

se fue, que me preguntaba por la comisión de 

reactivación, se la acaba de dar el director del IMEBU 

que no conoce que hay una comisión de reactivación, con 

eso le respondo Concejal Psycho Bunny. Y presidente lo 

que dice Marina, aquí que no se vengan a abrogar los 

resultados de los grandes privados que invierten en 

Santander ahora entonces en los resultados del Alcalde, 

qué vergüenza definitivamente ratifico la tarjeta roja, 

Concejal Antonio Sanabria.  

 

Muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Gracias por la participación, Concejal, 

bueno el director me solicita un minuto y por respeto a 

este importante debate, director vamos a volver a darte 

la palabra.  

 

Tiene la palabra. 

 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR LUIS GONZALO GOMEZ, DIRECTOR 

DEL IMEBU: No me demoro sino un minuto, no Concejal lo 

que yo le quiero decir es que no sabía que había tres 

Concejales que formaban parte de esa comisión. Concejal 

Marina respecto a Atento, me he reunido con Atento ene 

veces, precisamente con Luis Carlos Sarmiento con los 

que hemos hecho una y tres y cuatro y cinco mesas de 

trabajo, Atento está necesitando 4.500 jóvenes que 

quieran trabajar en Atento, es a raíz de Atento que 

este año se creó la ruta de la empleabilidad, ruta de 

la empleabilidad que ha ido por todos los barrios de 

Bucaramanga que tienen conexión de 30 megas porque para 

poder ir a los barrios tuvimos que mapear, hicimos un 

mapa de calor dónde hay conexión de 30 megas y estamos 

buscando los jóvenes que quieran trabajar en Atento, 

pero, ¿Cuál han sido los inconvenientes graves de 

entrar a trabajar en Atento? Que Atento les está 

pidiendo que tienen que tener un computador con unas 

características especiales y para hacer que ellos 

puedan entrar y tener su computador con unas 

características especiales, se destinaron cuatro mil   
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millones de pesos ($4.000.000.000) para que los jóvenes 

puedan acceder a la compra de un computador con una 

tasa de interés 0%. Entonces, sí estamos trabajando en 

el empleo de los jóvenes y con Atento más que con 

nadie, subsidio de tasa 0% para que los jóvenes puedan 

adquirir su computadora y se puedan vincular a Atento, 

¿Que hemos hecho? Los jóvenes que los han rechazado por 

no tener su computador, los estamos contactando y les 

estamos diciendo que desde el IMEBU le estamos 

prestando hasta 5 millones de pesos para que puedan 

comprar su computador y no solamente Atento, Concejala 

Marina, también está Accedo, Accedo necesita 2.000 

jóvenes, qué necesitan estar en inglés B1, les estamos 

ofreciendo a los jóvenes formarlos gratis hasta A2 para 

que los reciban en Atento y los lleven a B1. Entonces 

sí estamos, lo estamos haciendo, esa era mi 

intervención.  

 

Gracias, Presidente. 

 

INTERVENCION DEL H.C JORGE HUMBERTO RANGEL ARIAS: 

Presidente, una moción. 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el Concejal Jorge Rangel, 

por moción. 

 

INTERVENCION DEL H.C JORGE HUMBERTO RANGEL ARIAS: 

Gracias Presidente, yo creo que ya que están todavía 

aquí los empresarios, para empezar a trabajar de manera 

articulada el primer paso es el respeto y yo quiero que 

antes de que pase este punto, usted verifique el quórum 

y dígame qué Concejales están de manera presencial 

porque eso también es un respeto ante la Institución y 

obviamente a los empresarios, porque es que luego 

resultan las redes sociales hablando digamos por los 

gremios y ni siquiera cuando están aquí los empresarios 

están acá sentados, entonces quisiera que se haga esa 

verificación del quórum. 

 

PRESIDENTE: Vamos a hacer la verificación del quórum, 

Señora Secretaria, determinando a quién está de manera 

presencial y quién de manera virtual, pero antes de eso 

vamos a darle la palabra por moción al Concejal 

Antonio. 

 

INTERPELACIÓN DE LA H.C MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURÁN: 

Presidente, para una moción. 

 

PRESIDENTE: Perdóneme, Concejal Antonio, por moción, y 

ya va su merced, Concejal Antonio. 
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INTERVENCION DEL H.C ANTONIO VICENTE SANABRIA: 

Presidente, para solicitarle nuevamente sesión informal 

porque los empresarios me han manifestado querer hacer 

algunas aclaraciones, gracias. 

 

PRESIDENTE: Listo, vamos a someter a votación.  

 

Concejal Marina, por moción.  

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURÁN: 

Aló, Presidente, la moción tiene que ver con lo 

siguiente, nosotros estamos bajo plenarias mixtas y así 

están convocadas; yo no veo que tenga que separarse la 

plenaria, la presencialidad virtual o presencial. Lo 

importante es estar atento porque también veo 

Concejales en la presencialidad mirando el celular, 

hablando de otros temas y tampoco están atentos. Yo 

creo que el tema es simplemente procedimiento, llamar a 

lista. 

 

PRESIDENTE: Es que el Concejal Jorge Rangel pidió que 

se verificará quién estaba presencial y quién no y es 

una petición del Concejal Jorge Rangel. 

 

INTERPELACION DEL H.C JORGE HUMBERTO RANGEL ARIAS: Es 

que acá luego se menciona que, por qué no están de 

manera presencial pero cuando pido verificación del 

quórum para ver quién está de presencial porque hay 

empresarios entonces ahí sí no es importante la 

presencialidad entonces esa es la verificación que 

quiero hacer yo creo que es coherente con lo que todos 

hemos hablado. 

 

PRESIDENTE: Señora Secretaria, por favor, hacemos la 

verificación del quórum. 

 

SECRETARIA: Hacemos el siguiente llamado a lista: 

Marina de Jesús Arévalo Durán: Presente. 

Luis Eduardo Ávila Castelblanco: Presente. 

Javier Ayala Moreno: Presente y muy atento, Secretaria. 

Luisa Fernanda Ballesteros: Presente, atenta también. 
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Carlos Andrés Barajas Herreño: Presente de forma 

presencial, Señora Secretaria. 

Jaime Andrés Beltrán Martínez: Presente. 

Luis Fernando Castañeda Pradilla: Presente de manera 

presencial en el recinto de la democracia, Gracias 

Secretaria. 

Francisco Javier González Gamboa: Presente, Señora 

Secretaria. 

Robin Anderson Hernández Reyes: Presente, Señora 

Secretaria. 

Wilson Danovis Lozano Jaimes: Presente. 

Leonardo Mancilla Ávila: Presente, Señora Secretaria. 

Nelson Mantilla Blanco: Presente. 

Silvia Bibiana Moreno Rueda: Presente desde las diez de 

la mañana en el recinto de la democracia. 

Edinson Fabián Oviedo Pinzón: Presente. 

Carlos Felipe Parra Rojas: Presente. 

Tito Alberto Rangel Arias: Presente, Secretaria. 

Jorge Humberto Rangel Buitrago: Presente, Secretaria, 

al lado del Concejal Chumi Castañeda. 

Cristian Andrés Reyes Aguilar: Presente. 

Antonio Vicente Sanabria: Presente. 

Señor Presidente, han respondido a lista de los 19 

concejales, 10 Honorables Concejales de manera 

presencial los demás de manera virtual.  
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PRESIDENTE: Muchas gracias, Señora Secretaria, 

existiendo quórum decisorio y de liberatorio, vamos a 

someter a votación la sesión informal. ¿Aprueban los 

concejales la sesión informal solicitada por el 

Concejal Antonio Sanabria? 

Tiene la palabra el señor David Rodríguez, David 3 

minutos por favor. 

INTERVENCIÓN DEL SEÑOR DAVID RODRIGUEZ: Yo hago parte 

de la comisión con los tres Concejales y ellos no me 

hacen mentir, que con eso no se hizo nada solamente 

pocas reuniones, pero no se hizo nada. Creo que ya eso 

era por resolución por un año y creo que terminamos 

desafortunadamente fue una mentira, ahí se aprobaron 33 

proyectos por parte del IMEBU y no sé, estamos 

esperando que esos proyectos se le asigne presupuesto, 

no sé el doctor Gonzalo que sabe de eso, son 33 

proyectos que fueron aprobados, que están aprobados. 

Miren el doctor no sabe, pero se hizo una convocatoria 

a nivel municipal, se presentaron unas propuestas de 

las propuestas quedaron 33 aprobadas, el doctor Gonzalo 

no sabe que eso existe. Bueno tocaría ahorita empezar a 

estudiar. Lo del IMEBU, lo del IMEBU el año pasado lo 

teníamos nosotros apartado, desafortunadamente Wilson 

metió la mano, no quería hablar de Wilson y nos 

sacaron. Nosotros no podemos ir a hacer un evento 

ferial porque primero se le comenta a Wilson y saben si 

se puede o no se puede. Yo pienso hacer, yo hago dos 

eventos en el año y hago dos eventos en Bogotá y pienso 

hacer otro evento en septiembre pero desafortunadamente 

estoy cotizando otros recintos pero no he cotizado a 

Neomundo porque está prohibido, sí me gustaría que el 

doctor Gonzalo trabajara de la mano con nosotros porque 

el caso mío, que hacemos eventos en Bogotá, nosotros 

estamos pensando crecer en Bogotá porque allá sí hay 

espacios para uno poder crecer y es más fácil hacer un 

evento ferial en Bogotá y nos va mejor a nosotros los 

empresarios en ventas en Bogotá. Tenemos que trabajar 

de la mano porque desafortunadamente estamos trabajando 

como un teléfono roto, los que estamos sacando la cara 

por el empleo y esa cifra, somos los empresarios que 

estamos haciendo eventos privados doctor Gonzalo. 

Necesitamos apoyarnos porque de todas maneras uno 

cuando va a Bogotá está representando un municipio y el 

municipio es Bucaramanga, nosotros estamos mostrando 

que Bucaramanga sigue firme en la producción del 

calzado y nosotros tenemos una ventaja muy grande, que 

el calzado de Bucaramanga es reconocido a nivel 
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internacional; por eso le digo nos están mirando 

después de pandemia, nosotros podemos generar mucho 

empleo, Bucaramanga puede ser la primera ciudad en 

desempleo en el país pero qué pasa con el sector 

calzado, no digo las confecciones. Nosotros somos la 

mayoría de microempresas, nos dimos cuenta cuando llegó 

la pandemia, el músculo financiero que esas empresas o 

esas microempresas tienen solamente duró un mes, por 

eso es que nos tocó buscar mercado para nuestros 

empleados, por eso fue que nos tocó hacer unas mesas de 

trabajo con la Cámara de Comercio y la lcaldía y 

demostrarle que si somos la primera empresa, la primer 

ciudad en desempleo en la ciudad porque nosotros 

solamente estamos viviendo del rebusque, nuestras 

empresas no tienen un músculo financiero, nuestras 

empresas están vendiendo a nivel nacional; son muy 

pocas las que venden a nivel internacional y esta es la 

oportunidad para que esas empresas se empiecen a vender 

a nivel internacional porque están pidiendo nuestro 

producto doctor Gonzalo y si lo invito para los 33 

proyectos porque muchos están esperando que se le 

asigne este presupuesto y yo creo que el Concejo en 

este año no le asignó ese presupuesto a estos 33 

proyectos, sí me gustaría que ustedes supieran cómo 

Concejo cuáles son los 33 proyectos, que se hizo 

convocatoria a nivel nacional para que no se juegue con 

una ilusión de que se están esperando esas partidas 

para esos proyectos. Yo los invito a que trabajemos 

unidos Congreso, Alcaldía y entidades de apoyo para los 

sectores porque los sectores son los que están 

generando empleo y moviendo la economía de la Ciudad; 

mire que nosotros somos el primer sector que nos 

reactivamos después de pandemia y durante la pandemia, 

durante la pandemia cuando estábamos guardados, las 

empresas de calzado unas trabajaron a escondidas pero 

trabajaron porque hubo demanda de las redes sociales, 

se acuerdan no sé de las pantuflas para estar en la 

casa, las sandalias; eso se hizo en pandemia y estaba 

prohibido trabajar pero nosotros nos dimos la manera de 

que nos vendieran los peleteros, íbamos a las 5 o 6 de 

la tarde para poder que nos entregarán los productos 

para hacer esas pantuflas pero seguimos trabajando, 

tenemos un potencial muy grande en Bucaramanga porque 

el sector ya está conformado, ya son 100 años de 

trabajo no podemos echarlo a la borda por un teléfono 

roto.  

 Muchas gracias. 
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PRESIDENTE: Muchas gracias, quién más va a hacer uso de 

la palabra. Sergio, va a hablar Franky también va a 

hablar otra vez, Sergio 2 minutos es que ya usted hizo 

uso de la palabra, 2 minutos Sergio, José 2 minutos, 

por favor.  

 

INTERVENCIÓN DEL SEÑOR SERGIO GOMEZ: Muchas gracias, 

Concejales pues como empresario, ustedes sabrán que 

para venir nosotros a estar acá pues tenemos que 

apartarnos de nuestra labor y pues ustedes acá pues con 

todo respeto si están generando, pero nosotros acá y 

les agradecemos también por su tiempo, tenemos la 

empresa ahí un poquito descuidada por estar acá. En 

aras de ser también un poco realista y transparente 

tengo que decir que en las veces que he solicitado y he 

ido al IMEBU he sido bien recibido por los funcionarios 

Pedro y el doctor Gonzalo nos ha atendido y hemos 

encaminado unos proyectos que vamos a sacar adelante 

con ellos, eso ha cambiado como cuando nosotros 

teníamos las empresas de calzado y eran totalmente 

herméticas, ni siquiera podíamos entrar allá ahora 

podemos ir y podemos entrar y podemos ser atendidos. 

Eso lo estamos viendo ahora cómo lo estamos viendo acá 

en el cambio que se ha visto en el Concejo si, entonces 

esa era mi intervención también en aras de la realidad 

en este año hemos sido atendidos al menos hemos podido 

entrar y pues como empresario y como empresario de acá 

de Bucaramanga si me preocupo de la intervención del 

Concejal Antonio, que todos esos recursos de 

Bucaramanga se vayan para otras ciudades, me parece 

increíble pues como yo tengo una empresa que se llama 

Eco Ingeniería también y tiene la facultad de hacer 

esos contratos pero nunca tuve la oportunidad de 

participar, gracias. 

PRESIDENTE: Muchas gracias, Sergio.  

Tiene la palabra Franky Guevara, nuevamente el señor 

Edwin Herrera. 

INTERVENCIÓN DEL SEÑOR FRANKY GUEVARA: Bueno, yo quiero 

decirle al doctor Gonzalo, él mencionó el DANE; ojo que 

eso es bastante importante, siempre Bucaramanga figura 

con una tasa de desempleo muy baja, pero eso se debe a 

una sola razón al calzado, a la confección y a la 
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joyería, a esos sectores que tenemos descuidados 

también le quiero decir una cosa a ustedes concejales y 

al doctor Gonzalo, venga, ¿Otra vez Wilson? Ya está 

trillado ese cuento, ese loco siempre se mete y nos 

daña las cosas, contrata hasta periodistas para que 

hablen mal de nosotros los confeccionistas que hacemos 

un trabajo honesto, decente y nunca venimos por aquí a 

molestar, ni a pedir plata, ni hacer nada diferente a 

lo que es trabajar; venga ya no más Wilson. Ya 

salieron, él no representa a nadie, él no es dirigente 

gremial, es un empresario de eventos que tiene aquí 

encerrada a la Industria de la moda en el país. Ojo se 

me olvidaba esto, luz Estela Barajas, Concejales, Luz 

Estela Barajas funcionaria de la Alcaldía salió de 

Neomundo porque cambio el director, movimos unas 

fichitas y la volvieron a meter allá y la niña, vea les 

voy a decir llego yo, con David llegamos a Neomundo 

entramos, nos sentamos y de una vez el mensaje de mi 

amigo Wilson ¿Qué necesita en Neomundo? No jodas, esto 

tiene que cambiar ya y Concejales les agradezco por 

esto que estamos haciendo acá. Para terminar la 

comisión económica de la que hablaba el Concejal Chumi 

Castañeda, yo le escribí al Concejal Chumi, creo que 

era Javier y creo que el otro es Cristian, a los tres 

les escribí. En esa comisión sacaron a la industria de 

las confecciones, igual no pasó nada listo y para 

terminar Concejal Carlos Barajas que el señor lo 

bendiga, muchas gracias por abrirle la puerta y lograr 

reunir a todos los concejales, nosotros los empresarios 

no entendemos esa vaina de coalición ni oposición, no 

la entendemos; tenemos 19 amigos y apóyenos, ayúdenos y 

saquemos esto adelante. Les pido, por favor, crear la 

comisión para hablar con el señor alcalde, modificar el 

tema del subsidio a la nómina; doctor Gonzalo para el 

que aplique, no, nadie aplica y si alguien aplica, 

aplica de manera irregular, irregular y nosotros los 

confeccionistas no sabemos hacer eso, las cosas debemos 

hacerlas bien, 12 meses en la parte contable que lo 

diga la Concejala Marina no existe, eso está creado 

para que no aplique nadie.  

Muchas gracias. 

PRESIDENTE: A usted, Concejal Franky, y dejar la 

constancia en acta de que la señora Luz Estela Barajas 

no tiene nada que ver con Carlos Barajas, sí toca dejar 

la constancia porque y lo puede averiguar Concejal 

Silvia con toda la seguridad lo puede averiguar, dejo 

la Constancia en acta de que la señora Luz Estela 
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Barajas de la que habla el señor Frankie Guevara no 

tiene ningún vínculo con Carlos Andrés Barajas Herreño, 

tiene la palabra Edwin Herrera. 

INTERVENCIÓN DEL SEÑOR EDWIN HERRERA: Bueno, mil 

gracias, Presidente y Junta Directiva, de igual manera 

a las Honorables Concejalas; y a los Honorables 

Concejales de nuevo gracias por darme esta oportunidad, 

pero una oportunidad que hay que aprovecharla. Yo 

quiero hablarles del Plan Maestro del Espacio Público 

por lo que no se ha hecho nada desde que lo implementó 

el alcalde Rodolfo Hernández Suárez y voy a hacer como 

un poquito corto y largo y rápido, siempre que se 

reunía el señor alcalde Rodolfo Hernández concejo de 

gobierno todos los viernes, jamás quiénes manejaban el 

plan maestro como tal en el espacio público nunca le 

dieron informe y me tocó entenderme siempre con Manolo 

Azuero jefe, el que era el jefe no, no, no con usted no 

Toñito, ah entonces el jefe de gobernanza que era 

Manolo, imagínese usted que Manolo me atendía lo más de 

bien y cuando llegó a ser alcalde, nunca me volvió a 

recibir y el plan maestro del espacio público quedó en 

el limbo y está en el limbo, me da pena y siempre le he 

pedido a muchos concejales y espero que ustedes porque 

vienen haciendo algo muy para mí, excelente mi hermano, 

yo los felicito si se  vea la coalición o no se vea, yo 

los felicito, los felicito a todos porque todos están 

por un mismo hecho, defender la ciudad y trabajar por 

la ciudad y que las obras se cumplan, excelente. 

Término diciéndole lo siguiente el Plan Maestro del 

Espacio Público en este momento nadie le da razón y 

creo que aquí estuvo hace poquito Manuel Torres qué es 

el último que quedó, es el último que quedó y uno le 

pregunta del Plan Maestro del Espacio Público y nada. 

La última vez que me encontré con el señor Alcalde, si 

no me equivoco me encontré con el director también 

arriba en el caballo de Bolívar y le pregunté y le 

dije: Alcalde discúlpeme el Plan Maestro del Espacio 

público en qué va y me dijo: yo no sé de eso, 

pregúntele a Manuel de Jesús que estaba ahí; que le 

preguntara a él y Manuel de Jesús nunca, mi gran amigo 

y ustedes saben qué es un gran abogado, se fue, paso 

por los hechos ganándose su sueldo y hasta luego y 

chao, pero ese espacio público que hay ahí siempre todo 

el que pasa, pasa por la misma historia. Yo aquí al 

gerente del IMEBU del Instituto Municipal del Empleo no 

lo conozco, no quiero hablar mal de él y no sé qué 

habrá hecho, pero en verdad eso no sirve para nada, no 

sé qué habrá hecho él, pero eso no sirve para nada; 

porque si yo le pregunto qué sabe de los vendedores 
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ambulantes me va a decir que no sabe de nada de eso. 

Entonces para qué le voy a preguntar, si a ningún 

vendedor ambulante le han ayudado con plata, ni con 

capital semilla. Eso sería muy bueno que ustedes aquí, 

porque aquí en el Concejo de Bucaramanga es donde se 

les puede ayudar, ustedes saben que hay un cargo arriba 

al pie del señor Slcalde y es el de la mujer equidad y 

género, cuando tú vas a entrar aquí a la derecha allí 

hay un cargo que por ahí han pasado todas las personas, 

es un cargo como de siete millones y medio y sabe para 

qué sirve ese cargo para nada, 30 mujeres pioneras 

manejadas por allá y le cuento que fui a preguntarle a 

la última muchacha que está ahí ahorita posesionada y 

sabe que me dijo: no yo no manejo eso, que lo maneja la 

Secretaría del Interior, la secretaría del interior no 

maneja eso, ni el IMEBU, ni el espacio público, ni la 

secretaría, ni la mujer equidad género; le cuento que 

ninguno sabe absolutamente nada del Plan Maestro del 

Espacio Público y con el respeto que se merece el 

alcalde porque yo lo respeto mucho y lo aprecio, pero 

le digo la sinceridad, el alcalde no sabe qué es plan 

maestro del espacio público de la ciudad de Bucaramanga 

entonces aquí que debemos de hacer, Honorables 

Concejales con todo el respeto y con esta voluntad que 

ustedes me dieron de poderles hablar, por amor a Dios 

manejen eso y ayuden a los vendedores ambulantes por 

qué ustedes saben que les llegó algo que entraron ahí 

al lado de ellos y ustedes saben que entraron más de 

300 venezolanos y les han quitado mucha parte de sus 

ventas y el IMEBU, ninguno no le han hecho un plan 

semilla, no le hacen un préstamo a nadie; si le hacen 

préstamo a ellos que se vea una responsabilidad. 

Honorables Concejales, yo opino, la responsabilidad de 

ustedes, pero yo opino que deben de ayudarle a los 

vendedores ambulantes con un capital semilla y que lo 

vayan pagando a cuotas poco a poco, porque usted sabe 

que esa pandemia los golpeó y les dio duro a muchos, a 

pesar de que muchos han perdido sus familiares. Yo 

terminando, Presidente, le agradezco mucho lo felicito, 

el señor me lo bendiga a usted y a todos los que están 

aquí. Toñito el señor lo bendiga por darme también esta 

oportunidad, que el señor los bendiga y que sigan así 

porque los veo muy bien, excelente y los felicito de 

nuevo; la comunidad y los bumangueses saben quiénes son 

los que están aquí sentados en el salón de la 

democracia como lo dijo la Honorable Concejal, un 

abrazo muy grande también.  

 

Muchas gracias. 
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PRESIDENTE: A usted, señor Edwin, vamos a hacer llamado 

a lista para levantar la sesión informal, Señora 

Secretaria. 

 

SECRETARIA:  

Marina de Jesús Arévalo Durán: Presente. 

Luis Eduardo Ávila Castelblanco: Presente. 

Javier Ayala Moreno: Presente y muy atento. 

Luisa Fernanda Ballesteros: Ausente. 

Carlos Andrés Barajas Herreño: Presente, Señora 

Secretaria. 

Jaime Andrés Beltrán Martínez: Ausente. 

Luis Fernando Castañeda Pradilla: Presente, y muy 

atento 

Francisco Javier González Gamboa: Presente, Señora 

Secretaria. 

Robin Anderson Hernández Reyes: Presente, Señora 

Secretaria. 

Wilson Danovis Lozano Jaimes: Ausente. 

Leonardo Mancilla Ávila: Presente. 

Nelson Mantilla Blanco: Presente. 

Silvia Bibiana Moreno Rueda: Presente. 

Edinson Fabián Oviedo Pinzón: Ausente. 

Carlos Felipe Parra Rojas: Ausente. 
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Tito Alberto Rangel Arias: Presente. 

Jorge Humberto Rangel Buitrago: Presente. 

Cristian Andrés Reyes Aguilar: Ausente. 

Antonio Vicente Sanabria: Presente. 

Señor Presidente, han respondido a lista 13, Honorables 

Concejales, habiendo quórum decisorio y de liberatorio, 

se levanta sesión informal.  

PRESIDENTE: Se registra la asistencia de forma virtual 

del Concejal Carlos Felipe Parra. Se levanta entonces 

así la sesión informal, doctor Gonzalo tiene la palabra 

tres minutos, un minuto; ¿no va a hablar? no es que él 

me había pedido. Listo, entonces vamos a terminar con 

este punto del informe, ya el Concejal Tito Rangel en 

el momento en que estaba presidiendo le había 

manifestado al Señor director que las respuestas fueron 

dadas por escrito.  

Señora Secretaria, agotado este punto del orden del 

día, continuamos por favor. 

SECRETARIA: Continuando con el orden del día: 

5°. Lectura de documentos y Comunicaciones. 

En este momento en este punto no tengo comunicaciones 

para leer. 

PRESIDENTE: Continuamos, Señora Secretaria. 

SECRETARIA: Sexto punto del orden del día, 

proposiciones y asuntos varios. 

PRESIDENTE: ¿Cuántas proposiciones hay para leer, 

Señora Secretaria? 

SECRETARIA: Se radicaron en el correo de la secretaría 

general dos proposiciones, Señor Presidente. 

PRESIDENTE: Le damos lectura, por favor. 

SECRETARIA:  

De conformidad con el Reglamento Interno del Concejo de 

Bucaramanga, Acuerdo 031 de 2018 y en mi calidad de 

Concejal del municipio de Bucaramanga, presento la 
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presente proposición por medio de la cual se solicita a 

la administración municipal y diferentes secretarios de 

despacho a responder las preguntas que se formulan a 

continuación. 

1°. Para la Secretaría Jurídica, César Augusto 

Castellanos, ¿Cuál es el procedimiento posterior a la 

sanción de un acuerdo de iniciativa de los concejales 

de Bucaramanga que incluye facultades al alcalde de 

reglamentación de lo allí contenido? 

2°. Para la Secretaría Jurídica, César Augusto 

Castellanos, ¿Qué mecanismos usa la administración para 

el seguimiento, cumplimiento y verificación de los 

acuerdos municipales de iniciativa de los concejales? 

3°. Para la Secretaría Jurídica, secretarías e 

instituciones según lo dispuesto en los ítems 2.1 a 

2.16 de la siguiente tabla:  

Se hace mención de una tabla aquí en la parte superior 

contiene el ítem, el número del acuerdo, el concejal 

autor, el citado y la pregunta. 

Ítem 2.1 del Acuerdo 05 de 2020, Concejal autor Tito 

Alberto Rangel, Jaime Andrés Beltrán y el citado sería 

Secretaría Jurídica, Secretaría de Infraestructura, 

Secretaría de Salud y del Medio Ambiente, Subsecretaría 

del Ambiente y Secretaría de Planeación. La pregunta 

es: ¿Cuáles son los avances, alcances, metas y 

objetivos alcanzados en cuanto a la reglamentación de 

ese acuerdo municipal, toda vez que en su promulgación 

y sanción se dio el 13 de marzo del 2020? 

Ítem 2.2 del acuerdo 14 de 2020, Concejal ponente Luis 

Eduardo Ávila, citado Secretaría Jurídica e INDERBU. La 

pregunta es: ¿Cuáles son los avances, alcances, metas y 

objetivos alcanzados en cuanto a la reglamentación de 

este acuerdo municipal, toda vez que en su promulgación 

y sanción se dio el 30 de junio del 2020? 

Ítem 2.3 del acuerdo 18 de 2020, concejal autor Carlos 

Felipe Parra, Wilson Danovis Lozano y el citado sería 

Secretaría Jurídica, Oficina de Prensa y 

Comunicaciones, Oficinas Tics, Instituto Municipal de 

Cultura y Turismo. La pregunta es: ¿Cuáles son los 

avances, alcances, metas y objetivos alcanzados en 

cuanto a la reglamentación de este acuerdo municipal, 

toda vez que en su promulgación y sanción se dio el 11 

de agosto del 2020 
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Ítem 2.4 del Acuerdo 19 del 2020, Concejal proponente 

Leonardo Mancilla Ávila y la citada Secretaría 

Jurídica, Secretaría de Infraestructura, INDERBU, 

Secretaría de Planeación. La pregunta a resolver: 

¿Cuáles son los avances, alcances, metas y objetivos 

alcanzados en cuanto a la reglamentación de este 

acuerdo municipal, toda vez que en su promulgación y 

sanción se dio el 12 de agosto del 2020? 

Ítem 2.5 del Acuerdo 025 del 2020, Cristian Andrés 

Reyes Aguilar, Secretaría Jurídica, Dirección de 

Tránsito de Bucaramanga. La pregunta es: ¿Cuáles son 

los avances, alcances, metas y objetivos alcanzados en 

cuanto a la reglamentación de este acuerdo municipal, 

toda vez que en su promulgación y sanción se dio el 14 

de noviembre de 2020? 

Ítem 2.6 del Acuerdo 32 del 2020, el Concejal autor, 

aquí no sería el concejal autor sino el Alcalde que 

sería el autor Juan Carlos Cárdenas Rey y se cita a la 

Secretaría Jurídica, la Secretaría de Desarrollo. La 

pregunta es: ¿Cuáles son los avances, alcances, metas y 

objetivos alcanzados en cuanto a la reglamentación de 

este acuerdo municipal, toda vez que en su promulgación 

y sanción se dio el 29 de diciembre de 2020? 

Ítem 2.7 del Acuerdo 10 del 2021, el Concejal autor 

Wilson Danovis Lozano y la citada Secretaría Jurídica, 

Secretaría de Educación y Secretaría de Salud y 

Ambiente. La pregunta es: ¿Cuáles son los avances, 

alcances, metas y objetivos alcanzados en cuanto a la 

reglamentación de este acuerdo municipal, toda vez que 

en su promulgación y sanción se dio el 5 de mayo de 

2021? 

Ítem 2.8 del Acuerdo 11 del 2021, el Concejal autor 

Tito Alberto Rangel y Jaime Andrés Beltrán, citados la 

Secretaría Jurídica, Secretaría de Salud y del 

Ambiente. La pregunta es: ¿Cuáles son los avances, 

alcances, metas y objetivos alcanzados en cuanto a la 

reglamentación de este acuerdo municipal, toda vez que 

en su promulgación y sanción se dio el 11 de mayo de 

2021? 

Acá seria, hay otra tabla que dice: El número del 

acuerdo, el concejal autor, la solicitud del acuerdo y 

el concejal. 

Ítem 2.9 del Acuerdo 12 del 2021, Jorge Humberto Rangel 

y se cita a la Secretaría Jurídica, Secretaría de 

Salud, Secretaría del Interior y Medio Ambiente. La 
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pregunta a resolver: ¿Cuáles son los avances, alcances, 

metas y objetivos alcanzados en cuanto a la 

reglamentación de este acuerdo municipal, toda vez que 

en su promulgación y sanción se dio el 11 de mayo de 

2021? 

Ítem 2.10 del Acuerdo 13 del 2021, Concejal Cristian 

Andrés Reyes, la citada Secretaría Jurídica, Secretaría 

de Salud y del Ambiente, Secretaría de Educación, 

Instituto Municipal de Cultura y Oficina de Prensa y 

Comunicaciones. La pregunta es: ¿Cuáles son los 

avances, alcances, metas y objetivos alcanzados en 

cuanto a la reglamentación de este acuerdo municipal, 

toda vez que en su promulgación y sanción se dio el 11 

de mayo de 2021? 

Ítem 2.11 del acuerdo 16 del 2021, Concejal autor 

Francisco Javier Gonzales, la citada Secretaría 

Jurídica, Secretaría de Salud y del Ambiente, 

Secretaría de Educación. La pregunta es: ¿Cuáles son 

los avances, alcances, metas y objetivos alcanzados en 

cuanto a la reglamentación de este acuerdo municipal, 

toda vez que en su promulgación y sanción se dio el 13 

de mayo de 2021? 

Ítem 2.12 del Acuerdo 17 del 2021, Concejal Marina de 

Jesús Arévalo Duran, la citada Secretaría Jurídica, 

Secretaría de Salud y del Ambiente, Secretaría de 

Desarrollo Social. La pregunta a resolver: ¿Cuáles son 

los avances, alcances, metas y objetivos alcanzados en 

cuanto a la reglamentación de este acuerdo municipal, 

toda vez que en su promulgación y sanción se dio el 13 

de mayo de 2021? 

Ítem 2.13 del Acuerdo 21 del 2021, Concejal autor 

Carlos Felipe Parra y Wilson Danovis Lozano, citados 

Secretaría Jurídica, Secretaría Administrativa, 

Secretaría del Interior, Director de Comisarías de 

Familia o quien haga sus veces. La pregunta a resolver: 

¿Cuáles son los avances, alcances, metas y objetivos 

alcanzados en cuanto a la reglamentación de este 

acuerdo municipal, toda vez que en su promulgación y 

sanción se dio el 4 de agosto de 2021? 

Ítem 2.14 del Acuerdo 22 del 2021, de ese acuerdo fue 

ponente el señor alcalde Juan Carlos Cárdenas Rey, el 

citado sería la Secretaría Jurídica, Secretaría del 

Interior, Secretaría de Desarrollo Social. La pregunta 

es: ¿Cuáles son los avances, alcances, metas y 

objetivos alcanzados en cuanto a la reglamentación de 
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este acuerdo municipal, toda vez que en su promulgación 

y sanción se dio el 9 de agosto de 2021? 

Ítem 2.15 del Acuerdo 24 del 2021, Concejal autor Luis 

Eduardo Ávila Castelblanco y se cita a la secretaría 

Jurídica, Secretaría de Desarrollo Social, Secretaría 

de Planeación y Secretaria de Infraestructura. La 

pregunta a resolver: ¿Cuáles son los avances, alcances, 

metas y objetivos alcanzados en cuanto a la 

reglamentación de este acuerdo municipal, toda vez que 

en su promulgación y sanción se dio el 10 de agosto de 

2021? 

Ítem 2.16 del Acuerdo 24 del 2021, Juan Carlos Cárdenas 

Rey, la citada Secretaría Jurídica, Secretaría de 

Desarrollo Social. La pregunta a resolver: ¿Cuáles son 

los avances, alcances, metas y objetivos alcanzados en 

cuanto a la reglamentación de este acuerdo municipal, 

toda vez que en su promulgación y sanción se dio el 2 

de diciembre de 2021? 

Está proposición está suscrita por el Honorable 

Concejal Cristian Andrés Reyes Aguilar.  

Señor Presidente, ha sido leída la primera proposición. 

PRESIDENTE: ¿Aprueban los concejales la proposición 

anteriormente leída? 

SECRETARIA: Señor Presidente, ha sido aprobada la 

proposición. 

PRESIDENTE: Doctor Luis Gonzalo el orden del día ya fue 

agotado. Entonces ya puede retirarse del recinto 

quedando pendiente las respuestas por escrito junto con 

su equipo que lo acompañó y muchas gracias por su 

asistencia.  

Continuamos, Señora Secretaria, por favor.  

SECRETARIA: Hago lectura de la segunda proposición. 

Bucaramanga 18 de marzo de 2022. 

Proposición: Modificación de fecha, invitación IMCT. En 

aras de avanzar con los informes de gestión de la 

vigencia 2021, me permito solicitar sea modificada la 

fecha de la invitación del Instituto Municipal de 

Cultura y Turismo del día 19 de marzo y pido 

amablemente que en dicha fecha sea citado un informe de 

gestión o lo que la mesa directiva en cabeza del 

presidente crea conveniente.  
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Esta proposición ha sido presentada por el Honorable 

Concejal Leonardo Mancilla.  

Señor Presidente, ha sido leída la proposición número 

dos. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el Concejal Leonardo 

Mancilla. 

INTERVENCION DEL H.C LEONARDO MANCILLA ÁVILA: Gracias, 

Presidente, está proposición la hago, Presidente, 

porque pues ya nos llegó la invitación por parte de la 

secretaría a nuestros WhatsApp, donde nos invita 

también a nuestro correo el director del Instituto 

Municipal de Cultura diciéndonos que hagamos un 

recorrido de las obras y el Bibliobús, el Bibliobús 

ingeniero José Luis nos los puede mostrar en pantalla, 

por favor. No sé si esto es lo que nos van a invitar 

mañana a ver, ese Bibliobús o no sé si hay otro, 

Presidente, entonces no sé si nos van a invitar a ver 

eso. Entonces, yo le solicito muy amable a todos los 

Concejales de que no creo pertinente ir a ver esto, 

aparte, Presidente, con todo el respeto porque sé que 

usted es una persona muy sabia, no creo que nosotros 

los concejales nos paguen por ir a hacer un recorrido; 

creo que esto debe ser es algo que sea externo, no que 

nos paguen por ir a hacer esto dónde más bien nos 

inviten y los concejales que queramos pues vamos o no, 

pero que no salga del rubro del Concejo del municipio y 

aparte compañeros yo vengo realizando una exhaustiva 

investigación en el Instituto Municipal de Cultura que 

voy a citar en próximo días, voy a pasar una 

proposición para hacer un debate de control político 

dónde he encontrado unas presuntas irregularidades y 

creo que es necesario que esta invitación sea después 

de ese debate de control político para ver si vamos o 

de pronto ya no esté el director del Instituto 

Municipal de Cultura en ese entonces.  

Entonces, Señor Presidente, por eso hago esta 

solicitud. 

PRESIDENTE: Gracias, Concejal Leonardo, quiero hacerle 

la claridad Concejal Leonardo, que mañana es el informe 

de gestión del Instituto municipal de cultura y que en 

efecto a los concejales no nos pagan honorarios para 

pasear, pero el doctor Néstor nos hizo una invitación 

para que hagamos un receso en el informe y atendiéramos 

una visita que el diseñó por diferentes sectores en la 

comuna 14, la EMA y otros sectores de la ciudad en 

dónde interviene el Instituto Municipal de Cultura.  
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Su proposición es para que, ¿No se haga el informe o 

para que no se haga la visita? Es que no me queda 

claro. 

INTERVENCION DEL H.C LEONARDO MANCILLA ÁVILA: Para que 

no se haga la visita, o sea para que esa invitación no 

hagamos un receso para ir a hacerla, sino que, si 

mañana es el informe, el informe y que sea en cualquier 

hora del día menos cuando estemos presentando un 

informe o un debate de control político. 

PRESIDENTE: Listo, ¿Aprueban los Concejales la 

proposición presentada? 

Tiene la palabra el Concejal Francisco González, jefe 

del Partido Liberal. 

 

INTERVENCION DEL H.C FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ GAMBOA: 

Gracias, el jefe mírelo acá, Señor Presidente. Yo 

quiero referirme a lo siguiente, Presidente, qué pena, 

a los compañeros la hora estamos acá sin almuerzo, pero 

eso no tiene ningún lío desde las 10 de la mañana pero 

es que yo sí quiero que esto se aborde con un poco de 

objetividad en el Concejo, llamando a cada uno de los 

19 concejales, los que estamos presenciales, los que 

están virtuales y es que nosotros no podemos convertir 

el tema de la virtualidad y la presencialidad en un 

tema de atacarnos, de ataques, de seguir desgastando la 

imagen que bien desgastada tiene el Concejo, 

personalmente desde el año pasado siempre he compartido 

la posición porque no veo nada de malo, como lo decía 

la concejal Marina en cuanto a que el Concejo hoy en 

emergencia aun, este de manera mixta pero aquí entonces 

el día que no viene uno entonces atacan al que no viene 

y cuando no está el otro, atacan a los demás y estamos 

quedando mal es todos los Concejales. Yo tengo la plena 

seguridad que por ejemplo la Concejal Marina que varias 

veces el año pasado no asistió, era una concejal 

juiciosa que siempre estuvo pendiente, no tiene nada 

que ver la virtualidad y la presencialidad con que sea 

el concejal juicioso, con que sea el concejal 

responsable. El mundo hoy, es que eso no me lo estoy 

inventando yo, está cambiando frente al tema de que ya 

muchas labores se están haciendo de forma virtual, 

muchas empresas no están volviendo, en Bucaramanga lo 

vemos el mundo ya están ofreciendo ofertas laborales. 

En Estados Unidos por ejemplo, en Europa aquí mismo que 

no interesa donde esté usted siempre y cuando cumpla 

con las funciones, yo no es que esté diciendo que nos 

volvamos así, es que simplemente quiero dejar aquí 
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claro, que no podemos seguir atacándonos así y quedando 

mal con Bucaramanga, en redes algunos digamos tuiteros 

han venido atacando a varios de los concejales sí, pues 

yo creo que esta no es ninguna posición progresista de 

las personas que creen que el mundo se tiene que seguir 

moviendo con una persona sentada en un escritorio. 

Entonces, quería decir eso, pero a qué voy, Presidente, 

y se lo hago con todo el cariño y el respeto, a que, en 

ese orden de ideas, no puede pasar de que la mesa 

directiva nos cite unos días presencial obligatorio y 

otros días mixto porque entonces no tenemos, no tenemos 

una coordinación frente a eso o sea usted está 

cumpliendo un mandato legal, que la emergencia se 

extendió hasta abril usted nos lo comentó. Entonces, le 

pido el favor de que seamos coherentes y las personas 

que mañana por ejemplo van a asistir, pues tengan el 

derecho los que no puedan hacerlo virtual o presencial 

pues que sea mixto porque no, no lo digo por mi 

concejal, estoy diciéndolo porque hoy estoy acá si, hoy 

estoy acá; ayer yo no estuve. La bancada liberal nos 

pusimos en orden de que siempre haya una persona aquí 

presente y los demás tenemos que estarlo obviamente sea 

desde la virtualidad o no, pero simplemente hago un 

llamado de verdad de que en eso seamos responsables con 

la comunicación a la ciudad, Gracias presidente. 

PRESIDENTE: Ya va, Concejal; gracias por su 

intervención concejal Francisco, es que mañana se había 

citado presencial precisamente a raíz de la visita que 

nos hizo, de la invitación que hizo el doctor Néstor 

pero que la proposición qué acaba de ser aprobada 

desechó la invitación. Tiene la palabra el Concejal 

Robin. 

INTERVENCION DEL H.C ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES: 

Gracias, Concejal y Presidente, por darnos la palabra. 

Totalmente de acuerdo con nuestra concejal Marina que 

como lo decimos es una concejal juiciosa qué 

independientemente si haya venido presencial o esté 

virtual siempre ha estudiado y siempre ha estado 

pendiente de todo, lo mismo lo digo con todos los 

concejales que estamos acá, todos somos respetuosos y 

realmente aquí esto no es venirnos aquí a rasgarnos las 

vestiduras los días que vienen unos y los otros estén 

en virtualidad, aquí lo importante como siempre lo he 

dicho es la ciudad y la ciudad es la que prima por 

encima de todos los intereses particulares de cada 

concejal, aquí no como quien dice no vengamos a hablar 

mal de unos y de otros porque al único que estamos 

haciendo daño es a la ciudad y a la Corporación y de 
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verdad estoy de acuerdo con el Concejal Pacho y la 

Concejal Marina que hoy estuvieron acá, desde que todos 

juiciosos lo hagan y lo hagan por bien de Bucaramanga, 

acá vamos a estar o virtual o presencialmente mientras 

la ley lo permita. Muchas gracias honorable concejal 

Carlos Barajas y realmente acá como lo digo no es 

venirnos a dar unos con otros sino lo importante 

siempre es la ciudad. 

PRESIDENTE: Muchas gracias a usted, Concejal Robin por 

su importante intervención, tiene la palabra la 

concejal Silvia. 

INTERVENCIÓN DE LA H.C SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA: 

Gracias, Señor Presidente, por el uso de la palabra, es 

que adicional a lo que, a la proposición qué pasa Leo, 

de hacer el informe de gestión en la presencialidad o 

en la virtualidad entonces solicitarles también a los 

que estamos aquí en estos momentos presencial, que la 

sesión de mañana en el informe de cultura sea en la 

mañana y no en la tarde. 

PRESIDENTE: Concejal, con inmenso respeto, eso es 

discrecionalidad de la mesa directiva, pero con el 

respeto que usted se merece le atenderemos su 

sugerencia, igual estaba programado para las 7:30 de la 

mañana entonces yo creo que queda por ahí a las 8 de la 

mañana.  

Concejal Marina Arévalo, tiene el uso de la palabra. 

INTERVENCIÓN DE LA H.C MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURÁN: 

Presidente, yo quería agregar algo a la exposición de 

mis antecesores compañeros, hay una cosa que también es 

determinante en esto que estamos hablando o sea el tema 

de la virtualidad, no es simplemente un invento, ni 

tampoco un ordenamiento nacional nada más. Yo creo que 

aquí los que hablamos con autoridad de experiencia 

somos el Concejal Robin y en mi caso, yo personalmente 

llamo la atención porque no estamos haciendo el uso del 

tapabocas, el recinto se está llenando, hay unos temas 

de bioseguridad y los que ya vivimos el dolor al 

interior de la familia de una pérdida por temas de 

COVID pues bueno usted también lo vivió, Presidente, 

pues realmente estamos un poco más prevenidos frente a 

esa situación. Entonces, es otra recomendación al 

respecto de eso, no es un capricho y lo dice el 

concejal Francisco eso no es relevante y nosotros 

buscamos cosas tan poco profundas, de verdad que da es 

hasta pena empezar a discutir sobre esa circunstancia, 
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cuando el mundo entero lo está haciendo y otras 

corporaciones también, gracias. 

PRESIDENTE: A usted, Concejal Marina.  

Tiene la palabra el Concejal Jorge Rangel.  

INTERVENCION DEL H.C JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO: 

Gracias Presidente, no, es que es importante lo que 

menciona la Concejal Marina, yo quería pedirle a usted, 

bueno a usted y a la Mesa Directiva que ya digamos que 

aquí se llena el recinto como lo dice la Concejala, 

ojalá nos podamos someter a las pruebas en aras de 

cuidarnos nosotros mismos y a nuestros compañeros y es 

algo que usted directamente como Mesa Directiva con la 

ARL y demás lo pueden hacer. Bueno me dice que ya lo 

está gestionando entonces es algo muy bueno para 

sentirnos cómodos porque no sé, Concejal Francisco, en 

sus múltiples viajes y demás se cuida, o no, y por eso 

digamos que es importante estas pruebas. 

PRESIDENTE: Bueno muchas gracias a todos, feliz tarde 

nos vemos mañana entonces.  

Se ha agotado el orden del día, Señora Secretaria.  

 

 

PRESIDENTE:       

 

     CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO. 
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